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7. Shri Naresh Agrawal 

8. Shri K.C. Tyagi 

9. Shri Narendra Kumar Kashyap 

10. Shri Anubhav Mohanty 

11. Shri K.N. Balagopal 

12. Shri Sukhendu Sekhar Roy 

13. Shrimati Vandana Chavan 

14. Shri Tiruchi Siva 

15. Shri Devender Goud T. 

16. Shri A.W. Rabi Bernard 

17. Shri Naresh Gujral 

18. Shri Anil Desai 

19. Shri Rajeev Chandrasekhar 

with instructions to report to the Rajya Sabha not later than 18th March, 2015 
to enable the Rajya Sabha for consideration and passing during the first part of the 
Budget Session”.

The motion was adopted.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: So, the Coal Mines (Special Provisions) Bill, 2015 
stands referred to the Select Committee.  

Now, we take up the Budget (Railways) 2015-16; General discussion.  I think the 
Minister wants to say something.

 THE BUDGET (RAILWAYS) 2015-16

THE MINISTER OF RAILWAYS (SHRI SURESH PRABHU):  Sir, I am really 
anxiously looking forward to the enlightened views of this House, as Members would 
be speaking on the Railway Budget.  But I am happy to announce that in the morning, 
we signed an MoU. The Indian Railways and the Life Insurance Corporation have 
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signed an MoU, in which the Life Insurance Corporation has opened a line of credit 
for ` 1,50,000 crores for financing Railway projects, which would be repayable in 30 
years’ time, at a rate which is little above the Government security rate.  This would 
facilitate financing of various Railway projects in the interest of the country.  This 
is an extra-Budgetary support, because as Members, whether from this side or that 
side, would know — we have all been in the Government – it is becoming very, very 
difficult to finance it from the Budget alone.  Therefore, creating critical infrastructure 
for India through financing like this would enable us to complete the projects on time. 

So, I am really thankful to all the Members of the House for giving us their 
support. Thank you. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Now, Shri Mahendra Singh Mahra.

श्री महेनद्र ससह माहरा (उत्तरािंर):  धनयवाद, उपसभापति महोदय तक आपने मुझे रेल बजर 
पर बोलने का मौका तदया।  माननीय रेल मंत्ी जी द्ारा प्रसिुि रेल बजर, 2015-16 से मैं और मेरे 
उत्तरािंर के लोगों में घोर हिाशा एव ं तनराशा है।  महोदय, ज्ाि हो तक माननीय मंत्ी जी द्ारा 
तजस तदन रेल बजर प्रसिुि तकया गया, उस तदन सेंसेकस 261 अंक लुढ़क गया।  तजससे सपष्र है 
तक प्रसिुि रेल बजर भारि की अथ्टवयवसथा एव ंसामातजक वयवसथा के प्रतिकयू ल है, कयोंतक यात्ी 
भाड़ा एव ंमाल भाड़े में जो तरकॉर्ट बढ़ोिरी की गई, उसका सीधा व पयूरा असर देश की गरीब जनिा 
पर पड़ेगा।  

[उपसभाध्यक्ष (र्ा. सत्यनारा्यण जति्या)] पीठासीन हुए

देश में लगािार रेल माल भाड़े के तकराए में वृतद्ध तकए जाने से आज देश में रेल द्ारा ढोया जाने 
वाला सामान, जो कल िक केवल 31 प्रतिशि था, वह अब और भी नीचे रहने की आशा है।  इसमें आ 
रही कमी को दयूर करने के तलए इस बजर में कोई ठोस उपाय दृसष्रगि नहीं होिे हैं।  रेल मंत्ी जी ने 
पतरचालन क्षमिा, भाड़ा वसयूली व आर्थक देनदातरयों िथा उत्तरािंर राजय के बारे में कुछ भी नहीं 
कहा है।  

महोदय, कुछ माह पयूव्ट एफरीआई को लेकर भारिीय जनिा पारटी ने िीन तदन िक ससंद नहीं 
चलने दी, लेतकन आज वही भारिीय जनिा पारटी के लोग कई के्षत्ों में एफरीआई लाने पर आमादा 
है।  वि्टमान तवत्त मंत्ी जी जब सासंद थे, िब उनहोंने ससंद में कहा था तक भारि में एफरीआई आने से 
भारि के नवयुवक और नवयुवतिया ं केवल सेलस बवाएज़ व सेलस गलस्ट बन कर रह जायेंगे।  सरकार 
रेल में भी एफरीआई लाने के तलए प्रतिबद्ध है।  यह दोहरा चतरत् कयों? 

महोदय, आज वै्वीकरण के समय कई के्षत्ों में तवदेशी तनवशे की आव्यकिा है।  यह ययूपीए 
सरकार ने इकरार तकया था, परंिु उस समय आज की रूनलग पारटी ने इसका जमकर तवरोध तकया।  
वि्टमान सरकार के नथक रैंक, जो कल िक सवदेशी-सवदेशी तचलािे थे, आज व ेभी एफरीआई को 
प्रमुििा से ग्रहण कर रहे हैं।  
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महोदय, रेलव ेका तवसिारीकरण, सामातजक, राष्ट्रीय एकिा एव ंके्षत्ीय तवकास के तलए एक 
सिि प्रतक्रया है, परंिु वि्टमान सरकार ने सामतरक महतव के उत्तरािंर राजय हेिु तपछली सरकार 
के समय की सवीकृि/घोतर्ि रेल पतरयोजनाओं के तक्रयानवयन के तलए रेल बजर में कोई उललेि/
पयचापि बजर का प्रावधान नहीं तकया है िथा पयूव्ट से चल रहे रेलव े के अपगे्ररेशन/तवसिारीकरण 
सबंधंी कायषों के तलए भी अतयंि अलप धनरातश का प्रावधान तकया है।  रेल पतरयोजनाओं पर रेल मंत्ी 
जी ने सामतरक महतव के उत्तरािंर के राष्ट्रीय महतव की तवतभनन पतरयोजनाओं यथा रनकपुर-
बागे्वर रेल लाइन, रामनगर-चौिुतरया-गैरसैण, तजसे नवोदय राजधानी के तलए चुना है, वहां िक 
के तलए प्रसिातवि तकया है िथा पयूव्ट से गतिमान काय्ट यथा रनकपुर रेल लाइन को रिॉर गेज के तलए व 
लकसर-हतरद्ार के 24 कोच हेिु सरेशन व इसी प्रकार देहरादयून सरेशन पर 18 कोच हेिु अपगे्ररेशन 
के तलए उतचि धन आवतंरि नहीं तकया है।  इसी प्रकार तवकासनगर-देहरादयून-सहारनपुर, हतरद्ार-
कोरद्ार-रामनगर रेल लाइनों के तनमचाण की पयूव्ट में घोतर्ि योजनाओं को कोई महतव नहीं तदया है।  
राजय के अति महतवपयूण्ट रेलव ेसरेशनस हतरद्ार, देहरादयून, कोरद्ार, रामनगर, काठगोदाम और 
रनकपुर की दुद्टशा को सुधारने के तलए उतचि प्रावधान नहीं तकए जाने से अतयंि माययूसी है।   

महोदय, सभी जानिे हैं तक हतरद्ार तव्वसिरीय िीथ्ट सथान है, यहां बारहों महीने लािों की 
सखंया में लोग देश के कोने-कोने से िीथ्ट के तलए आिे हैं, लेतकन रेल के तवसिारीकरण िथा नए 
पलेरफामषों के बारे में कुछ नहीं कहा गया है।  माननीय प्रधान मंत्ी, मोदी जी ने पयूव्ट में उत्तरािंर में जो 
घोर्णा की थी तक चारधाम यात्ा को रेल माग्ट से जोड़ेंगे, आ्चय्ट यह है तक जब िक आप ऋतर्केश-
कण्टप्रयाग रेल माग्ट का तनमचाण जलदी पयूरा नहीं करेंगे, िब िक आप कैसे चारधाम यात्ा माग्ट को 
रेल से जोड़ पाएंगे?  जब आप इस माग्ट का तनमचाण करेंगे, िभी िो आप चारधाम यात्ा माग्ट को रेल 
से जोड़ पाएंगे, लेतकन इस माग्ट के तनमचाण के तलए बहुि कम धन तदया गया है।  आपने उन राजयों 
में नए रेल मागषों को सवजे के बाद तनमचाण की सवीकृति इस आधार पर नहीं दी है, कयोंतक व ेलाभ के 
नहीं हैं, जब तक उत्तरािंर के नए रेल माग्ट सामतरक महतव के हैं।  आपने उत्तरािंर राजय की चीन 
सीमा पर राष्ट्रीय तहि की अनदेिी की है। आपने इसका सजं्ान नहीं तलया है।  उत्तरािंर राजय के 
सीमानि के्षत्ों से हो रहा पलायन राष्ट्रीय सुरक्षा के तलए एक ििरा है।  वहां के तवकास और रोजगार 
के अवसर उपलबध कराने के तलए अतयनि आव्यक है तक राजय में रेल का तवसिार तकया जाए।

उपसभाधयक्ष महोदय, मैं सदन को अवगि कराना चाहिा हयू ं तक चीन ने भारिीय सीमा से लगे 
तिबबि की राजधानी लहासा में ट्रेन पहंुचा दी है।  दुतनया की सबसे ऊंची चोरी 16440 फुर िंगुला दरजे 
में रेलव ेसरेशन बना तदया है और सीमा पर सड़क व एयरपोर्ट भी बना तलया है।  

मुझे तव्वास है तक उत्तरािंर राजय में दयूसरी पारटी की सरकार होना वहां रेल के तवकास के 
तलए वयवधान नहीं होगा।  यतद ऐसा है िो यह एक ििरनाक परमपरा की शुरुआि होगी।  राजय में 
रेल से सबंतंधि पतरयोजनाओं को सवीकार करने एव ंधन तदए जाने हेिु इस बजर में कोई सजं्ान नहीं 
तलया गया है, जबतक मुखय मंत्ी श्ी हरीश रावि कई बार माननीय प्रधान मंत्ी जी से तमल चुके हैं।  
उत्तरािंर एक नवोतदि तवशेर् श्ेणी प्रापि राजय होने के कारण नई रेल पतरयोजनाओं में अंशदान 
देने में असमथ्ट है िथा राजय के लोगों को राजय में रेल के तवकास की बहुि आशाएं थीं,  लेतकन 
आपके द्ारा राजय के लोगों को बहुि तनराश तकया गया है।  आपने राजय की रेल पतरयोजनाओं की 
अनदेिी की है, तजसका सीधा प्रभाव राष्ट्रीय सुरक्षा एव ंराजय के तवकास पर पड़ना सवाभातवक है।  
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राजय के तवकास पर बुरा प्रभाव न पड़े, इसके तलए राजय में रेल का तवसिार होना अति आव्यक है।  
उपसभाधयक्ष महोदय, मेरा इस सदन के माधयम से माननीय रेल मंत्ी जी से तवनम्र तनवदेन  और आग्रह 
है तक पयूवचाग्रहों को तयाग कर राजय के तलए सामतरक दृसष्र के महतव को देििे हुए उत्तरािंर राजय 
की रनकपुर-घार-बागे्वर, रामनगर-चौिुतरया-गैरसैण, मुजफफरनगर-रुड़की, सीमा रक्षा हेिु 
रनकपुर-जौलजीवी रेल माग्ट, तकचछा-तसिारगजं-नानकमत्ता-िरीमा-रनकपुर एव ंसहारनपुर-
तवकासनगर-देहरादयून, काशीपुर-धामपुर रेल माग्ट और ऋतर्केश-कण्टप्रयाग रेल माग्ट के तनमचाण 
हेिु धन तदया जाए।  लकसर-रुड़की-हतरद्ार से देहरादयून रेल लाइन का दोहरीकरण, मुरादाबाद 
से रामनगर िथा रामपुर से काठगोदाम रेल लाइनों के दोहरीकरण के साथ तवदु्िीकरण हेिु धन 
आवतंरि करें।  सवजे पयूण्ट हो चुके हैं।  अब रेल मागषों के तनमचाण की सवीकृति और धन तदया जाए।  तदलली 
से कोरद्ार जाने के तलए गजरौला में लोगों को 8 घंरे से अतधक समय लगिा है।  इसतलए कोरद्ार 
के तलए मेरठ-मवाना-तबजनौर-नजीबाबाद रेल माग्ट तनधचातरि तकया जाए।  इसी प्रकार तदलली से 
देहरादयून एव ंकाठगोदाम, रामनगर हेिु िीव्र गति रेल, काठगोदाम से लिनऊ-मुमबई एव ंदेहरादयून 
से लिनऊ-इलाहाबाद-वाराणसी हेिु फासर रेल, तदलली से रामनगर हेिु एक फासर रेल आतद 
सुतवधाओं की तनिानि आव्यकिाओं को देििे हुए रेल बजर में इनहें ससममतलि करने हेिु आपके 
एव ंइस महान सदन के माधयम से मैं माननीय रेल मंत्ी जी से सादर अनुरोध करिा हयूं।  धनयवाद।

श्री तवज्य गो्यल (राजसथान) : उपसभाधयक्ष महोदय, मैं आभार वयति करिा हयूं तक रेल बजर 
पर आपने मुझे बोलने का अवसर तदया है।  26 फरवरी को रेल बजर आया था।  आज 12 तदन बाद रेल 
बजर पर बहस की शुरुआि हो रही है।  मैं समझिा हयूं तक इिने तदनों में सभी ने िंगाल तलया होगा 
तक इस बार का रेल बजर कैसा आया है।  मैं यह कहना चाहिा हयू ं तक इस साल रेलव ेबजर में लोगों ने 
बहुि उममीदें रिी होंगी।  तकनिु इन बािों के साथ एक नया सुधारवादी मंत्ी आया है तजसका पुराना 
ट्रेक तरकार्ट बहुि अचछा है और उसने रेलव ेमंत्ालय सभंाला और हमारे प्रधान मंत्ी जी ने रेल मंत्ी 
के बारे में कहा तक व ेइंजन ऑफ ग्रोथ हैं, व ेतवकास का इंजन हैं और मैं समझिा हयूं तक उनहोंने रेल 
बजर से प्रमातणि करने की भी कोतशश की है।  लोगों को यह लगिा है तक कया रेलव ेमें भी तकसी िरह 
का कोई चमतकार हो सकिा है?  जो रेल तपछले सालों में  दयूसरे राजयों में तबलकुल बीमार हो गई थी 
तजसकी हालि िराब हो गई थी........

तजस रेलव ेके अंदर नुकसान इकटे् हो गए थे, तजस रेलव ेका पतरचालन मुस्कल हो गया था, 
कया उसमें कोई चमतकार हो सकिा है? महोदय, इस सरकार को रेलव ेकी ससथति बहुि िराब तमली 
है। यह बहुि उलझा हुआ सगंठन है। 

उपसभाधयक्ष महोदय, आज रेलव ेप्रणाली के समक्ष बहुि प्रमुि चुनौतियां हैं। देश में आंितरक 
के्षत्ों का एक बड़ा भयू-भाग रेलव ेकनैसकरतवरी का इंिजार कर रहा है। अभी िक बहुि सारे के्षत्ों में रेल 
कनैसकरतवरी नहीं है, तजनहें रेल से कनैकर करने की बहुि जरूरि है। महोदय, हम रेलव ेसे उममीद 
करिे हैं तक वह एक वातणसजयक उपक्रम की िरह काम करे, नकिु साथ-साथ उससे समाज के 
कलयाणकारी उपक्रम की िरह भी काम करने की उममीद की जािी है। उपसभाधयक्ष महोदय, तपछले  
वर््ट 2001 में रेलव ेकी हातन 10 पैसे प्रति तकलोमीरर थी, वह आज बढ़कर 23 पैसे प्रति तकलोमीरर हो 
गयी है। यह रेल मंत्ी के सामने एक बड़ी चुनौिी है। महोदय, माल-भाड़े से रेलव ेको जो इनकम होिी 
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है, उस इनकम के अंदर भी रेलव ेमें बहुि कमी आई है। महोदय, अभी हमारे साथी कह रहे थे तक 
उत्तरािंर में ट्रेन नहीं दी, लेतकन यह कोई छोरी सोच के कारण नहीं हुआ है बसलक तपछले सालों में 
ऐसी योजनाएं घोतर्ि हुईं, तजनके पयूरा होने की उममीद ही नहीं थी। महोदय, ऐसी 1,57,800 करोड़ 
रुपए की 674 पतरयोजनाओं में से केवल 317 पतरयोजनाओं को पयूरा तकया जा सका है। रेल मंत्ी के 
सामने यह एक बड़ी चुनौिी है तक व ेपुरानी योजनाओं को कैसे पयूरा करेंगे। 

उपसभाधयक्ष महोदय, मैं समझिा हयूं तक रेल मंत्ी के समक्ष और भी बहुि सी चुनौतिया ं हैं। 
इसतलए मैं प्रसिुि रेल बजर के तलए प्रधान मंत्ी जी और रेल मंत्ी जी को बधाई देना चाहिा हयू ं और 
वह इसतलए नहीं तक मैं सत्तारूढ़ दल का सदसय हयूं बसलक देश का एक सामानय नागतरक और जन-
प्रतितनतध होने के नािे मैं बधाई देिा हयू ं तक इिने वर्षों के बाद तकसी सरकार ने ऐसा bold, practical 
और realistic बजर तदया है। महोदय, हमें सदसय होने के नािे बहुि सी सुतवधाएं प्रापि हैं, इसतलए 
हमें लोगों की समसयाओं का पिा नहीं चलिा। हम एमपीज को बठेै-तबठाए तरकर तमलिी है, हम 
सीधे सफर करिे हैं, वहां हमारी देिरेि करने वाले बहुि लोग होिे हैं। मैं समझिा हयूं तक अगर सफर 
में हमें उन सब समसयाओं का सामना करना पड़े, जो एक आम आदमी करिा है, िो हम उनकी 
समसयाओं को यहां जयादा अचछी िरह से उठा सकें गे, लेतकन आज हमारे सामने एक ऐसे रेल मंत्ी 
बठेै हैं, तजनहोंने रेल बजर प्रसिुि करने से पहले बहुि से सरेशंस का भ्रमण तकया होगा, तकिने रेलव े
कम्टचारी और अफसरों से बाि की होगी, तकिनी जगह जाकर रेलव ेकें रीनस को देिा होगा और 
तकिनी जगह जाकर व ेरेल की कोचेज में बठेै होंगे िातक आम आदमी की जरूरिों का एहसास उनहें 
हो सके। इस के तलए मैं रेल मंत्ी महोदय को बधाई देना चाहिा हयू ं। महोदय, आज एक जमीन से जुड़ा 
हुआ visionary रेल मंत्ी आया है, तजसने रेल को गति देने के तलए फैसले तकए हैं। उनहोंने कहा है 
तक व ेकामों एव ंतनण्टयों का तवकेनद्ीकरण करेंगे। 

उपसभाधयक्ष महोदय, इस रेल बजर में भले ही तकसी नई रेलगाड़ी की घोर्णा नहीं की गई हो, 
तजसके कारण सदन में िातलयां न बजी हों, लेतकन सभी ने इसे सराहा है। महोदय, हमने देिा है 
तक जब तपछले रेल मंत्ी बजर प्रसिुि करिे थे, िो तजस सरेर की रेल की वह घोर्णा करिे थे, उस 
सरेर के सासंद िाली बजाया करिे थे और तजनकी सरेर में रेल की घोर्णा नहीं होिी थी, वह िड़े 
हो जाया करिे थे। नकिु इस बार रेल मंत्ी महोदय ने जो बजर पेश तकया है, उस बजर में उनहोंने 
एक तवजन यह रिा है तक मुझे रेल को पहले पररी पर लेकर आना है, पहले मुझे रेल का पतरचालन 
ठीक करना है, पहले मुझे तपछली पतरयोजनाओं को पयूरा करना है, उसे गति देनी है और आम आदमी 
को कैसे सुतवधाएं प्रापि हों, इसकी बाि रेल मंत्ी ने की है। इसतलए इस बजर में चाहे नई रेलगाड़ी 
शुरू करने की घोर्णा नहीं की गई हो, नकिु देश के रेल ढाचें को बुलेर गति से बनाने का रोर मपै 
इस बजर के अंदर तदया गया है। 

उपसभाधयक्ष महोदय, रेलव ेसे हमारे प्रधान मंत्ी जी का बचपन का समबधं रहा है। उससे उनकी 
अनेक यादें जुड़ी हुई हैं। उनहोंने 8 नवमबर 2014 को वाराणसी के रेल-कर्मयों की सभा में कहा था तक 
बचपन से ही मेरा नािा रेलव ेसे रहा है। “बचपन से ही मेरा नािा रेलव ेसे रहा, रेलव ेसरेशन से रहा, 
रेल के तरबबे से रहा, रेल के यातत्यों से रहा और कल से मैं यहां रेलव ेके पतरसर में ठहरा हयू ँ। चारों 
िरफ रेलव ेके माहौल ने मुझे मेरे बचपन से जोड़ तदया है”।  ऐसे प्रधान मंत्ी के रहिे हुए कैसे रेल 
बजर की उपेक्षा की जा सकिी, इसका हम अंदाजा लगा सकिे हैं।
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उपसभाधयक्ष महोदय, मैं रेल मंत्ी जी को बधाई देना चाहिा हयू ँ तक उनहोंने तकसी भी यात्ी 
तकराए का बढाया नहीं तकया। हमारे भाई ने शायद गलिी से यह बोल तदया तक पैसेंजर भाड़े में 
बढ़ोिरी की गई है, तकनिु एक भी पैसा रेलव ेके तकराए में बढ़ाया नहीं गया है। चयूतंक तकराया बढ़ाया 
नहीं गया, िो तवपक्ष कहिा है तक तकराए में कमी कयों नहीं की गई? आज रेलव ेतकिनी कतठनाई से 
चल रही है, इसका हम अंदाजा लगा सकिे हैं। मैं रेलव ेको एक सोशल एंररप्राइज, सामातजक उद्म 
मानिा हयू ँ। जहां इस उद्म को एक ओर बाजार में प्रतिसपधचा में रहने की आव्यकिा है, वहीं अपने 
सामातजक दातयतवों का तनवचाह करना भी रेलव ेका काम है। यह हमारी सरकार का दृसष्रकोण है। 
आजादी के बाद जयादािर रेल बजर, शायद 50 से जयादा रेल बजर यहां सदन में कांगे्रस की और 
दयूसरी सरकारों ने प्रसिुि तकए हैं और जो रेल मंत्ी रहे, मैं समझिा हयू ँ तक उनका जयादा दृसष्रकोण 
रेलव ेकी िरफ कम, राजनीति की िरफ अतधक रहा है। 

उपसभाधयक्ष महोदय, आज हम देश के तकसी भी तहससे में जाएं, देश का भ्रमण करें, पयूरब से 
पस्चम में जाएं, उत्तर से दतक्षण में जाएं, तबना रेल की कनेसकरतवरी के गुजारा नहीं है। ऐसी रेलव ेके 
ऊपर रेल मंत्ी जी ने जयादा धयान तदया है। आप िो िुद कतव रहे हैं और आप िो इस पर भी कतविा 
कह सकिे हैं तक जहाज और रेलव ेके बीच में कया फक्ट  है? एक जहाज है, जो जोड़िा नहीं है और 
वहीं रेलव ेजोड़िी है। रेलव ेके तरबबे में जैसे ही आप बठैिे हैं, वैसे ही आपकी दयूसरे यातत्यों से बािचीि 
शुरू हो जािी है, उनके साथ िान-पान शुरू हो जािा है, हैललो-हाय शुरू हो जािी है। आप िुद 
अगर लिनऊ जा रहे हैं, ट्रेन लिनऊ जा रही है, आप अपने सामने वाले यात्ी से तफर भी पयूछिे 
हैं तक आप कहां जा रहे हैं? वह कहिा है तक मैं लिनऊ जा रहा हयू ँ। दोनों को पिा होिा है, लेतकन 
बािचीि शुरू करने का यह एक अंदाज होिा है। उसी िरह से अगर आप हवाई जहाज में बठैें, िो 
हवाई जहाज में िो पड़ौसी पड़ौसी से बाि नहीं करिा। दोनों अिबार लेकर अपनी सीर पर बठै जािे 
हैं। यह रेलव ेकी एक बहुि बड़ी उपलसबध है तक रेलव ेमें जो लािों-करोड़ों लोग यात्ा करिे हैं, वह 
उनको आपस में जोड़ने का काम करिी है।

उपसभाधयक्ष महोदय, मुझे जानकर हैरानी हुई, कयोंतक मुझे िो यह आंकड़ा पिा नहीं था, तक 
जहां हवाई जहाजों में वर््ट 2014 में 6 करोड़ 6 लाि लोगों ने यात्ा की, वहीं रेलव ेमें यात्ा करने वाले 
लोगों की सखंया 625 करोड़ है, यानी हर रोज लगभग 2.3 करोड़ लोग ट्रेनों के अंदर सफर करिे 
हैं। रेलव ेका इिना बड़ा नेरवक्ट  है, जो गावंों को शहरों से और शहरों को शहरों से जोड़िा ही नही, 
बसलक हर भारिीय को दयूसरे भारिीय से जोड़िा है। तजस रेलव ेमें एक तदन में दो करोड़ से जयादा 
लोग सफर करिे हैं, उस रेलव ेको सुदृढ़ हाथों में तदया गया है। इसके तलए भी मैं अपने प्रधान मंत्ी 
जी को बधाई देना चाहिा हयू ँ।

उपसभाधयक्ष महोदय, वासिव में यात्ा करने वाले लोगों को रेलव ेभारि दश्टन करािी है। वर््ट 
1853 में अंगे्रजों के समय में भले ही पहली ट्रेन चली हो, लेतकन आज 162 साल हो गए हैं और भारिीय 
रेल न केवल देश की आर्थक प्रगति में सहयोगी है बसलक देश को जोड़ने में तवखयाि है। आज रेल 
मंत्ी महोदय को उन 15 लाि कम्टचातरयों की िरफ देिना है, जो इस रेलव ेके पतरचालन में अपना 
सहयोग करिे हैं और एक साल के अंदर 625 करोड़ लोगों को एक जगह से दयूसरी जगह ले जािे हैं। 
इस 162 साल पुरानी रेलव ेलाइन में 65,808 तकलोमीरर परतरया ं तबछी हुई हैं। तजस समय अंगे्रज थे, 
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उस समय रेलव ेकी 53,596 तकलोमीरर लबंी परतरया ं तबछी थीं। मुझे हैरानी है तक उसके बाद जो  
यहां सरकारें रहीं, उनके समय में केवल 11 हजार तकलोमीरर परतरयों के तबछाने का काम हुआ है। 
रेल मंत्ी जी ने अपने बजर भार्ण में कहा है तक व ेऔर अतधक परतरयों को तबछाने का काम करेंगे 
और देश में जहां कनेसकरतवरी नहीं है, वहां उसको जोड़ेंगे। रेलव ेकी इंकम के तलए 7481 माल-
गातड़या ं काम आिी हैं, उसके तलए भी एक नया दृसष्रकोण रेल मंत्ी जी ने तदया है। यह रेलव ेएक 
हजार तमतलयन रन से जयादा माल ढो रही है। हमारा रेलव ेनेरवक्ट  एतशया का सबसे बड़ा रेल नेरवक्ट  
है। माननीय उपसभाधयक्ष जी, एतशया ही कया मैं कहयूंगा तक तव्व का सबसे बड़ा नेरवक्ट  शायद रेलव े
है। पुरानी सरकारों ने हमें तवरासि में कया तदया, एक बार उसे धयान कर लीतजए। हर वर््ट हमारी रेलों 
में 208 लाि लोग तबना तरतकर यात्ा करिे हुए पकड़े जािे हैं। अब मुझे पिा नहीं रेल मंत्ी तकस 
प्रकार से तससरम को ठीक करेंगे तजससे तक रेलव ेकी इनकम बढ़े और जो लोग तबना तरतकर यात्ा 
कर के कानयून को िोड़िे हैं, उनहें रोका जा सके। वर््ट 2013-14 में तबना तरतकर यात्ा करने वालों से 
लगभग 688 करोड़ रुपए की वसयूली की गई है। मैं समझिा हयूं तक ऐसे अभी और बहुि से लोग होंगे, 
जो रेलों को नुकसान पहंुचा रहे हैं और तबना तरतकर यात्ा कर रहे हैं। 

महोदय, अगर रेलव ेमें तपछले सालों में समय पालन को देिें, िो दो प्रकार की रेलगातड़यों, 
मालगाड़ी और एकसपे्रस रेल गातड़यों के अंदर ही यतद आप देिेंगे, िो 83 प्रतिशि का समय पर 
पतरचालन नहीं होिा है। रेल मंत्ी के सामने यह एक बड़ी चुनौिी है तक इस पतरचालन को तकस प्रकार 
से ठीक तकया जाएगा। रेलव ेको रेंररों से बहुि आय होिी है, लेतकन वहां इिना बड़ा मातफया सतक्रय 
है तक अभी यतद उसे सभंाला गया, िो बहुि बड़ी इनकम रेलव ेको इससे हो सकिी है। 

उपसभाधयक्ष जी, तपछले सालों के अंदर 117 ट्रेन एकसीरेंटस हुए थे, तजनमें से फे्र ट्रेन 29 थीं 
और पैसेंजर ट्रेन 88 थीं। इनमें से िीन एकसीरेंटस सेबोराज के थे। इन 117 में से 106 एकसीरेंटस 
मनुष्य की गलिी के कारण हुए थे। वह सब भी मैं समझिा हयूं तक रेल मंत्ी जी ने अपने बजर के अंदर 
तलया है। एकसीरेंटस को रोकने के तलए रेल मंत्ी जी ने रेलव ेओवरतरिज और रेलव ेअंरर तरिज बनाने 
की बाि कही है। इनके कारण एकसीरेंटस की सखंया को कम तकया जा सकेगा। 

महोदय, हम तकिनी भी बािें करें, लेतकन सचाई यह है तक अमेतरका, चीन और जापान जैसे 
देश बुलेर ट्रेन, यानी हाई सपीर ट्रेन चला रहे हैं, वहीं भारिीय रेल अभावों और दुघ्टरनाओं से ग्रसि 
है। रेल मंत्ी के सामने यह एक बड़ी चुनौिी है। मैं रेल मंत्ी को बधाई देना चाहिा हयू ं तक उनका बजर 
तवकासोनमुिी बजर है। तकसी भी मंत्ालय का बजर अलग से प्रसिुि नहीं तकया जािा, केवल रेल 
मंत्ालय का बजर प्रसिुि तकया जािा है। इसकी महत्ता इससे ही पिा लगिी है। 

महोदय, रेलव ेके सुधार के तलए बहुि सतमतिया ं बनीं। तपछली सरकार ने उन सतमतियों की 
तरपोरषों पर कोई अमल नहीं तकया।  1960 में कंुजरू सतमति की तरपोर्ट आई, उस पर अमल नहीं तकया 
गया। 1968 में वाचंयू सतमति, 1978 में सीकरी सतमति बनी, 1998 में िनना सतमति बनी और अभी 2011 
में, जब तवपक्ष की सरकार थी, िब उसने काकोरकर सतमति बनाई थी। देश के भीिर रेलों में सुरक्षा 
की तचनिा करने वाली इस काकोरकर सतमति की तरपोर्ट पर भी कुछ अमल नहीं हुआ, जबतक इस 
सतमति की तरपोर्ट में कहा गया था तक 5 सालों में सुरक्षा उपकरणों और सुरक्षा उपायों के तलए एक 
बड़े बजर की आव्यकिा है। मैं समझिा हयूं तक रेल मंत्ी के सामने यह एक बड़ी चुनौिी है और मैं 
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समझिा हयूं तक इस पर इनहोंने बजर में धयान तदया है। तपत्ोदा सतमति ने भी रेल के आधुतनकीकरण 
की बाि कही थी, उसे भी ठंरे बसिे के अंदर राल तदया गया। मैं समझिा हयूं तक रेल मंत्ी जी उस 
तरपोर्ट को भी देिेंगे। 

महोदय, सच बाि िो यह है तक भारिीय रेल राजनीति की भेंर चढ़िी रही है। इससे जयादा 
तचनिा की बाि और कया हो सकिी है तक जो सरकार अभी-अभी बनी है, उसे छोरी-छोरी चीजों की 
तचनिा करनी पड़ रही है। जैसे रेलव ेसरेशनों पर पीने का पानी, पलेरफॉम्ट का शैलरर, शौचालय की 
वयवसथा, गतलयारों की भीड़ कम करना और साफ-सफाई आतद की वयवसथा करना। मैं रेल मंत्ी जी 
को बधाई देना चाहिा हयू ं तक साफ-सफाई और सवचछिा के ऊपर इस सरकार और रेल मंत्ी ने बहुि 
धयान तदया है। मैं सुरेश प्रभ ुपर धयान देिा हयू ं िो देििा हयूं तक व ेभगवान से पयूछ रहे थे तक कैसे बजर 
को लाऊंगा? मैं आज उनहें बधाई देना चाहिा हयू ं तक प्रभ ुिुमहारा बजर पास हो गया। सब लोगों ने िुले 
मन से इसकी प्रशंसा की है। 

महोदय, आप देतिए, ‘तहनदुसिान’, तहनदी अिबार कहिा है, अिबार ने बजर की बारीतकयों 
पर धयान तदया है और उसने अपने एरीरोतरयल में कहा है तक “ रेल वयवसथा को प्रोफेशनल अंदाज 
में पहली बार ढालने की कोतशश की गई है।” ‘दैतनक जागरण’ कहिा है तक “एक असजे बाद रेलव ेका 
बजर ऐसा आया है जो तक रेलव ेपर आधातरि है न तक उसके जतरए की जाने वाली लोक-लुभावन 
राजनीति के ऊपर।” और ‘नवभारि राइमस’ कहिा है तक “एक ऐसा बजर है तजसमें न िो लोक-
लुभावन घोर्णाएं हैं और न ही जनिा पर बोझ बढ़ाने की कोई नीति है, कसा हुआ बजर है।” इसके 
तलए मैं रेल मंत्ी को बधाई देना चाहिा हयू ं। 

महोदय, हमारे रेल मंत्ी जी की हमेशा कोतशश रही है तक रेलों का सुधार और तवकास होना 
चातहए। िभी िो इिना अचछा बजर ये दे पाए हैं।  मैंने प्रभ ुजी को काम करिे हुए देिा है, पयूरे तवसिार 
से व ेगहराई िक जािे हैं और उनहोंने जहां भाड़े में एक पैसे की वृतद्ध नहीं की, वहां बजर में नई 
गातड़या ं न चलवा कर भी इस बाि की वाहवाही लयूरी है तक लोक-लुभावन बजर की िरफ उनहोंने 
कदम नहीं बढ़ाए हैं।  रेल यात्ी तकराए में िो उनहोंने बढ़ोिरी नहीं की और योजना पतरवयय में उनहोंने 
एक लाि करोड़ का प्रसिाव 52 प्रतिशि वृतद्ध के साथ प्रसिुि तकया है, उसके तलए भी मैं उनहें बधाई 
देना चाहिा हयू ं।  54 प्रतिशि आवरंन करके उनहोंने जो तवदु्िीकरण पर धयान तदया है, तजससे जयादा 
से जयादा ट्रेनें िेज़ गति से चलेंगी, लोग एक सथान से दयूसरे सथान िक जलदी पहंुचेंगे, यह बहुि बड़ी 
बाि है।  महोदय, जहां इससे यािायाि की जयादा मागंों की पयूर्ि की जा सकेगी, वहीं दयूसरी िरफ 
राजसव की भी वृतद्ध होगी।  1330 प्रतिशि बढ़ोिरी नए रूर तकलोमीरर के तलए की गई है, यह कोई 
छोरी बाि नहीं है।  सरकार की मंशा है तक जयादा से जयादा ट्रेनें, जयादा से जयादा िेज़ गति से चलाई 
जाएं, जो जयादा यात्ी ढोएं, जयादा पैसा आए और यातत्यों को भी सिंोर् तमले, यह इस सरकार का 
motto है।

महोदय, इस बजर में सबसे बड़ी दयूसरी बाि जो रेल मंत्ी जी ने कही है, तजस पर धयान देने की 
बाि है तक रेगयुलेशन मकेैतनजम िय तकया गया है, जो परफॉरमेंस सरैंरडज़्ट िो set करेगा ही, पर 
लाइसेंसी, प्राइवरे पार्टनर और मंत्ालय के बीच के झगड़े भी सुलझाएगा।  
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उपसभाधयक्ष महोदय, रेंररों में ई-रेंरर की वयवसथा की गई है।  रेल मंत्ालय में तपछली सरकारों 
में तजिनी भी भ्रष्र वयवसथा चल रही थी, उसको ितम करने के तलए उनहोंने ई-रेंरनरग की वयवसथा 
की है, इसके तलए भी मैं रेल मंत्ी जी को बधाई देना चाहिा हयू ं।  

महोदय, मतहला यातत्यों की सुरक्षा का पयूरा प्रबधं तकया गया है और सबसे बड़ी बाि है, प्रधान 
मंत्ी नरेनद् मोदी जी ने जो सवचछिा का नारा तदया है, उसकी रेलव ेने सबसे पहले शुरुआि की है 
और सफाई की रातश में 40 प्रतिशि अतधक की वृतद्ध की है।  650 सरेशनों पर नए शौचालयों की 
वयवसथा करना, तजसकी आम पैसेंजस्ट को, आम यातत्यों को परेशानी रहिी थी, यह भी एक बड़ी 
बाि है।  अभी िक केवल 120 रॉयलेटस थे, इस साल 650 सरेशनों पर नए रॉयलेटस की वयवसथा 
की गई है।

उपसभाधयक्ष महोदय, अचछी बाि यह है तक 17,388 रॉयलेटस को बॉयो रॉयलेटस में बदलना 
नहीं है, व ेपहले ही बदल तदए गए हैं और इसके अलावा अनय 17,000 रॉयलेटस को अगले साल 
बॉयो रॉयलेटस में बदलने की बाि की जा रही है।  “सवचछ रेल, सवचछ भारि”, यह रेल बजर का 
सबसे बड़ा नारा है।  मंत्ी जी ने एक नया तरपार्टमेंर ही बना तदया है, तजसका काम केवल ट्रेनों की 
और सरेशनों की सफाई का होगा और जो waste है, कयू ड़ा-करकर है, उसका भी उपयोग हो, इसका 
भी इंिज़ाम तकया गया है। 

महोदय, सबसे बड़ी बाि है तक मंत्ी जी ने धयान तदया है तक एक आदमी अगर यात्ा पर 
तनकलिा है, िो उसके घर से तनकलकर यात्ा करने के बाद जब वह अपने घर िक पहंुचेगा, िो उस 
बीच में उसे जो-जो असुतवधाएं हो रही थीं, उनको सुतवधा में बदलने का काम मंत्ी जी, सुरेश प्रभ ुने 
तकया है, इसके तलए मैं उनको बधाई देना चाहिा हयू ं।  उनकी सोच देतिए तक रेलव ेसरेशन से तकस 
िरह से कनेसकरतवरी होगी, तकस िरह से रेलव ेकी भीड़-भाड़ को कम तकया जाएगा।  महोदय, अब 
चार महीने पहले आप एरवासं तरकर बुक करा सकिे हैं, जो पहले दो महीने था।  “ऑपरेशन फाइव 
तमनटस” - यतद आपने तरकर नहीं ली है, िो आप पाचं तमनर में तरकर िरीद सकिे हैं।  तररायनरग 
रूमस की ऑनलाइन बुनकग आप करा सकिे हैं। और िो और, 24 × 7 हेलपलाइन नंबर 138 जारी 
कर तदया है।  सुरक्षा के मामले में आप 182 नंबर पर फोन कर सकिे हैं।  िाने-पीने के सामान िक 
को आप अपनी सुतवधा से ले सकिे हैं।  आपको तबरयानी िानी है िो आप तबरयानी िाइए, आपको 
रोरी िानी है िो आप रोरी िाइए।  मोबाइल फोन चातजिंग की सुतवधा भी दी गई है। “ए” कैरेगरी 
के सरेशनों पर वाई-फाई की सुतवधा दी गई है, यह भी अपने आप में बड़ी बाि है।  सुरक्षा के तलए 
उनहोंने कैमरे लगाए हैं, िातक मतहलाओं को और सुरक्षा तमल सके।  ट्रेनों में सफाई के बारे में मैंने 
पहले ही बिाया, इसके साथ-साथ तलफटस और escalators भी लगाए हैं।  महोदय, केवल यही नहीं, 
तकसानों के तलए “तकसान यात्ा योजना” नाम से सपेशल पैकेज बनाने की बाि हमारे रेल मंत्ी ने की 
है।  उद्ोगों के तलए, माल ढुलाई के तलए सबसे जयादा कोतशशें हो रही हैं।  मंत्ी जी कह रहे थे तक 
तजस समय आप कोयले का  तबल पास करेंगे, तजस समय आप माइनस एंर तमनरलस का तबल पास 
करेंगे और तजस समय ये सब काम शुरू हो जाएंगे, जब मेक इन इंतरया होगा, जब लैंर एसकवतज़शन 
तबल पास होगा, िो देश के अंदर जो वयवसथा बनेगी, िो आप समझ लीतजए तक अचछे तदन आ जाएंगे 
और रेलव ेको भी ढुलाई के तलए जयादा से जयादा सामान तमलेगा।  जब अथ्टवयवसथा ठीक होिी है, 
िो रेलव ेको भी फे्र में अचछी कमाई करने का अवसर तमलिा है। देश की अथ्टवयवसथा िब िेजी से 
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दौड़िी है। रेलव ेके सामने सबसे बड़ी चुनौिी है - यात्ी और माल ढुलाई। महोदय, जो 21 तमतलयन 
यात्ी हैं, उनको पाचं साल में िीस तमतलयन िक पहंुचाने का इस बजर में लक्य बनाया गया है, इसके 
तलए मैं मंत्ी महोदय को बधाई देना चाहिा हयू ं। रेल परतरयों में बीस प्रतिशि का इजाफा करके 138 
हजार तकलोमीरर िक पाचं साल में ले जाने की बाि बजर में की गयी है, जो अपने आप में बहुि बड़ी 
बाि है। मैं कहना चाहयूंगा तक राजय सरकारों के तलए भी सब राजयों में गेज कनवज्टन की बाि कही गयी 
है। रेलव ेओवर और अंरर तरिज, एक नहीं, तजिने भी उनहोंने कहे हैं, सब के सब, सरकार ने कहा है 
तक हम इनको पाचं साल के अंदर समापि करके तदिाएंगे और इनको मॉतनरर करने के तलए ससंद 
सदसयों की अधयक्षिा में मॉतनरनरग कमेरीज़ बनेंगी। इसमें एक सवाल उठिा है तक बजर में पैसा  
कहां से आएगा। मंत्ी जी ने एक बड़ी अचछी घोर्णा की है तक एलआईसी ने उनके साथ एक लाि 
करोड़ से जयादा का एक पैकर तकया है, तजसके अनुसार व ेरेलव ेके अंदर इनवसेर करने जा रहे हैं, 
उसके तलए मैं मंत्ी जी को बधाई देना चाहिा हयू ं। इसके अलावा रेलव े42 प्रतिशि केनद् सरकार से 
बजररी सपोर्ट और फाइनेंस तमतनसट्री से सेस से लेगी, 34 प्रतिशि मार्कर बोरोइंगस से लेगी और 18 
प्रतिशि इंररनल तरसोसजेज़ से लेगी। 

महोदय, िाली तनवशे करने की बाि नहीं है, रेलव ेके काम में गुणवत्ता की बहुि जरूरि है। 
सफाई के सबंधं में, पकंचुएतलरी के सबंधं में, यातत्यों की सुरक्षा के सबंधं में, कवातलरी ऑफ रर्मनलस 
के सबंधं में, कवॉतलरी ऑफ फयू र के सबंधं में, यातत्यों की सुतवधाओं के सबंधं में, िान-पान का 
धयान रिने के सबंधं में, तरकर तमलने में आसानी के सबंधं में, माल को सुरतक्षि पहंुचाने के सबंधं 
में, तरसोसजेज़ मोबलाइज़ेशन के सबंधं में, ट्रासंपेरेंसी के सबंधं में – मैं समझिा हयूं तक इस बजर के 
अंदर मंत्ी जी ने इन सब चीज़ों का धयान रिा है। महोदय, रेलव ेको कमर्शयल एंररप्राइज़ की िरह 
कमाना है और वलेफेयर ऑगजेनाइज़ेशन की िरह काम करना है, जैसा मैंने पहले बिाया, यह इसका 
नारा है। तपछले साठ सालों में रेलव ेपर कोई धयान नहीं तदया गया। 

मैं मंत्ी जी को कुछ सुझाव देना चाहिा हयू ं। आपकी जमीनें जगह-जगह पर पयूरे देश के अंदर 
हैं, तजन पर कबजे हो रहे हैं, तजनको एनक्रोच तकया जा रहा है, वह एनक्रोचमेंर हराने की जरूरि 
है। कहीं-कहीं पर ऐसी जगह जमीनें हैं, तजनकी रेलव ेको जरूरि नहीं है, उनहें रेलव ेएकसचेंज कर 
सकिी है या उनका कमर्शयल ययूतरलाइज़ेशन कर सकिी है। इसी िरह से पयूरे देश में रेलव ेके जो 
गेसर हाउस हैं, व ेजब केवल रेलव ेकम्टचातरयों के तलए उपयोग होिे हैं िो साल में बहुि तदन िाली 
रहिे हैं। उनका भी कुछ उपयोग तकया जा सकिा है। 

महोदय, काकोरकर सतमति ने कहा था तक हर साल 15 हजार लोगों की ट्रेन से करकर मौि 
होिी है। वर््ट 2010 में दुतनया में जो 50 बड़ी रेल दुघ्टरनाएं हुईं, उनमें से 14 भारि में हुईं। इसतलए 
इसकी िरफ सबसे जयादा धयान तदया गया है।

महोदय, मैं अपने भार्ण को समापि करिे हुए कहना चाहयूंगा तक इस बजर में समाज के सब वगषों 
के तलए कुछ न कुछ है। इसमें देश के आम लोगों के तलए है, रेलव ेकी सवचछिा के तलए है, तकसानों 
के तलए है, उद्ोगों के तलए है, रेलव ेक्रॉनसग की सुरक्षा के तलए है, पयचावरण और ऊजचा सरंक्षण के 
तलए है, यातत्यों की सुरक्षा के तलए है, यातत्यों की सुतवधाओं के तलए है, रेलव ेके सराफ के तलए है, 
वतरष्ठ नागतरकों के तलए है, मतहलाओं के तलए है, युवाओं के तलए है, रेकनोलॉजी का उपयोग है, 
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राजय सरकारों के तलए है, ससंाधन जुराने के तलए है। यतद बजर में कुछ नहीं है िो वह यह नहीं है 
तक तवपक्ष के तलए सरकार की आलोचना के तलए इसमें कुछ नहीं है। इसतलए मैं रेल मंत्ी को बधाई 
देना चाहिा हयू ं तक उनहोंने इसमें तवपक्ष के तलए कुछ नहीं छोड़ा। मैंने पहला रेलव ेबजर देिा, तजसकी 
अगले तदन सब अिबारों ने वाहवाही की थी। 

महोदय, मेरा मंत्ी जी से एक अनुरोध है तक जहां-जहां भी पय्टरन सथल हैं, जहां-जहां भी 
लािों की सखंया में लोग जािे हैं, चाहे व ेधार्मक सथल हों या पय्टरन के के्षत् हों, वहां-वहां पर ट्रेनें 
रुकनी चातहए। तपछले तदनों मैं मेंहदीपुर बालाजी गया था। वहां पर लािों लोग, हनुमान जी के भति 
जािे हैं और उनके दश्टन पािे हैं, लेतकन वहां पर ट्रेन नहीं रुकिी है। अगर रेल मंत्ी महोदय बादंीकुई 
पर और ऐसे अनय सथानों पर, जहां पर लािों लोग जािे हैं, ट्रेन के रुकने की वयवसथा करें िो मैं 
समझिा हयूं तक उससे यातत्यों को, भतिों को और पय्टरकों को बहुि बड़ा लाभ होगा। 

महोदय, मैं कहना चाहिा हयू ं तक प्रभ ुकी प्रभ ुपर बहुि कृपा है, ऊपर वाले प्रभ ुकी नीचे वाले प्रभ ु
पर बहुि कृपा है इसतलए उनहें काम में जरूर सफलिा तमलेगी। मैं समझिा हयूं तक इस रेलव ेबजर के 
साथ अचछे तदनों की शुरुआि हो गयी है। मेरी िरफ से रेल मंत्ी को बहुि-बहुि बधाई, बहुि-बहुि 
शुभकामनाएं। धनयवाद। 

श्रीमिरी कनक लिा ससह (उत्तर प्रदेश):  आदरणीय उपसभाधयक्ष महोदय, आज रेल बजर पर 
मुझे अपनी बाि कहने का और सुझाव देने का आपने अवसर तदया, इसके तलए मैं आपका आभार 
प्रकर करिी हयूं। मैं आभार प्रकर करिी हयूं अपने आदरणीय नेिा प्रो. राम गोपाल यादव जी का 
तजनहोंने मुझे इस पर बोलने का मौका तदया।

माननीय उपसभाधयक्ष महोदय, मैं आपके माधयम से माननीय मंत्ी जी से कहना चाहिी हयू ं तक 
जो आपने रेल बजर प्रसिुि तकया है उससे देश का आम आदमी बहुि तनराश हुआ है। इस देश का 
मजदयूर, तकसान और  मधयम वग्ट ही िो इस सरकार के तशलपी हैं। उनहोंने ही िो भाजपा की इिनी 
बड़ी इमारि िड़ी कर दी, लेतकन इस बजर से इस वग्ट के साथ आपने वफादारी नहीं तनभाई। रेल 
बजर में तजन रूरों पर भारी भीड़ होिी है, उसके बावजयूद उन रूरों पर नई रेल चलाने के सबंधं 
में कोई घोर्णा आपने नहीं की। मतहला सुरक्षा को लेकर ठोस उपाय की  बाि न होने से रेल बजर 
मतहलाओं के तलए भी सकारातमक नहीं है।

माननीय मंत्ी जी, मैं उत्तर प्रदेश के पयूवनांचल से आिी हयूं। यह के्षत् कई मायनों में तपछड़ा हुआ 
है। इस इलाके में रोजगार के बहुि सीतमि अवसर हैं और यह बहुि ही घनी आबादी वाला इलाका है। 
इसतलए यहां के अतधकाशं गरीब लोग रोजगार की िलाश में देश के बड़े शहरों तदलली, मुमबई और 
बेंगलुरु िथा अनय शहरों में जािे हैं। यहां के लोगों को आपसे बहुि आशा थी तक उनकी यात्ा को 
आरामदेह, सुगम और ससिा बनाने के तलए अव्य ही उनकी आव्ययकिा और पहंुच के अनुसार 
सामानय दजजे की एकसपे्रस गातड़या ं चलाई जाएंगी। आपने उनकी आव्यकिा को नकारिे हुए इस 
इलाके के लोगों के तलए नई गातड़यों की घोर्णा न करके उनके साथ ठीक बरिाव नहीं तकया।  
माननीय मंत्ी जी, ये लोग अचछे तदनों के इंिजार में बठेै हुए हैं। आपको प्राथतमकिाएं तनधचातरि करनी 
पड़ेंगी तक तकन इलाकों में यात्ी ट्रेनें और तकन इलाकों में माल गातड़या ं चलानी हैं।

 Statutory Resolution and Government Bills



 [11 March, 2015] 439

माननीय रेल मंत्ी जी, रेल हमारे पुरिों की दी हुई धरोहर है और आम आदमी की आव्यकिा 
है। हमारे पुरिों ने सपनों में भी नहीं सोचा था तक हमारी भतवष्य की सिंानें इस धरोहर को देश िथा 
दुतनया के पयूजंीपतियों के हवाले करने का काम करेंगी। रेल देश के लोगों की सुतवधा है और साथ ही 
देश की एकिा और अिणरिा की धुरी भी है। रेल देश के िमाम इलाकों और जनिा को मुखयधारा 
से जोड़ने का काम करिी है।

माननीय उपसभाधयक्ष महोदय, मैं आपके माधयम से कहना चाहिी हयू ं तक पयूवनांचल में रेलव ेद्ारा 
जो वर्षों से घोर्णाएं की गई हैं,  व ेसब अधयूरी हैं। पयूवटी उत्तर प्रदेश के लोगों को यह आशा थी तक रेल 
मंत्ी बौद्ध पय्टरन को देििे हुए बौद्ध िीथ्ट सथलों को रेल लाइनों से जोड़कर लमबे समय से चली आ 
रही  मागं को पयूरा करेंगे। पयूवटी उत्तर प्रदेश में बौद्ध पय्टरकों के तलए बुद्ध के जनम सथल कतपलवसिु 
एव ंतनवचाण सथल कुशीनगर सतहि उनके प्रथम दीक्षा के उद्ोधन सथान सारनाथ, वाराणसी को रेल 
पथ पर लाकर तवकतसि करेंगे और पय्टरन को बढ़ावा देने के तलए योजनाबद्ध प्रयास करेंगे।  एतशया 
के अरबों बौद्ध धमचावलसमबयों को उनके िीथ्टसथल िक रेल लाइन द्ारा पहंुचा कर, उत्तर प्रदेश 
में  पय्टरन सुतवधा मुहैया करा कर देश में पय्टरन के माधयम से तवकास का रासिा प्रशसि तकया जा 
सकिा था, परनिु इस रेल बजर में ऐसा कुछ भी नहीं तकया गया है।

माननीय मंत्ी महोदय, कहने को िो गोरिपुर का रेलव ेसरेशन का पलेरफाम्ट तव्वसिरीय है, 
पर यह तसफ्ट  कहने भर को है। यहां ऐसा कुछ भी नहीं तदििा तजससे हम तव्वसिरीय होने का गव्ट 
कर सकें ।  दयूर-दराज से आने वाले गरीब यातत्यों की सुतवधा के तलए रेल बजर में कोई प्रावधान नहीं 
तकया गया है गरीबों की पयूरी िरह से उपेक्षा हुई है। भीड़ वाले रूरों पर जनरल कलास के तरबबों में 
िड़े होने की जगह नहीं होिी है।  जनरल कलास के यात्ी तजसमें मतहलाएं होिी हैं, बचचे भी होिे 
हैं, व ेबड़ी मुस्कल से तरबबों में घुस पािे हैं।  माननीय उपसभाधयक्ष जी, आम आदमी की बाि यह 
सरकार करिी है। आम आदमी ए.सी. तरबबों में नहीं चलिा है, वह जनरल तरबबों में चलिा है। कया 
इस बजर में तकसी रूर पर जनरल तरबबे बढ़ाने का कोई प्रावधान है? आप कहिे हैं तक वनेरग तलसर 
को देिकर तरबबे बढ़ा तदए जाएंगे। मैं कहिी हयूं तक जहां वनेरग तलसर का प्रावधान ही नहीं है, आप  
वहां जनरल कलास में तकस प्रकार तरबबे बढ़ाएंगे? इस रेल बजर में गरीब यातत्यों के तलए कोई 
सुतवधा नहीं है। इस रेल बजर में बुलेर ट्रेन, हाई सपीर ट्रेन की बािें िो बहुि बड़ी-बड़ी हुई हैं, कया 
रेल मंत्ी जी इस पर तवचार करेंगे तक जो यात्ी जनरल तरबबे से सलीपर कलास में यात्ा करने की 
ससथति में नहीं है, जब उसकी जेब एलाऊ ही नहीं करेगी, िो वह बुलेर ट्रेन पर कैसे चढ़ेगा? कयोंतक 
बुलेर ट्रेन का तकराया हवाई जहाज के तकराए से कम नहीं होगा और जनरल कलास के यात्ी यतद 
भतवष्य में बुलेर ट्रेन में  यात्ा कर सकिे हैं,  िो आज उसी तकराए से हवाई जहाज से भी यात्ा कर 
सकिे हैं,  पर ऐसा नहीं हो रहा है। कयोंतक आज उनकी आर्थक ससथति न िो अचछी है और न बुलेर 
ट्रेन आने के बाद यह सरकार अचछी करना चाहिी है। यह सरकार उनको िो समाज की मुखय धारा 
से अलग करने का काम कर रही है। आम आदमी की ससथति पर तवचार तकए तबना ही यह सरकार 
आम आदमी को बुलेर ट्रेन पर बठैा रही है। माननीय मंत्ी जी, यह बाि आपके चुनावी नारे से मेल 
िािी है। आपकी बािों में िो अचछे तदन तदि रहे हैं, पर कया ये साकार होंगे, कया आदमी को राहि 
देंगे, इस पर मुझे शंका है। यह आम आदमी का बजर नहीं है, यह माननीय मोदी जी का चालीसा है। 
आपने रेलव ेके तवकास के तलए कोतशश की है तक अतधक से अतधक प्राइवरे पार्टनस्ट को इसमें िेलने 
का मौका तमले, जो अंिि: पयूजंीपति घराने के तहि में होगा। 
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माननीय उपसभापति जी, मैं आपके माधयम से रेल मंत्ी से कहना चाहिी हयू ं तक आपने कहा है 
तक हम ससंाधन जुराएंगे और रेलव ेका तवकास करेंगे, पर ससंाधन कहां से और कैसे जुराएंगे, इसके 
बारे में कुछ साफ नहीं कहा है। यतद सरकार के कामकाज की यही गति और िरीका रहा, िो रेलव े
जो देश की लाइफलाइन कहलािी है, उसका बुरा हाल होने वाला है। 

माननीय मंत्ी जी, देश की जनिा से जब यह पयूछा जािा है तक रेलव ेमें कया-कया सुतवधाएं 
होनी चातहए, िो जनिा  का कोई आदमी बुलेर ट्रेन की चचचा नहीं करिा है, तसवाय इस सरकार के, 
इसतलए मेरी मागं है तक राज सत्ता का फोकस आम आदमी होना चातहए। रेल बजर पेश होने से पहले 
लगिा था तक प्रभ ुबजर पेश करेंगे, लेतकन बजर भार्ण में प्रभ ुके दश्टन से जनिा बहुि तनराश हुई है। 

रेल राजसव का सबसे अतधक नुकसान कमीशनिोरी और मरैीतरयल की चोरी से होिा है, 
इसतलए इसको रोकना होगा। मैंने पयूववोत्तर रेलव ेमें इंजीतनयनरग तवभाग में वयापि भ्रष्राचार के मामलों 
को उठाया है, लेतकन मैं बहुि ही हिप्रभ हयूं, आ्चय्टचतकि हयूं तक भ्रष्राचार में तलपि अतधकातरयों के 
तवरुद्ध कोई जाचं ही नहीं कराई गई। रेलव ेतनमचाण में गुणवत्ता के मामले में कभी सव्टश्ेष्ठ ससंथा के 
रूप में रेिा ंतकि की जािी थी, लेतकन आजकल भ्रष्राचार के चलिे आज ही बनी सड़क व पलेरफाम्ट 
दस तदन के बाद ही रयूरने लगिे हैं, मैंने पयूववोत्तर रेलव ेमें यह देिा है।  माननीय मंत्ी जी, पत् तलिने 
के बाद भी वही तघसा-तपरा जवाब आिा है तक आव्यक काय्टवाही की जा रही है। मैं समझिी हयूं तक 
यह आव्यक काय्टवाही कभी पयूरी होिी ही नहीं है, कयोंतक न िो कहीं कोई काय्टवाही तदिाई देिी 
है और न ही भ्रष्राचार रुकिा है। 

जहां िक िान-पान की वयवसथा की बाि है, िो जब से यह आई.आर.सी.री.सी के हवाले 
तकया गया है, िभी से इसमें तगरावर शुरू हो गई है। पैनट्री कार वाले यातत्यों से मनमानी रकम वसयूल 
रहे हैं। पैनट्री कार के ठेकेदारों और आई.आर.सी.री.सी. के बीच अपतवत् गठबधंन बन गया है। पैनट्री 
कार में गदंगी का साम्राजय है। रेल बजर से पहले कई रीवी चैनलों ने इसे तदिाकर आइना तदिाया 
है। 

माननीय मंत्ी जी, रेलव ेमें नौकरी करना युवाओं का सपना होिा है। रोजगार का सबसे बड़ा बैंक 
भी यही तवभाग है। इसमें बड़े पैमाने पर कम्टचातरयों की कमी है, तजसके चलिे गातड़यों का सचंालन 
प्रभातवि होिा है। इसतलए गाड़ी सचंालन से सबंतंधि कम्टचातरयों की भिटी की जाए और युवाओं को 
बड़े पैमाने पर  ईमानदारी के साथ रोजगार मुहैया कराया जाए। रेलव ेमें सब कुछ वैसा नहीं है, जैसा 
होना चातहए। 

माननीय मंत्ी जी, गोरिपुर में मेकेतनकल वक्ट शाप है और यह बहुि बड़ी है। यहां हर प्रकार 
के तरबबे तरपेयर होिे हैं। ...(सम्य करी घंिरी)... यहां िक तक  बगंलादेश के तरबबे यहां तरपेयर होिे हैं। 
मंत्ी जी ने रेल बजर में कहा है तक रेलव ेकारिानों को अपगे्रर करेंगे। इसतलए मेरी आपसे मागँ है तक 
गोरिपुर या ंतत्क कारिाने को तसफ्ट  तरबबों की तरपेयनरग का वक्ट शॉप न बनाए रिें, बसलक इसका 
आधुतनकीकरण करके नया तरबबा बनाने का कारिाना बनाने की घोर्णा करें।

उपसभाध्यक्ष (र्ा. सत्यनारा्यण जति्या) : कनक लिा जी, आपका समय पयूरा हो रहा है।  
... (व्यवधान)... समय िो दे सकिा हयू ँ, परनिु यतद आप ही नहीं मानेंगी, िो सारी वयवसथाओं को 
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दुरुसि करने में जयादा देर लगेगी। ...(व्यवधान)... दयूसरे सदसय का राइम कम हो जाएगा।  पारटी को 
तजिना राइम तमला है, उसमें कम-जयादा हो रहा है।  यतद आप वयवसथा नहीं मानेंगी, िो वैसा होगा, 
जैसा हो रहा है।  मुझे आपने वयवसथा बनाने के तलए बठैाया है।

श्रीमिरी कनक लिा ससह : अचछा, ठीक है।  मैं समापि करिी हयू ँ।  

माननीय मंत्ी जी, मैं आपको आदम गोनरवी का एक शेर सुनाना चाहिी हयू ँ।

“िुमहारी फाइलों में गावँ का मौसम गुलाबी है,

मगर ये आँकड़े झयूठे हैं, िेरा दावा तकिाबी है।”

धनयवाद।

श्री गुलाम रसूल बतल्यावरी (तबहार) : उपसभाधयक्ष जी, मैं सबसे पहले अपनी पारटी के राष्ट्रीय 
अधयक्ष, आदरणीय शरद यादव जी और अपने नेिा, तबहार के मुखय मंत्ी, माननीय श्ी नीिीश कुमार 
जी का शुतक्रया अदा करिा हयू ँ तक रेल बजर पर इस सदन में हमें बोलने के तलए पारटी ने अतधकृि 
तकया।  लोकिा ंतत्क देशों में भारि और भारि का लोकिंत् अपने आप में बेतमसाल है और मैं सैलययूर 
करिा हयू ँ देश की उस जनिा को, जो लोकिंत् में तव्वास रििी है।  

उपसभाधयक्ष जी, रेल बजर आया और मैं समझिा हयू ँ तक जो काम तवपक्ष को करना चातहए था, 
वह सारा का सारा काम सत्ता पक्ष ने कर तदया।  अभी हमारे भारिीय जनिा पारटी के एक माननीय 
सदसय बोल रहे थे और प्रभ ुजी की कृपा से प्रभ ुजी पर जो कृपा उनहोंने तगनाई और कृपा के साथ-
साथ उनहोंने जो जोतिम भरा और कारँों भरा िाज और तजन समसयाओं की िरफ धयान आकृष्र 
कराया, मैं समझिा हयू ँ तक वह काफी है एक आईना तदिाने के तलए।  व ेतजन अिबारों की कनरग 
बिा रहे थे, मैं समझ नहीं पा रहा था तक व ेपेर नययूज की िबरें पढ़ रहे थे या धरािल की कोई बजर 
से लगी हुई बाि थी।  उपसभाधयक्ष जी, रेल हमारे देश में समपतत्त बरोरने का माधयम नहीं है।  रेल 
हमारे देश में एक ऐसा पुल है, जो धम्ट से लेकर हॉससपरल िक और सरहद से लेकर सुरक्षा िक की 
वयवसथा में लाइफलाइन, लाइफ नहद, देश की लाइफ की हैतसयि रििी है।  उपसभाधयक्ष जी, बािें 
िो बहुि हुईं, आँकड़े भी बहुि आए और उन आँकड़ों को अगर तगनाया जाए, िो यकीनन आपकी 
उँगली हरकि में आ जाएगी और आप कहेंगे तक आपका समय समापि हो चुका है।

उपसभाध्यक्ष (र्ा. सत्यनारा्यण जति्या) : मैं िो बरकि करना चाहिा हयू ँ, हरकि कोई न करे।

श्री गुलाम रसूल बतल्यावरी : मैं वह हरकि करने वाला वयतति ही नहीं हयू ँ, चयूतँक कोई भी 
तहनदुसिानी गलि हरकि नहीं करिा है।  

उपसभाधयक्ष जी, यह सच है, मैं बचपन में पढ़ा करिा था, सुना करिा था।  मेरी िालीम मदरसे 
से है और उस मदरसे से है, तजस मदरसे ने देश की आजादी के तलए एक से एक धरोहर पैदा तकए।  
उपसभाधयक्ष जी, वह ‘इनकलाब नजदाबाद’ का नारा उसी मदरसे से तनकला था।  जब आज सारी 
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पॉतलतरकल पारटीज़ के वक्ट स्ट हिोतसातहि होिे हैं, िो उनमें ऊजचा भरने के तलए ‘इनकलाब नजदाबाद’ 
का नारा लगाया जािा है। उसी मदरसे का मैं एक छोरा सा तवद्ाथटी हयू ं, जो आपके समक्ष सदन में 
िड़ा हयूं।  मैं सुना करिा था तक रेलव ेमें 22 लाि कम्टचारी हैं। बजर में यह बाि कही गई तक वाईफाई 
लगेगा, कैमरा लगेगा, ऑनलाइन िाना बुक होगा, लेतकन मैं माननीय मंत्ी जी से यह कहना चाहयूंगा 
तक हमारे देश में जो 22 कोच की या 24 कोच की ट्रेनें चलिी हैं, उनमें ऑनलाईन िाना बुक करवाने 
वाले लोग शायद दो या िीन कोच में ही सफर करिे हैं। बाकी के लोग व ेहैं, जो रोरी, सत्तयू या भुजंा 
िा करके एक जगह से दयूसरी जगह जािे हैं, उनके तलए इस बजर में कोई जगह नहीं है, उनके 
िानपान की कोई वयवसथा नहीं है। 

महोदय, हैरि िो मुझे उस समय हुई, जब मैंने रेलव ेसरेशन पर सवचछिा अतभयान का एक 
तवज्ापन देिा। मैं समझिा हयूं तक कोई भी भारिीय उसको बरदा्ि नहीं करेगा। महातमा गाधँी मेरे देश 
की आने वाली पीतढ़यों, वि्टमान पीतढ़यों और जो पीतढ़या ं जा चुकी हैं, उनकी आतमा हैं।  सवचछिा के 
नाम पर तकस प्रकार का प्रचार तकया जा रहा है? हमारे राष्ट्रतपिा की वह िसवीर, तजसको सममान से 
देिा जािा है, तवज्ापनों के नाम पर उसे शौचालय की दीवारों पर लगाया गया है। मैं समझिा हयूं तक 
इस िरह देश के राष्ट्रतपिा महातमा गाधँी का बहुि बड़ा अपमान तकया जा रहा है। यह मानतसकिा 
उनहीं की हो सकिी है, जो गाधँी जी के हतयारों को महामंतरि करने वाले हैं और उनकी इजजि करने 
वाले हैं, वही वयतति इस िरह की हरकिें कर सकिे हैं।  देश का सामानय नागतरक इस िरह की 
गलिी कभी नहीं कर सकिा।  इस पर भी माननीय रेल मंत्ी जी को धयान देना चातहए।...(व्यवधान)...

उपसभाधयक्ष जी, मैं अभी तकसी के सवालों का जवाब िो नहीं दे सकिा हयूं, अपनी बाि जरूर 
रियूंगा।  एक जमाना था, जब कोई गरीब पलेरफॉम्ट पर िड़ी रेल के AC तरबबे को देििा था, िो बड़ी 
ललक से देििा था।  कुछ िो ऐसे भी होिे थे, जो जरा करीब से जाकर झाकं कर देि लेिे थे।  ऐसा 
लगिा था तक व ेपलेरफॉम्ट पर रेल के तरबबे के AC कोच को नहीं सवग्ट को झाकं कर देि रहे हैं।  उसे 
देिने की ललक सबको रहिी है।  महोदय, मैं पयूव्ट रेल मंत्ी आदरणीय लालयू प्रसाद यादव जी को 
धनयवाद देिा हयू ं, कयोंतक उस वयतति ने गरीब रथ चला करके देश के उन गरीबों को AC में सफर 
करने का अवसर प्रदान तकया है। इस सचचाई से कोई इनकार नहीं कर सकिा है।

उपसभाधयक्ष जी, राजय के लोगों की िातलयां कयों नहीं बजेंगी? हर राजय का जन-प्रतितनतध 
अपने-अपने राजय के प्रति सवंदेनशील होिा है और वहां के तलए उसकी कुछ तजममेदातरया ं होिी हैं। 
हमारे सत्ता पक्ष के एक माननीय सदसय ने ठीक ही कहा तक िातलयां नहीं बजीं, लेतकन बजर में सपने 
जरूर बेच तदए गए। कहा गया था तक रोज़गार देंगे। यह हमारे देश के उन पढ़े-तलिे, तरग्री होलरर 
युवाओं के तलए तकिनी बड़ी कमनसीबी होगी, तजनको तपछले चुनाव में कहा गया था तक बस आएंगे 
और िुरनि आपको जवाइननग देंगे और करोड़ों के तहसाब से देंगे।  रेल बजर में वाईफाई की बाि की 
गई, कैमरे की बाि की गई, बहुि सारी सुतवधाओं की बाि की गई, लेतकन गे्रर फोर िक की बहाली 
की जाएगी, इसकी कोई चचचा नहीं की गई।  इस पर आपकी कोई तरपपणी नहीं आई है।   मैं समझिा 
हयूं तक यह एक बहुि बड़ा छलावा तकया गया है। 

आदरणीय उपसभाधयक्ष जी, मैं तबहार से समबसनधि एक-दो बािें कहना चाहिा हयू ं। परना हमारे 
तबहार की राजधानी है और परना जंकशन से दीघा के तलए 10-12 तकलोमीरर से भी कम की दयूरी 
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है। वहां पर सुबह से लेकर शाम िक एक रेल चलिी है। मैं समझिा हयूं तक जब बजर का समय आिा 
है, उस समय जब उस ट्रेन की लागि और इनकम आिी है, िो रीज़ल िक के पैसे भी नहीं तनकलिे 
हैं।  बहुि पहले हमारे माननीय मुखय मंत्ी, श्ी नीिीश कुमार जी ने तपछले रेल मंत्ी जी को भी इस 
तसलतसले में तलिा था और मुलाकाि करके कहा था तक कयों नहीं परना जंकशन से दीघा िक के 
तलए जो रेलव ेलाइन है, उसको तबहार सरकार के राजमाग्ट के तलए दे तदया जाए? चयूतँक उसी के बीच 
में सतचवालय भी है और कभी-कभी जाम लगिा है, िो वहा ँ घंरों एक लबंी लाइन लगी रहिी है।  मैं 
माननीय रेल मंत्ी जी से आग्रह करूँगा तक उस पर भी तवचार तकया जाय। 

मैं समझिा हयू ँ तक आज रेल के पास तजिनी जमीनें सरेशंस पर हैं, अगर उनका सही इसिेमाल 
कर तलया जाए, िो बहुि अचछा होगा।  उस पर अतिक्रमण तकया गया है, गैरकानयूनी ढंग से कबजे 
तकये गये हैं।  अगर उस पर कॉमर्शयल कॉमपलेकस बन जाए, उस पर माकजे नरग कॉमपलेकस बन 
जाए या उस पर होरल बन जाए, िो मैं समझिा हयू ँ तक बहुि सारी समसयाओं का तनदान उन रेल 
सरेशंस से, रेल के माधयम से बड़ी आसानी से तकया जा सकिा है।  ऐसे बहुि सारे रेलव ेसरेशंस हैं।  
माननीय मंत्ी महोदय, कोररमा से लेकर राचँी िक बीच में कई तजले पड़िे हैं।  अगर इनको रेल के 
माधयम से जोड़ तदया जाए, अगर कोररमा रयू  राचँी रेलव ेबस सर्वस चला दी जाए, िो उससे एक 
बड़ी अचछी इनकम भी हो सकिी है और जनिा को सुतवधा भी हो जायेगी।  उसी िरह अगर परना 
जंकशन से हाजीपुर यह चला दी जाए, िो इससे भी बहुि सारी सुतवधाएँ होंगी, लेतकन इस िरह 
का कोई प्रावधान नहीं है।  वहा ँ 36 रेल पतरयोजनाएँ पयूव्ट के रेल मंतत्यों ने दीं।  मैं उनका नाम लेने में 
तहचकयूँ गा नहीं।  मैं इसतलए नहीं तहचकयूँ गा तक हमारे नेिा माननीय श्ी नीिीश कुमार जी ने कभी भी 
काम और तवकास के बीच में राजनीति कहीं आने नहीं दी है और तबहार को तवकतसि राजय बनाने का 
जो उनका सकंलप है, उसमें उसी लाइन पर पारटी के सारे वक्ट स्ट चलिे हैं।  उपसभाधयक्ष जी, वहा ँ 36 
पतरयोजनाएँ थीं।  परना में दीघा रेल पतरयोजना, मुगेँर रेल पुल पतरयोजना और छपरा में जो तबकलरग 
करीब-करीब बन गयी, वहा ँ रेल पतहया कारिाना, इसी िरह से तपछले तकसी बजर में मधेपुरा में 
सलीपर रेल कारिाना, यानी 36 पतरयोजनाएँ हैं, लेतकन आज िक व ेपतरयोजनाएँ पयूरी नहीं हो सकीं 
और इस बजर में तबहार की उन 36 पतरयोजनाओं में से तकसी एक पर भी कोई चचचा नहीं हुई है।  मैं 
समझिा हयू ँ तक यह बहुि ही दुिद घरना है और इन प्रभ ुजी की कृपा से इस दुि का हरण होना 
चातहए और इसका काम होना चातहए।

महोदय, इस िरह की बहुि सारी बािें हैं, एक लमबी फेहतरसि है।  अगर मैं उस पर बोलयू,ँ िो 
उसके तलए एकाध घंरे का समय चातहए, जो आप नहीं दे सकें गे, लेतकन आज मेरी मेरन सपीच भी 
है, इसतलए इस तसलतसले में मैं एक-दो बािें और रिना चाहयू ँगा।  मैं समझिा हयू ँ तक आप उसकी 
अनुमति दे देंगे।  

उपसभाधयक्ष जी, आिंक आज हमारे देश का सबसे जवलिं मुद्ा है।  राजनीति में इस िरह 
के मुद्ों को एकतत्ि करके सत्ता िक आने के तलए कुछ वयतति, कुछ पारटीज़ और कुछ सगंठनों 
की मानतसकिा और आइतरयोलॉजी हो सकिी है, लेतकन भारिवातसयों की यह मानतसकिा न 
िो कभी थी, न है, न यह मानतसकिा कभी पनपने वाली है और न ही भारिवासी इसे पनपने देंगे।  
लेतकन महोदय, बड़े दुि के साथ मुझे यह कहना पड़िा है तक हमारे देश में कई ससंथायें हैं, तजनको 
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सविंत्िा प्रापि है और रहनी भी चातहए।  उनकी सविंत्िा में और उनकी िुदमुखिारी में हमारी 
िरफ से तकसी िरह की कोई आपतत्त नहीं है।  महोदय, लेतकन जो काम नयायालय का है, वह काम 
नयायालय करेगा, जो काम सदन का है, वह काम सदन करेगा, जो काम मीतरया का है, वह काम 
मीतरया करेगी।  मैं आपकी िवजजो दो-चार हादसों की िरफ चाहयू ँगा।  मैं आपके माधयम से सरकार 
िक और सदन के माधयम से देश िक इस सचचाई को पहँुचाने के तलए आपकी िास िवजजो का 
िातलब हयू ँ और जरूरिमंद हयू ँ।  महोदय, रीवी सक्रीन पर तदिाये जािे हैं तक ‘पकड़े गये आिंकवादी’, 
‘पकड़ तलये गये आिंकवादी’, ‘हो गये हमले’, लेतकन मैं नहीं कहिा तक उनकी सविंत्िा पर तकसी 
िरह का रेिक लगे। 

लेतकन जो काम नयायालय का है, वह काम चैनल वालों को करने की इज़ाजि नहीं तमलनी 
चातहए और इसके तलए भी कानयून बनना चातहए।  इसके तलए भी आवाज़ उठनी चातहए तक तजसकी 
जो हद है, उसी हद में रहे, जो कानयून से ऊपर उठने की कोतशश करेगा, कानयून अपना काम करेगा।  

महोदय, अब िक तजिने पकड़े गए हैं, 80 परसेंर लोग ---- मैं नहीं कहिा तक आप उनको 
छोड़ दें, आप उनको फासंी पर चढ़ा दीतजए। ...(व्यवधान)... महोदय, आप उनको फासंी पर चढ़ा 
दीतजए। ...(व्यवधान)...

श्री संज्य राउि (महाराष्ट्र): आप रेल बजर पर बाि कीतजए।  ...(व्यवधान)...

श्री गुलाम रसूल बतल्यावरी : यह मेरी मेरन सपीच है, कुछ िो दद्ट रिने दीतजए। ...(व्यवधान)... 
रोज आप बोलिे हैं, मैंने िो पहली बार बोला है। ...(व्यवधान)...

उपसभाध्यक्ष (र्ा. सत्यनारा्यण जति्या): गुलाम रसयूल जी, आप पहले भी बोल चुके हैं, इसतलए 
यह आपकी मेरन सपीच नहीं है। 

श्री गुलाम रसूल बतल्यावरी : महोदय, कृपा कर दीतजए, बड़ी सुलगिी हुई समसया है।  मैं नहीं, 
बसलक आप भी इस बाि को महसयूस करिे हैं और सभी पॉतलतरकल पार्रयों के सभी सममानीय सदसय 
भी महसयूस करिे हैं।  पकड़े जाएं, जरूर पकड़े जाएं और देश की एकिा और देश की सुरक्षा के साथ 
बतलयावी हो या कोई भी हो, इसमें कोई कॉमप्ररॅमाइज नहीं होना चातहए।  देश की सुरक्षा के मामले 
में पयूरा देश एकजुर है, तबलकुल चट्ानी दीवार की िरह है।  देश के गद्ारों को इस देश में न पनपने 
की कोई जगह हो सकिी है, न रहने की कोई जगह हो सकिी है, न उनको तिलाने की भी जगह 
हो सकिी है।  लेतकन, महोदय, मैं बड़ी नम्रिा के साथ और अपील भरे लहज़े में कहना चाहयूंगा तक 
कानयून रोज बनिे हैं, बनने चातहए, लेतकन उनके तलए भी िो तवचार होना चातहए तक तजन पर कोई 
जुम्ट तसद्ध नहीं हो पा रहा है, 15 साल, 20 साल, 25 साल िक जेल की सलािों में पड़े हुए हैं और उन 
पर कोई जुम्ट सातबि नहीं हो पा रहा है, वह पातकसिान तजसको िाने के तलए सबजी न हो, वह हमारे 
उस भारि को आंि नहीं तदिा सकिा।  अगर कहीं न कहीं हमारे यहां लयूपहोल नहीं होिा, िो उनकी 
इिनी औकाि नहीं थी, जो भारि की सरहदों पर आ सकिे थे। 

महोदय, लेतकन यह बड़े दुि के साथ कहना पड़िा है तक तजस िरह से पकड़े जाने के समय 
प्रचार तकया गया, उसी िरह से छोड़िे समय कया यह प्रचार करने की कोतशश की गई तक तजनको 
पकड़ा गया था, वह गलि था, वह तनदवोर् था, वह बेकसयूर था और तजन एजेंतसयों के जतरए पकड़ा 
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गया है, मैं नहीं कहिा तक उन एजेंतसयों को पाबदं तकया जाए, लेतकन ऐसी एजेंतसयों पर जरूर एक 
हाई लेवल कमेरी के माधयम से तनगरानी होनी चातहए तक दोतर्यों की लाइफ को क्रॉस नहीं तकया 
जाए। ...(सम्य करी घंिरी)...

उपसभाध्यक्ष (र्ा. सत्यनारा्यण जति्या): आप रेलव ेपर ही अपने तवचार केसनद्ि कीतजए।

श्री गुलाम रसूल बतल्यावरी : महोदय, तकसी गरीब और तकसी अमनपसनद तहनदुसिानी के माथे 
पर कलकं का तनशान नहीं लगाया जाए, इसके तलए भी प्रावधान होना चातहए और देश की सुरक्षा के 
मामले में तकसी भी िरह से कोई कॉमप्ररॅमाइज नहीं होना चातहए।   

महोदय, इसी के साथ-साथ हमारे देश के और समाजवाद के एक तवचारक नहीं, बसलक एक 
धरोहर, माननीय कपयू्टरी ठाकुर जी, तजनके नाम से उनके गावं के तबलकुल करीब कपयू्टरी ग्राम रेलव े
सरेशन है, जो समसिीपुर से छ: तकलोमीरर के फासले पर है, लेतकन उसको सोनपुर जोन में रि 
तदया गया।  महोदय, वहां से िीन पवाइंर जुड़िे हैं, लेतकन आज उस रेलव ेसरेशन पर तकसी िरह 
की कोई सुतवधा नहीं है।  हम माननीय मंत्ी महोदय से भी आग्रह करेंगे और अपील करेंगे तक उसको 
आदश्ट सरेशन में शातमल तकया जाए और वहां व ेसारी सुतवधाएं दी जाएं, जो एक आदश्ट सरेशन पर 
दी जािी हैं।  

इसी के साथ-साथ, चयूतंक आपकी िरफ से भी इशारा है और थोड़ा सा मैंने छयू ने की कोतशश 
की, िो सत्ता पक्ष की िरफ से भी इशारा होने लगा, िो बहैरकैफ मैं जयादा तदल तकसी का दुिािा 
नहीं, इसीतलए तक तदल दुिाना मेरा काम नहीं।  इसी के साथ अंि में मैं यह जरूर आग्रह करंूगा तक 
“सबका साथ, सबका तवकास” की बाि हुई थी और रंगराजन कमेरी की तरपोर्ट भी आ चुकी है और 1 
करोड़ 25 लाि नागतरकों ने हसिाक्षर के साथ तबहार को तवशेर् राजय का दजचा देने की बाि की थी। 
“सबका साथ, सबका तवकास”, यह सलोगन िो सुना था,.... लेतकन बजर आने के बाद यह समझ 
में आया - सबका साथ तसफ्ट  साहब का तवकास।  अब  व ेसाहब कौन हैं पयूरा देश जान रहा है।  लेतकन 
इस सदन के माधयम से और आपके माधयम से मैं सरकार से यह आग्रह करंूगा तक तजस प्रकार से 
तबहार वातसयों ने लोक सभा में रेल के तलए वोर तदए थे बोरा में कयू र कर के,  इस सरकार को चातहए 
तक तबहार को तवशेर् राजय का दजचा देकर के उस कज्ट और अहसान को वापस करने का काम करें 
िो मैं समझयूगंा तक कहीं-न-कहीं “सबका साथ, सबका तवकास” की जो बाि थी, वह कहीं-न-कहीं 
सच है।  आपने इिना समय दे तदया, मैंने आपका बहुि तदल दुिा तदया, माफ करेंगे।  एक शेर कहना 
चाहयूंगा।  हो सके िो बदचा्ि कर लें।  अगर इजाजि हो िो अज़्ट करंू-

“झील में पानी बरसिा है मेरे देश में,

िेि पानी को िरसिा है मेरे देश में।

महलों में रहने वालों की चादंी है,

बचचा दयूध को िरसिा है मेरे देश में।”

बहुि-बहुि शुतक्रया, जय तहनद।
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اپنی پارٹی  کے راشٹریہ†   جناب غلام رسول بلیاوی (بہار) :  اپ سبھا ادھیکش جی، میں سب سے پہلے 

 ادھیکش، آدرنئے شرد یادو جی اور اپنے نیتا، بہار کے مکھیہ منتری، مانئّے شری نتیش کمار جی کا شکریہ ادا کرتا

 ہوں کہ ریل بجٹ پر اس سدن میں ہمیں بولنے کے لئے پارٹی نے نامزد کیا۔  جمہوری دیشوں میں بھارت اور بھارت کا

 جمہوریہ اپنے آپ میں بے مثال ہے اور میں سیلوٹ کرتا ہوں دیش کی اس جنتا کو، جو لوک-تنتر میں وشواس رکھتی

  ہے۔

 اپُ سبھا ادھیکش جی، ریل بجٹ آیا اور میں سمجھتا ہوں کہ جو کام وپکش کو کرنا چاہئے تھا، وہ سارا کا سارا

 کام ستّہ پکش نے کر دیا۔  ابھی ہمارے بھارتی جنتا پارٹی کے ایک مانئّے ممبر بول رہے تھے اور پربھو جی کی کرپا

 سے، پربھو جی پر جو کرپا انہوں نے گنائی اور کرپا کے ساتھہ ساتھہ انہوں نے جو جوکھم بھرا اور کانٹوں بھرا تاج

 اور جن سمسیاؤں کی طرف دھیان آکرشت کرایا، میں سمجھتا ہوں کہ وہ کافی ہے ایک آئینہ دکھانے کے لئے۔  وہ جن

 اخباروں کی کٹنگ بتا رہے تھے، میں سمجھہ نہیں پار رہا تھا کہ وہ پیڈ-نیوز کی خبریں پڑھہ رہے تھے یا دھراتل کی

  کوئی بجٹ سےلگی ہوئی بات تھی۔

 اپ سبھا ادھیکش جی، ریل ہمارے دیش میں سمپتیّ بٹورنے کا مادھیم نہیں ہے۔  ریل ہمارے دیش میں ایک ایسا

 پل ہے، جو دھرم سے لے کر ہاسپٹل تک اور سرحد سے لے کر سرکشا تک کی ویوستھا میں لائف لائن، لائف ہند، دیش

 کی لائف کی حیثیت رکھتی ہے۔  اپ سبھا ادھیکش جی، باتیں تو بہت ہوئیں، آنکڑے بھی بہت ہوئے اور ان آنکڑوں کی

اگر گنایا جائے تو یقینا آپ کی انگلی حرکت میں آ جائے گی اور آپ کہیں گے کہ آپ وقت ختم ہو چکا ہے۔

 اپُ سبھا ادھیکش (داکٹر ستیہ نارائن جٹیا) :  میں تو برکت کرنا چاہتا ہوں، حرکت کوئی نہ کرے۔

 جناب غلام رسول بلیاوی :  میں وہ حرکت کرنے والا شخص ہی نہیں ہوں، چونکہ کوئی بھی ہندوستانی غلط

حرکت نہیں کرتا ہے۔

 اپُ سبھا ادھیکش جی، یہ سچ ہے، میں بچپن میں پڑھا کرتا تھا، سنا کرتا تھا میری تعلیم مدرسے سے ہے اور اس

 مدرسے سے ہے، جس مدرسے نے دیش کی آزادی کے لئے ایک سے ایک دھروہر پیدا کئے۔  اپُ سبھا ادھیکش جی،

 وہ ’انقلاب زندہ آباد‘ کا نعرہ اسی مدرسے سے نکلا تھا۔  جب آج ساری پالیٹکل پارٹیز کے ورکرس ہتوتساہت ہوتے ہیں،

  تو ان میں جوش  بھرنے کے لئے ’انقلاب زندہ آباد‘ کا نعرہ لگایا جاتا ہے۔

 اسی مدرسے کا میں ایک چھوٹا سا طالب علم ہوں، جو آپ کے سامنے سدن میں کھڑاہوں۔  میں سنا کرتا تھا کہ

 ریلوے کے 22لاکھہ کرمچاری ہیں۔  بجٹ میں یہ بات کہی گئی کہ وائی-فائی لگے گا، کیمرہ لگے گا، آن-لائن کھانا

 بک ہوگا، لیکن میں مانئّے منتری جی سے یہ کہنا چاہوں گا کہ ہمارے دیش میں جو 22 کوچ کی یا 24 کوچ کی ٹرینیں

 چلتی ہیں، ان میں آن لائن کھانا بک کروانے والے لوگ شاید دو یا تین کوچ میں ہی سفر کرتے ہیں۔  باقی کے لوگ وہ

 ہیں، جو روٹی، ستوّ یا بھونجا کھا کر کے ایک جگہ سے دوسری جگہ جاتے ہیں ان کے لئے اس بجٹ میں کوئی جگہ

نہیں ہے، ان کے کھان-پان کی کوئی ویوستھا نہیں ہے۔

  مہودے، حیرت تو مجھے اس وقت ہوئی، جب میں نے ریلوے اسٹیشن پر ’سوچھتا ابھیان‘ کا ایک وگیاپن دیکھا۔

 میں سمجھتا ہوں کہ کوئی بھی بھارتی اس کو برداشت نہیں کرے گا۔  مہاتما گاندھی میرے دیش کی آنے والی پیڑھیوں،

  ورتمان پیڑھیوں اور جو پیڑھیاں جا چکی ہیں، ان کی آتما ہیں۔  ’سوچھتا‘ کے نام پر کس طرح کا پرچار کیا جا رہا ہے؟

 ہمارے راشٹرپتا کی وہ تصویر، جس کو سمّان سے دیکھا جاتا ہے، وگیاپنوں کے نام پر اسے شوچالئے کی دیواروں

† Transliteration in Urdu Script.
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  پر لگایا گیا ہے۔  میں سمجھتا ہوں کہ اس طرح دیش کے راشٹر پتا مہاتما گاندھی کا بہت بڑا اپمان کیا جا رہا ہے۔  یہ

 سوچ انہیں کی ہو سکتی ہے، جو گاندھی جی کے ہتھیاروں کو مہامنڈت کرنے والے ہیں اور ان کی عزّت کرنے والے

 ہیں، وہی شخص اس طرح کی حرکتیں کر سکتے ہیں۔  دیش کا عام ناگرک اس طرح کی غلطی کبھی نہیں کر سکتا۔  اس

پر بھی مانئّے ریل منتری جی کو دھیان دینا چاہئے ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔

  اپُ سبھا ادھیکش جی، میں ابھی کسی کے سوالوں کا جواب تو نہیں دے سکتا ہوں، اپنی بات ضرور رکھوں گا۔

 ایک زمانہ تھا، جب کوئی غریب پلیٹ-فارم پر کھڑی ریل کے اے۔سی۔ ڈبےّ کو دیکھتا تھا، تو بڑی للک سے دیکھتا

 تھا۔  کچھہ تو ایسے بھی ہوتے تھے، جو ذرا قریب سے جاکر جھانک کر دیکھتے لیتے تھے۔  ایسا لگتا تھا کہ وہ پلیٹ

 فارم پر ریل کے ڈبے کے اے۔سی۔ کوچ کو نہیں جنتّ کو جھانک کر دیکھہ رہے ہیں۔ اسے دیکھنے کی للک سب کو

 رہتی ہے۔  مہودے، میں سابق ریل منتری آدرنئے لالو پرساد یادو جی کو دھنیواد دیتا ہوں، کیوں کہ اس شخص نے

 غریب رتھہ چلا کرکے دیش کے ان غریبوں کو اے۔سی۔ میں سفر کرنے کا موقع فراہم کیا ہے۔  اس سچائی سے کوئی

انکار نہیں کر سکتا ہے۔

 اپ سبھا ادھیکش جی، راجیہ کے لوگوں کی تالیاں کیوں نہیں بجیں گی؟ ہر راجیہ کا جن-پرتیندھی اپنے اپنے

 راجیہ کے پرتی سنویدنشیل ہوتا ہے اور وہاں کے لئے اس کی کچھہ ذمہ داریاں ہوتی ہیں۔  ہمارے ستّہ پکش کے ایک

 مانئّے سدسئے نے ٹھیک ہی کہا کہ تالیاں نہیں بجیں، لیکن بجٹ میں سپنے ضرور بیچ دئے گئے۔  کہا گیا تھا کہ

 روزگار دیں گے۔  یہ ہمارے دیش کے ان  پڑھےلکھے ڈگری ہولڈر نوجوانوں کے لئے کتنی بڑی کم نصیبی ہوگی،

 جن کو پچھلے چناؤ میں کہا گیا تھا کہ بس آئیں اور فورا آپ کو جوائننگ دیں گے اور کروڑوں کے حساب سے دیں

 گے۔  ریل بجٹ میں وائی-فائی کی بات کی گئی، کیمرے کی بات کی گئی، بہت ساری سہولیتوں کی بات کی گئی، لیکن

 گریڈ فور تک کی بحالی کی جائے گی، اس کی کوئی چرچا نہیں کی گئی۔  اس پر آپ کی کوئی ٹپنّی نہیں آئی ہے۔  میں

  سمجھتا ہوں کہ یہ ایک بہت بڑا چھلاوہ کیا گیا ہے۔

 آدرنئے اپ سبھا ادھیکش جی، میں بہار سے سمبندھت ایک دو باتیں کہنا چاہتا ہوں۔  پٹنہ ہمارے بہار کی

 راجدھانی ہے اور پٹنہ جنکشن سے دیگھا کے لئے 10-12  کلومیٹر سے بھی کم کی دوری ہے۔  وہاں پر صبح سے لے

 کر شام تک ایک ریل چلتی ہے۔  میں سمجھتا ہوں کہ جب بجٹ کا وقت آتا ہے، اس وقت جب اس ٹرین کی لاگت اور

 انکم آتی ہے، تو ڈیژل  تک کے پیسے بھی نہیں نکلتے ہیں۔ بہت پہلے ہمارے مانئّے مکھیہ منتری، شری نتیش کمار

 جی نے پچھلے ریل منتری جی کو بھی اس سلسلے میں لکھا تھا اور ملاقات کرکے کہا تھا کہ کیوں نہیں پٹنہ جنکشن

 سے دیگھا تک کے لئے جو ریلوے لائن ہے، اس کو بہار سرکار کے راج-مارگ کے لئے دےدیا جائے؟

 چونکہ اسی کے بیچ میں سکریٹیریئٹ بھی ہے اور کبھی کبھی جام لگتا ہے، تو وہاں گھنٹوں ایک لمبی لائن لگی

رہتی ہے۔  میں مانئّے ریل منتری جی سے آگرہ کروں گا کہ اس پر بھی وچار کیا جائے۔

 میں سمجھتا ہوں کہ آج ریل کے پاس جتنی زمینیں اسٹیشنس پر ہیں، اگر ان کا صحیح استعمال کر لیا جائے،

 تو بہت اچھا ہوگا۔  اس پر اتی-کرمن کیا گیا ہے، غیرقانونی ڈھنگ سے قبضے کئے گئے ہیں۔  اگر اس پر کمرشئل

 کامپلیکس بن جائے، اس پر مارکٹنگ کامپلیکس بن جائے یا اس پر ہوٹل بن جائے، تو میں سمجھتا ہوں کہ بہت ساری

 سمسیاؤں کا ندان ان ریل اسٹیشنوں سے، ریل کے مادھیم سے بڑی آسانی سے کیا جا سکتا ہے۔  ایسے بہت سارے

 ریلوے اسٹشنس ہیں۔  مانئّےمنتری مہودے، کوڈرما سے لے کر رانچی تک بیچ میں کئی ضلعے پڑتے ہیں۔  اگران کو

 ریل کے مادھیم سے جوڑ دیا جائے، اگر کوڈرما ٹو رانچی ریلوے بس سروس چلا دی جائے، تو اس سے ایک بڑی

Statutory Resolution and Government Bills



448 [RAJYA SABHA]

 اچھی انکم بھی ہو سکتی ہے اور جنتا کو سویدھا بھی ہو جائے گی۔  اسی طرح اگر پٹنہ جنکشن سے حاجی پور، یہ

 چلا دی جائے، تو اس سے بھی بہت ساری سویدھائیں ہوں گی، لیکن اس طرح کا کوئی پراودھان نہیں ہے۔  وہاں 36

 ریل پری-یوجنائیں پچھلے ریل منتریوں نے دیں۔  میں ان کا نام لینے میں ہچکونگا نہیں۔  میں اس لئے نہیں ہچکونگا

 کہ ہمارے نیتا مانئّے شری نتیش کمار جی نے ابھی بھی کام اور وکاس کے بیچ میں راجنیتی کہیں آنے نہیں دی ہے

  اور بہار کو وکست راجیہ بنانے کا جو ان کا سنکلپ ہے، اس میں اسی لائن پر پارٹی کے سارے ورکرس چلتے ہیں۔

 اپ سبھا ادھیکش جی، وہاں 36 پری-یوجنائیں تھیں۔  پٹنہ سے دیگھا ریل پری-یوجنا، منگیر ریل پل پری-یوجنا

میں بجٹ  کسی  پچھلے  اسی طرح سے  کارخانہ،  پہیّہ  ریل  وہاں  گئی،  بن  قریب  قریب  بلڈنگ  جو  میں  چھپرہ   اور 

 مدھےپورہ میں سلیپر ریل کارخانہ، یعنی 36 پری-یوجنائیں ہیں،  لیکن آج تک وہ پری-یوجنائیں پوری نہیں ہو سکیں

 اور اس بجٹ میں بہار کی ان 36 پری-یوجناؤں میں سے کسی ایک پر بھی کوئی چرچا نہیں ہوئی ہے۔  میں سمجھتا

 ہوں کہ یہ بہت ہی دکھہ دینے والی گھٹنا ہے اور ان پربھوجی کی کرپا سے اس دکھہ کا ہرن ہونا چاہئے اور اس کا

کام ہونا چاہئے۔

 مہودے، اس طرح کی بہت ساری باتیں ہیں، ایک لمبی فہرست ہے۔ اگر میں اس پر بولوں تو اس کے لئے ایک

 آدھہ گنٹھہ کا وقت چاہئے، جو آپ نہیں دے سکیں گے، لیکن آج میری میڈن اسپیچ بھی ہے، اس لئے اس سلسلے میں میں

ایک دو باتیں اور رکھنا چاہوں گا۔  میں سمجھتا ہوں کہ آپ اس کی اجازت دے دیں گے۔

 اپ سبھا ادھیکش جی، آتنک آج ہمارے دیش کا سب سے ’بڑا‘ مدّعا ہے۔  راجنیتی میں اس طرح کے مدّعوں کو

 اکٹھا کرکے ستّہ تک آنے کے لئے کچھہ لوگ، کچھہ پارٹیز اور کچھہ سنگٹھنوں کی مانسکتا اور آئیڈیولوجی ہو سکتی

 ہے، لیکن بھارت-واسیوں کی یہ مانسکتا نہ تو کھبی تھی، نہ ہے، نہ یہ مانسکتا کبھی پنپنے والی ہےاور نہ ہی

 بھارت-واسی اسے پنپنے دیں گے۔  لیکن مہودے، بڑے دکھہ کے ساتھہ مجھے یہ کہنا پڑتا ہے کہ ہمارے دیش میں

 کئی سنستھائیں ہیں، جن کو آزادی حاصل ہے اور رہنی بھی چاہئے۔  ان کی آزادی میں اور ان کی خودمختاری میں ہماری

  طرف سے کسی طرح کی کوئی آپتیّ نہیں ہے۔

 مہودے، لیکن جو کام نیالے کا ہے، وہ کام نیالے کرے گا، جو کام سدن کا ہے، وہ کام سدن کرے گا، جو کام میڈیا کا

 ہے، وہ کام میڈیا کرے گی۔  میں آپ کی توجہ دو چار حادثوں کی طرف چاہوں گا۔  میں آپ کے مادھیم سے سرکار تک

 اور سدن کے مادھیم سے دیش تک اس سچائی کو پہنچانے کے لئے آپ کی خاص توجہ کا طالب ہوں اور ضرورتمند

 ہوں۔ مہودے، ٹی۔وی۔ اسکرین پر دکھائے جاتے ہیں کہ ’پکڑے گئے آتنک-وادی‘ ، ’پکڑ لئے گئے آتنک-وادی‘، ’ہو

 گئے حملے‘، لیکن میں نہیں کہتا کہ ان کی آزادی پرکسی طرح کا بریک لگے۔

 لیکن جو کام نیایالیہ کا ہے، وہ کام چینل والوں کو کرنے کی اجازت نہیں ملنی چاہئے اور اس کے لئے بھی قانون

 بننا چاہئے۔ اس کے لئے بھی آواز اٹھنی چاہئے کہ جس کی جو حد ہے، اسی حد میں رہے، جو قانون سے اوپر اٹھنے

کی کوشش کریگا، قانون اپنا کام کریگا۔

 مہودے، اب تک جتنے پکڑے گئے ہیں، اسّی فیصد لوگ ۔۔۔ میں نہیں کہتا کہ آپ ان کو چھوڑ دیں، آپ ان کو

پھانسی پر چڑھادیجئے ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔ مہودے، آپ ان کو پھانسی پر چڑھادیجئے ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔

شری سنجھے رائوت : آپ ریل بجٹ پر بات کیجئے  ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔

 شری غلام رسول بلیاوی : یہ میری میڈین اسپیچ ہے، کچھ تو درد رکھنے دیجئے۔ ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔ روز آپ بولتے

ہیں، میں نے تو پہلی بار بولا ہے ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔
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 اپُ سبھا ادھیکش (ڈاکٹرستیہ نارائن جٹیا) : غلام رسول جی، آپ پہلے بھی بول چکے ہیں، اس لئے یہ آپ کی

میڈین اسپیچ نہیں ہے۔

 شری غلام رسول بلیاوی : مہودے، کِرپا کردیجئے، بڑی سلگتی ہوئی سمسیا ہے۔ میں نہیں، بلکہ آپ بھی اس

 بات کو محسوس کرتے ہیں اور سبھی پالیٹیکل پارٹیوں کے سبھی سمّانئیے سدسیے بھی محسوس کرتے ہیں۔ پکڑے

 جائیں ضرور پکڑے جائیں اور دیش کی ایکتا اور دیش کی سورکشا کے ساتھ بلیاوی ہو یا کوئی بھی ہو، اس میں کوئی

 کمپرومائز نیہں ہونا چاہئے۔ دیش کی سورکشا کے معاملے میں پورا دیش ایکجٹ ہے، بلکل چٹانی دیوار کی طرح ہے۔

 دیش کے غدّاروں کو دیش میں نہ پنپنے کی کوئی جگہ ہوسکتی ہے، نہ رہنے کی کوئی جگہ ہو سکتی ہے، نہ ان کو

 کھلانے کی بھی جگہ ہوسکتی ہے۔ لیکن، مہودے میں بڑی نمرتا کے ساتھ اور اپیل بھرے لہجے میں کہنا چاہونگا کہ

 قانون روز بنتے ہیں، بننے چاہئیں، لیکن ان کےلئے بھی تو وِچار ہونا چاہئے کہ جن پر کوئی جرم ثابت نہیں ہوپارہا

 ہے، پندر سال، بیس سال، پچیس سال تک جیل کی سلاخوں میں پڑے ہوئے ہیں اور ان پر کوئی جرم ثابت نہیں ہوپارہا

 ہے، وہ پاکستان جس کو کھانے کے لئے سبزی نہ ہو، وہ ہمارے اس بھارت کو آنکھ نہیں دکھا سکتا۔ اگر کہیں نہ کہیں

ہمارے یہاں لٗوپ ہول نہیں ہوتا تو ان کی اتنی اوقات نہیں تھی، جو بھارت کی سرحدوں پر آسکتے تھے۔

 مہودے، لیکن یہ بڑے دکھ کے ساتھ کہنا پڑتا ہے کہ جس طرح سے پکڑے جانے کے وقت پرچار کیا گیا، اسی

 طرح سے چھوڑتے وقت کیا یہ پرچار کرنے کی کوشش کی گئی کہ جن کو پکڑا گیا تھا، وہ غلط تھا، وہ نردوش تھا،

 وہ بے قصور تھا اور جن ایجنسیوں کے ذریعہ پکڑا گیا ہے، میں نہیں کہتا کہ ان ایجنسیوں کو پابند کیا جائے، لیکن

 ایسی ایجنسیوں پر ضرور ایک ہائی لیول کمیٹی کی توسط سے نگرانی ہونی چاہئے کہ دوشیوں کی لائف کو کراس

نہیں کیا جائے۔  ۔۔۔(وقت کی گھنٹی)۔۔

اپُ سبھا ادھیکش (ڈاکٹرستیہ نارائن جٹیا) : آپ ریلوے پر ہی اپنے وِچار مرکوز کیجئے۔

 شری غلام رسول بلیاوی : مہودے، کسی غریب اور کسی امن پسند ہندستانی کے ماتھے پر کلنک کا نشان نہیں

 لگایا جائے، اس کے لئے بھی پراؤدھان ہونا چاہئے اور دیش کی سورکشا کے معاملے میں کسی بھی طرح سے کوئی

کمپرومائز نہں ہونا چاہئے۔

 مہودے، اسی کے ساتھ ساتھ ہمارے دیش کے اور سماجواد کے ایک وِچارک نہیں، بلکہ ایک گھروہر، مانئے

 کرپوری ٹھاکر جی، جن کے نام سے ان کے گاؤں کے بالکل قریب کرپوری گرام ریلوے اسٹیشن ہے، جو سمتی پور

 سے چھ کلومیٹر کے فاصلے پر ہے، لیکن اس کو سونپور زون میں رکھ دیا گیا۔ مہودے، وہاں سے تین پوائینٹ جڑتے

 ہیں، لیکن آج اس ریلوے اسٹیشن پر کسی طرح کی کوئی سویدھا نہیں ہے۔ ہم مانیئے منتری مہودے سے بھی اصرار

 کریں گے اور اپیل کریں گے کہ اس کو آدرش اسٹیشن میں شامل کیا جائے اور وہاں وہ ساری سویدھائیں دی جائیں،

جو ایک آدرش اسٹیشن پر دی جاتی ہے۔

 اسی کے ساتھ ساتھ چونکہ آپ کی طرف سے بھی اشارہ ہونے لگا، تو بہرکیف میں زیادہ دل کسی کا دوکھاتا

 نہیں، اسی لئے کہ دل دکھانا میرا کام نہیں۔ اسی کے ساتھ آخر میں میں یہ ضرور اصرار کرونگا کہ ’سب کا ساتھ،

 سب کا وِکاس‘ کی بات ہوئی تھی اور رنگ راجن کمیٹی کی رپورٹ بھی آچکی ہے اور ایک کروڑ پچیس لاکھ ناگرکوں

 کے  دستخط کے ساتھ بہار کو خاص راجیہ کا درجہ دینے کی بات کی تھی۔ سب کا ساتھ، سب کا وکاس، یہ سلوگن

تو سنا تھا۔

 لیکن بجٹ آنے کے بعد یہ سمجھ میں آیا کہ سب کا ساتھ صرف صاحب کا وکاس۔ اب وہ صاحب کون ہیں پورا
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 دیش جان رہا ہے۔ لیکن اس سدن کے مادھیم سے اور آپ کے مادھیم سے میں سرکار سے یہ آگریہھ کرونگا کہ جس

 طرح سے بہار واسیوں نے لوک سبھا میں ریل کو ووٹ دیا تھا بورو میں کوٹ کرکے، اس سرکار کو چاہئے کہ بہار

 کو خاص راجیہ کا درجہ دیکر کے اس قرض اور احسان کو واپس کرنے کا کام کریں تو میں سمجونگا کہ کہیں نہ

 کہیں سب کا ساتھ، سب کا وکاس کی جو بات تھی، وہ کہیں نہ کہیں سچ ہے۔ آپ نے اتنا وقت دے دیا، میں نے آپ

 کا بہت دل دکھادیا، معاف کریں گے۔ ایک شیر کہنا چاہونگا،  ہوسکے تو برداشت کرلیں۔ اگر اجازت ہو تو عرض

؎   کروں

جھیل میں پانی برستا ہے میرے دیش میں

کھیت پانی کو ترستا ہے میرے  دیش میں

محلوں  میں  رہنے والوں  کی  چاندی ہے

بچہ  دودھ  کو ترستا  ہے میرے دیش میں

بہت بہت شکریہ، جے ہند۔

(ختم شد)

 श्री नरेनद्र कुमार कश्यप (उत्तर प्रदेश) : महोदय, बहुजन समाज पारटी की िरफ से दो सदसयों 
का नाम है और मैं आपसे अनुरोध करना चाहिा हयू ं तक जो मेरे दयूसरे सदसय हैं, उनको एक या दो 
तमनर का समय चातहए।  बाकी समय का मुझे इसिेमाल करना है, तलहाजा बीच में िकलीफ न हो।  

उपसभाध्यक्ष (र्ा. सत्यनारा्यण जति्या) : हमारे पास दो नाम हैं।

श्री नरेनद्र कुमार कश्यप : इसतलए मैंने अज्ट तकया है तक हमारे जो दयूसरे मेंबर हैं, व ेएक या दो 
तमनर बोलेंगे।  बाकी समय मुझे दे दीतजए।

उपसभाध्यक्ष (र्ा. सत्यनारा्यण जति्या) : मुझे नहीं पिा है तकिना बोलेंगे।  अगर समय का 
तवभाजन करना है िो ऐसे ही करना होगा, जैसा मैं बोलिा रहिा हयूं,  कयोंतक मेरे पास यहां तलिा 
हुआ है।  मैं अपनी मजटी से तकसी को नहीं रोकिा।  

श्री नरेनद्र कुमार कश्यप : महोदय, आपने मुझे रेल बजर पर बोलने का अवसर तदया, तजसके 
तलए  मैं आपका बहुि आभारी हयू ं।  मैं धनयवाद वयति करिा हयूं अपनी नेिा बहन मायाविी जी का, 
तजनहोंने मुझे इस बजर पर बोलने का अवसर तदया।  आंकड़े और आरोप इससे तवरति होकर कुछ 
महतवपयूण्ट सुझाव और सकारातमक सोच के साथ बहुि कम शबदों में मैं अपनी बाि आपके समक्ष 
रियूंगा।  उससे पहले मैं हार्दक शुभकामनाएं अपने रेल मंत्ी जी को दयूंगा, चयूतंक इस नई सरकार में 
आपने पहला रेल बजर पेश तकया है, िास िौर से मैं धयान आकर्र्ि कराना चाहिा हयू ं उन गरीब 
रेल यातत्यों के सबंधं में तजनकी दयनीय ससथति बहुि सिंोर्जनक नहीं होिी।  गरीब से अतभप्राय 
तकसी भी वग्ट समुदाय से हो सकिा है, वह दतलि भी हो सकिा है, वह तपछड़ा भी हो सकिा है, 
वह माइनॉररी के लोग भी हो सकिे हैं, सामानय जाति के लोग भी हो सकिे हैं।  लेतकन इस बड़े वग्ट 
और बड़े समयूह का सफर सुगम कैसे हो, ससिा कैसे हो इस पर भी कुछ तवचार, कुछ काम करने की 
जरूरि है।  
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(श्री उपसभापति पीठासीन हुए)

िासिौर से सलीपर कलास और सेकंर कलास के यातत्यों के तलए देश यह सोचिा था, सदन भी 
सोचिा था तक नई सरकार आई है, नए रेल मंत्ी जी का आगमन हुआ है, शायद गरीब रेल यातत्यों 
को रेल यात्ा के तकराए में कुछ-न-कुछ करौिी का  लाभ तमलेगा, ऐसी आशाएं देश के लोगों ने नई 
सरकार और मंत्ी महोदय से की थीं।

ऐसी आशाएं देश के लोगों ने नई सरकार और मंत्ी महोदय से की थीं। महोदय, मैं इस समबधं में 
अंिरचाष्ट्रीय िेल बाजार की कीमिों की ओर आपका धयान इसतलए तदलाना चाहिा हयू ं कयोंतक हमारे 
देश का यािायाि तससरम कहीं-न-कहीं रीजल, पेट्रोल और पेट्रोतलयम पदाथषों से सचंातलि होिा 
है। आदरणीय रेल मंत्ी जी, जब वर््ट 2014 का रेल बजर आया था, उस समय जयून-जुलाई, 2014 में 
अंिरचाष्ट्रीय बाजार में कचचे िेल का मयूलय 106.30 रॉलर प्रति बरैल था। उन हालाि में आपने सवा 
14 परसेंर रेल यात्ी तकराए में इज़ाफा तकया था। उस समय दयूसरे रेल मंत्ी थे और साढ़े 6 प्रतिशि 
माल-भाड़े में वृतद्ध की गई थी और आज जब आपके द्ारा यह रेल बजर पेश हुआ है, िो फरवरी के 
महीने में अंिरचाष्ट्रीय बाजार में कचचे िेल की कीमि में भारी कमी आई है। इसकी सयूचना सरकार के 
पास भी है और इसे पयूरा देश जानिा है तक फरवरी, 2015 में कचचे िेल के दाम 55.15 रॉलर प्रति बरैल 
हैं। वर््ट 2014 के जयून-जुलाई माह में इस के दाम 106 और फरवरी, 2015 में 55.15 रॉलर प्रति बरैल हैं। 
महोदय, इसका मिलब साफ है तक अंिरचाष्ट्रीय बाजार में पेट्रोतलयम पदाथषों की कीमिों में आज की 
िारीि में वर््ट 2014 के मुकाबले 50 परसेंर के करीब मंदी आई है, लेतकन रेल भाड़ा, रेल यात्ी भाड़ा 
तबलकुल कम नहीं हुआ है। महोदय, मुझे क्षमा करेंगे सत्ताधारी पारटी के लोग, तजस में मेरे इधर बठेै 
और उधर बठेै, दोनों ओर के माननीय सदसय शातमल हैं तक जब पेट्रोतलयम पदाथषों के दाम बढ़िे हैं - 
जब रीजल महंगा होिा है, जब पेट्रोल महंगा होिा है, िो रेल भाड़ा बढ़ जािा है, जब रीजल, पेट्रोल 
महंगा होिा है िो बस का भाड़ा बढ़ जािा है, ऑरो तरकशा का भाड़ा बढ़ जािा है, ट्रक का भाड़ा बढ़ 
जािा है और जब उनके दाम घरिे हैं िो न िो देश की सरकार और न प्रािंों की सरकारें, घरे दामों के 
बावजयूद यात्ी भाड़े या माल भाड़े में करौिी नहीं करिीं। महोदय, मैं आपके माधयम से अपने बहुि ही 
योगय और बहुि कातबल रेल मंत्ी जी को यह अनुरोध करना चाहिा हयू ं तक 2014 और 2015 के कचचे 
दामों में आई तगरावर के अनुपाि के अनुसार आप सजं्ान लेकर देश के उन गरीब यातत्यों के तलए, 
तजनके पास रेल यात्ा करने के अलावा दयूसरा कोई माधयम ही नहीं होिा  कयोंतक व ेरैकसी नहीं ले 
सकिे, व ेए0सी0 बसों में नहीं जा सकिे, उनके पास अपना कोई रयू  वहीलर नहीं होिा। व ेछोरी-छोरी 
मजदयूरी करिे हैं, छोरी तदहाड़ी करने वाले लोग हैं, मेरा आप से अनुरोध है और आपका, आपकी 
पारटी का, आपकी सरकार का यह सदेंश भी है और सलोगन भी है तक अचछे तदन आएंगे। गरीबों के 
अचछे तदन आ सकें , इसके तलए आप मौजयूदा रेल यात्ी भाड़े की समीक्षा करें। अगर आपको लगिा है 
तक जो मैं कह रहा हयू ं, जो देश सुन रहा है, वह सतय है, िो कृपा कर के कुछ-न-कुछ गरीब यातत्यों, 
जो सेकंर कलास या सलीपर कलास में सफर करिे हैं, उनके यात्ी तकराए में करौिी करने पर आप 
जरूर तवचार करें। उपसभापति महोदय, इसके अलावा आपके माधयम से मैं िासिौर से गरीब छात् 
और छात्ाओं के सबंधं में एक अपील करना चाहिा हयू ँ। हमारा देश कृतर् प्रधान देश है। हमारे देश की 
70 परसेंर आबादी गावंों में तनवास करिी है। जब हमारे देश के बहुि सारे छात्-छात्ाएं कोई परीक्षा 
देने जािे हैं,  िो उनके तलए तरकर का प्रबधं नहीं होिा। ऐसे बहुि सारे बचचे हैं, जो आर्थक िंगी और 
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बदहाली के कारण अचछे सकयू लों में, कॉलेजों में नहीं पढ़ पािे हैं, कयोंतक उनहें यािायाि का साधन 
नहीं तमल पािा है। मैं आपके माधयम से मंत्ी महोदय से यह अनुरोध करना चाहिा हयू ँ तक आप गरीब 
यातत्यों की सुतवधा को सुगम बनाने के साथ-साथ जो हमारे देश की भावी आशा हैं, जो छात् और 
छात्ाएं हैं, तजनके तशक्षण का समय है, उनके तलए भी सोचें, िातक व ेअपनी एजुकेशन, व ेअपनी 
परीक्षा, व ेअपनी प्रतियोतगिा सुगमिा के साथ आवागमन के माधयम से पयूरी कर सकें । इसतलए आप 
अपने रेल बजर में छात्-छात्ाओं के तलए तकराए में तवशेर् छयू र का प्रावधान करने की कृपा जरूर 
करें, िातक छात्-छात्ाओं को अपनी एजुकेशन में, अपने तवकास में और देश की समृतद्ध में भागीदारी 
करने का अवसर तमल सके।

उपसभापति जी, अगला मेरा अनुरोध यह है तक मंत्ी महोदय ने माल भाड़े में वृतद्ध की है। हो 
सकिा है यह वृतद्ध करना रेल की जरूरि हो, हो सकिा है आपके तवभाग को और जयादा कलेकशन 
की आव्यकिा हो, लेतकन हमारी सरकार को, सदन को इससे आगे जाकर कुछ सोचना पड़ेगा। 
आदरणीय रेल मंत्ी जी, आपने रेल माल भाड़ा बढ़ाया। आप जरा इस पर नचिन कतरए तक अगर माल 
भाड़ा बढ़िा है, िो आव्यक वसिुओं के दाम बढ़ेंगे। माल भाड़ा अगर बढ़िा है, िो सीमेंर, रोड़ी, 
बदरपुर महंगा होगा। माल भाड़ा अगर बढ़िा है, िो पहनने का कपड़ा, िाने की चीजें महंगी होंगी। 
कया सरकार, आदरणीय रेल मंत्ी जी देश में और जयादा महंगाई बढ़ाने के पक्ष में है? मैं आपके 
माधयम से आदरणीय मंत्ी से यह अनुरोध करना चाहिा हयू ँ, चयूतंक हमारा देश वैसे ही महंगाई के दौर 
से गुजर रहा है, आम आदमी के सामने आज दो वति की रोरी जुराने का सकंर है, ऐसी ससथति में 
आव्यक वसिुओं के दाम अगर बढ़िे हैं, िो लोगों के जीवन का सकंर और जयादा गहरा हो जाएगा। 
इसतलए अगर सभंव हो सके, कयोंतक अभी तपछले साल ही, अभी आठ महीने हुए हैं, आपने साढ़े 
6 परसेंर माल भाड़ा बढ़ाया था, सवा 14 परसेंर रेल यातत्यों का तकराया बढ़ाया था, अब तफर 10 
परसेंर बढ़ा तदया है और नई ट्रेनें शुरू नहीं हो रही हैं।

श्री सुरेश प्रभु: माल भाड़ा, वह िीन परसेंर भी नहीं है। 

श्री नरेनद्र कुमार कश्यप: आपके बजर में जो आया है, उसके आधार पर मैं कह रहा हयू ँ, बाकी 
जब आप जवाब देंगे, कलैतरतफकेशन आ जाएगा। अचछी बाि है, जो आप िीन परसेंर की बाि कर रहे 
हैं, लेतकन बढ़ िो रहा ही है। अगर िीन परसेंर भी बढ़ा है, िो उससे कुछ न कुछ महंगाई िो बढ़ेगी। 
मेरा अनुरोध है तक देश में महंगाई पर लगाम लगाने के तलए भी हमें कहीं न कहीं कुछ तवचार करने 
की आव्यकिा है। 

उपसभापति महोदय, रेलव ेमें आज मतहलाओं की सुरक्षा सबसे बड़ी समसया है। यह समसया 
इसतलए भी है तक रोजाना अिबारों में, रोजाना मीतरया में आम जनमानस में ऐसी बहुि सारी सयूचनाएं 
आिी हैं, बहुि सारी घरनाएं प्रकातशि होिी रहिी हैं तक फला ं ट्रेन में मतहलाओं के साथ छेड़छाड़ 
हो गई। ट्रेनों में कहीं पर मतहलाओं के साथ अ्लील हरकिें भी हो रही हैं। बहुि सारे ऐसे अपराधी 
हैं, जो ट्रेनों में मतहलाओं की आबरू से िेलने की कोतशश करिे हैं। माननीय उपसभापति महोदय, 
आज जहां हम रेल के तवकास की बाि सोच रहे है, जहां हम रेल को देश के यािायाि का मुखय 
साधन बनाने पर तवचार कर रहे हैं, उसमें यह पयूरा सदन आपके साथ है, पयूरा देश आपके साथ है, 
हम आपके साथ हैं, लेतकन अगर हम अपने देश की मतहलाओं की आबरू, उनकी इजज़ि और उनका 
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सममान ट्रेनों में सुरतक्षि रिने में कामयाब नहीं होिे हैं, िो शायद यह हमारे रेल बजर की बहुि बड़ी 
नाकामयाबी होगी। मेरा सुझाव है तक आपने ट्रेनों में सीसीरीवी  कैमरा लगाने का एक बेहिरीन कदम 
उठाया है। इसके तलए मैं आपको बधाई दयूंगा, कयोंतक जो काम आपने अचछा तकया है, उसके तलए मैं 
आपको बधाई दयूंगा। आपने सीसीरीवी कैमरे रेलों में लगाने का जो प्रॉवीजन आप बजर में लेकर आए 
हैं, तनस्चि िौर पर  इस कदम से जनिा को लाभ तमलेगा। ...(सम्य करी घंिरी)...

महोदय, आप आसन पर बाद में आए थे। 

MR.DEPUTY CHAIRMAN : There is one more speaker from your side. आपकी 
पारटी की िरफ एक और सपीकर है। 

श्री राजपाल ससह सैनरी (उतत्तर प्रदेश) : उपसभापति महोदय, मैं केवल दो तमनर बोलना 
चाहयूंगा। 

श्री उपसभापति : आप दो नहीं, िीन तमनर बोतलएगा। ओ.के. ठीक है।

श्री नरेनद्र कुमार कश्यप : महोदय, मेरा आपके माधयम से मंत्ी जी से तनवदेन है तक उनहोंने जो 
कदम उठाया है, वह बहुि बेहिरीन है और उसकी सारा देश सराहना कर रहा है, लेतकन सीसीरीवी 
कैमरे के जतरए हम अपराधी का पिा लगा सकिे हैं, लेतकन उसे दंतरि करने के तलए हमें पुतलनसग 
वयवसथा दुरुसि करनी पड़ेगी और हमें नयायालय की वयवसथा को दुरुसि करना पड़ेगा। पुतलनसग 
वयवसथा कैसे दुरुसि होगी, इसे देिने की आव्यकिा है। इस बारे में बिािे हुए मैं आपका धयान 
तपछले साल के बजर की ओर तदलाना चाहिा हयू ं। उसमें दशचाया गया था तक आप 4 हजार मतहला 
पुतलस कर्मयों की भिटी करेंगे। कया 4 हजार मतहला कर्मयों की भिटी का काय्टक्रम कमपलीर हो गया 
है? कया व े4 हजार पुतलस मतहलाएं इिने बड़े रेल िंत् की सुरक्षा करने और िासिौर से मतहलाओं 
की सुरक्षा करने में कामयाब हो सकिी हैं, जहां दो-ढाई करोड़ लोग रेली ट्रेनों में सफर करिे हैं ? 
उन बड़ी-बड़ी ट्रेनों में 4 हजार मतहलाओं की भिटी कर के कया मतहलाओं की आबरू और मतहलाओं 
की सुरक्षा की जानी सभंव है, यह आपके बजर पर एक सवातलया तनशान िड़ा करिा है। इसतलए 
मेरा मशतवरा है तक कृपया जो 4 हजार मतहला पुतलस कर्मयों को भिटी करने का वादा तकया गया, 
वह कमपलीर हुआ या नहीं, इस पर आपका जवाब आए, िो बड़ी मेहरबानी होगी। रेलों में आव्यकिा 
के तहसाब से 4 हजार से और जयादा तकिनी मतहला पुतलस कर्मयों की भिटी की जानी वा ंतछि है, 
यतद इस पर भी माननीय मंत्ी अपनी प्रतितक्रया देंगे, अपनी कार्टवाई को आगे बढ़ाएंगे, िो सभंविः 
मतहलाओं की सुरक्षा के तलए कोई न कोई बेहिर काम हो सकिा है। इसतलए मेरा अनुरोध है तक 
आपको हमारे देश में रेलों में मतहलाओं की तसकयोतररी को लेकर जयादा नसतसयतररी के साथ कदम 
उठाने की आव्यकिा है। 

महोदय, पयूरे वलर्ट में हमारे देश की रेलों की दुघ्टरनाओं को लेकर पोजीशन बहुि िराब है। 
तव्व में सबसे जयादा दुघ्टरनाएं और मौिें अगर कहीं हो रही हैं, िो व ेहमारे देश में हो रही हैं। इसके 
तलए समय-समय पर बहुि सारी बािें होिी रही हैं और कदम उठिे रहे हैं। 

महोदय, अगर मैं तपछले पाचं सालों की चचचा करंू िो उपयुति होगा। वैसे मंत्ी जी यह सब 
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आपकी जानकारी में है। मैं बिाना चाहिा हयू ं तक तपछले पाचं सालों में 674 रेल दुघ्टरनाएं पयूरे देश में 
हुईं। आपकी जब सरकार बनी है, िब उसके गठन के िुरनि बाद ययू.पी. में दुघ्टरना हुई और तपछले 
पाचं वर्षों में 1294 यात्ी काल के गाल में समा गए। 5 हजार से जयादा लोग गमभीर रूप से घायल हुए 
और करोड़ों रुपए की रेल की समपतत्त का नुकसान हुआ। हमारा रेल तवभाग आज का नहीं है। यह 
अंगे्रजों के जमाने से चला आ रहा है, लेतकन हमारी सरकार की ओर से अभी िक रेल दुघ्टरनाओं पर 
तवराम के तलए कोई ठोस आधार या नीति िैयार नहीं हुई है। 

उपसभापति जी, मैं आपके माधयम से माननीय मंत्ी जी से अपील करना चाहिा हयू ं तक रेल 
दुघ्टरनाओं को रोकने के तलए चाहे मानव रतहि फारक की बाि हो,  चाहे रेल लाइन के दोनों ओर 
दीवार बनाने की बाि हो, कम्टचातरयों की लापरवाही की बाि हो, इंजन में िराबी की बाि हो या कोई 
और िराबी की बाि हो, उन पर बड़े पैमाने पर काम करने की ज़रूरि है, िातक हमारे देश में रेल 
दुघ्टरनाओं पर तवराम लग सके। इस सदन में आप उपससथि हुए थे, रेल के रेवपलमेंटस को लेकर 
सवाल हुआ था, पीपीपी मॉरल को लेकर सवाल हुआ था।  उस तदन मैंने सभापति जी के माधयम 
आपसे एक प्र्न तकया था, तजसको मैं आज दोहराना चाहिा हयू ं तक यह इिना बड़ा तरपार्टमेंर है, 
इसमें लािों लोग काम करिे हैं, जो मेरी जानकारी है, वह 13 लाि से जयादा की है।  िो हमने सदन 
के माधयम से माननीय मंत्ी जी से यह तजज्ासा रिी  थी तक भारि की रेल में जो लािों employees 
काम करिे हैं, उन employees को, इंतरयन कासंरीट्यूशन, भारिीय सतंवधान के आधार पर जो 
एससी/एसरी/ओबीसी के लोगों को तरज़वजेशन देने का प्रोतवज़न है, कया उस तरज़वजेशन का quota 

कंपलीर है?  िो उस समय यह जवाब आया था तक आज जानकारी नहीं है, इसतलए बिाया नहीं जा 
सकिा, लेतकन सभंवि: आज िो मंत्ी जी के पास जानकारी होगी।  िो कृपया मंत्ी जी जब आप 
उत्तर दें, िो इसका जवाब जरूर दें, कयोंतक मेरी जो जानकारी है, उसके अनुसार अभी 2015 िक 
एससी/एसरी/ओबीसी के लोगों के तरज़वजेशन का quota रेल तवभाग पयूरा नहीं कर सका है।  इस पर 
भी रेल तवभाग को काम करने की जरूरि है।  अगर शेड्यूलर कासटस के लोगों को, शेड्यूलर ट्राइबज़ 
के लोगों को, ओबीसी के लोगों को कासंरीट्यूशन ने एक अतधकार तदया है, एक सुतवधा दी है, िो 
उसका लाभ तनस्चि िौर से हमारी सरकार को, इस देश की सरकार को उनहें देना चातहए, इसतलए 
इस पर भी कोई न कोई बड़ा काम करने और जवाब देने की जरूरि है।

महोदय, इसके अलावा एक प्र्न उठा तक ...(सम्य करी घंिरी)... सर, मैं शॉर्ट कर रहा हयू ं।  पीपीपी 
मॉरल पर प्र्न उठा।  हमें एिराज़ नहीं है, आपको रेल का तवकास करना है, आप करें, लेतकन धयान 
इस बाि का रहे तक पीपीपी मॉरल के माधयम से यह जो साढ़े आठ लाि करोड़ का तनवशे करने का 
मन रेल तवभाग में हुआ है,  कहीं इसके माधयम से जो तरज़व्ट कैरेगरी के लोग हैं, उनके तरज़वजेशन का 
quota प्रभातवि नहीं होना चातहए।  अगर सभंव हो िो उस तससरम में भी तरज़वजेशन की पॉतलसी लागयू 
हो, ऐसी  हमारी आपसे अपील है।

महोदय, बुलेर ट्रेन बहुि महंगी ट्रेन है।  एक ट्रेन पर 65 हज़ार करोड़ रुपए का िचचा आिा है।  
आपकी सरकार का एलान था तक हम चलाएंगे, लेतकन इस नौ महीने के समय में रेल चलाने की बाि 
िो छोड़ें, अभी िक तकिनी प्रगति हुई, उस पर भी आप अपनी बाि रिेंगे, िो शायद देश को यह बाि 
समझ में आ जाएगी तक इस तवभाग में अभी िक कया हुआ है।  ...(सम्य करी घंिरी)...
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महोदय, मेरी िो बहुि सारी बािें रह गई हैं।  मंत्ी जी, मैं क्षमा चाहिा हयू ं, बाकी बािें और सुझाव 
अगर उपसभापति जी मुझे आज्ा देंगे, िो मैं तलतिि में आपको पेश कर दयूंगा कयोंतक रेल की आय 
कैसे बढ़े, रेल का तससरम कैसे बढ़े, रेवलपमेंर कैसे हो, इसके तलए बहुि सारे सुझाव मेरे पास हैं, 
िो मैं आपसे तमलकर उनहें आपको दे दयूंगा।   हम चाहेंगे तक रेल तवभाग मजबयूि हो, सशति हो और 
आपकी लीररतशप में जो देश के दतलि हैं, तपछड़े और कमज़ोर हैं, उनको भी अपना अतधकार तमले, 
इसी के साथ बहुि-बहुि धनयवाद।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you, Mr. Kashyap.  Now, Shrimati Vijila 
Sathyananth.

SHRIMATI VIJILA SATHYANANTH (TAMIL NADU): Hon. Deputy 
Chairman, Sir, I thank my revered leader, Dr. Puratchi Thalaivi Amma, for giving me 
an opportunity to put forth my views on the Railway Budget (2015).

(THE VICE-CHAIRMAN, DR. E. M. SUDARSANA NATCHIAPPAN, in the 
Chair)

At the outset, I wish to proudly point out that in September 2014,  Hollywood 
actor and former Governor of California, Arnold Schwarzenegger, met our revered 
leader, Dr. Puratchi Thalaivi Amma, and said, “It was fantastic to sit down with her 
and discuss the success she was having in Tamil Nadu, and the challenges she faced.”   
He told Amma, “The work you have done for women and children really touched 
me.  I am not surprised at all that the people of Tamil Nadu call you Amma.”  That 
is the greatness of Amma.  With her unique distinguished qualities - adamant in her 
stand, boldness to be bold, courageous, disciplined, visionary to be visionary and also 
vernacular brilliance - she is incomparable.  That is why we call her Puratchi Thalaivi 
Amma.  

Welcoming the Railway Budget, 2015, our All India Anna Dravida Munnetra 
Kazhagam Chief and our revered leader, Dr. Puratchi Thalaivi Amma, was happy 
that the Union Railway Minister, Mr. Suresh Prabhu, has not increased the passenger 
rail fares, sparing the common man.  The Budget aims at achieving a substantial 
improvement of the operating ratio in the coming fiscal year through efficiency 
measures.  She was also happy that safety of woman passengers, cleanliness in the 
Railways and environmental sustainability have all been accorded appropriately high 
priority by the Railway Minister.  Passenger amenities are also being improved by 
harnessing information and communication technology.  She demanded to purchase 
cheaper traction power by the Railways, which should be in consultation with the 
State Governments and the power utilities.  She also demanded that Chennai should be 
given high priority in the Diamond Quadrilateral High Speed Rail Network, for which 
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the preparatory works ought to be commenced soon.  She also compares the proposed 
new Infrastructure Financing Mechanism in the Budget with that of Tamil Nadu 
Infrastructure Fund Management Company (TNIFMC).  She appealed the Centre to 
ensure enough funds for projects in Tamil Nadu, which have been held up for want of 
funds.  Tamil Nadu has sought support for ten critical new projects which need to be 
taken up for the State of Tamil Nadu.  Similarly, 22 projects are pending execution, 
which were announced on various earlier occasions, but were not taken up for want of 
funds.  She hopes that after the review is completed, our demands will be addressed.  
She demanded speedy implementation of the three Railway projects, namely, the 
Chennai-Thoothukudi Freight Corridor, the Chennai-Madurai-Kanyakumari High 
Speed Passenger Link, and the Coimbatore-Madurai High Speed Passenger Link.  
However, she said that it was very disappointing to note that the Budget has not made 
announcements regarding the introduction of new trains.  The leader is always ahead 
of time.  It is sure and true that every one can’t fathom meaning of all the moves that 
the leader takes.  

I extend my sincere thanks and wish the hon. Railway Minister, the architect of 
the Electricity Act, 2003, which became a panacea for all ills of the power sector, to 
emulate his success in the railway sector as well.  

Here, I want to mention that the selective opening up of FDI in the Railways in 
the Presidential Address has been followed up in the Railway Budget, mentioning that 
` 8,60,000 crore is going to be attracted through FDI.  For the Railways, the problem 
is under-investment.  Now, ills being found, medication is the next step.  I should say 
that the Government is sincere and will be fast enough on this front also.  I welcome 
the projected Plan expenditure of ` 1,00,000 crore.  

Another path-breaking announcement is fixation of tariff regulator and fast trains.   
Another thing which I have figured out is the core systematic issue which is capacity 
constraint.  Fast trains are held back because slow-moving goods trains are just ahead 
of them.  You began to deal with them which will lead to doubling of average train 
speed.  

Some of the measures which deserve kudos include improving operating ratio 
pegged at 88.5 per cent to 91.8 per cent, higher provision for Depreciation Reserve 
Fund, four-time increase in the Railway Development Fund to ` 5,750 crores, and 
new solar capacity of 10,000 MW. Sir, I remember, when I spoke on the Railway 
Budget last time, the then Railway Minister, Shri Sadananda Gowda observed that the 
Members have not come up with proposals for increasing the revenue.  The suggestion 
which I can give at this point in time is that the Railway can ponder over building 
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multi-level parking systems at all the railway stations across the country.  Sir, it is a 
Tamil Nadu model.  In every local body, our hon. Puratchi Thalaivi Amma ordered 
that in all the bus stands, we should have multi-level parking systems for parking 
4-wheelers and 2-wheelers, which could produce good revenue for the local bodies. 
The same Tamil Nadu model can be implemented in all the railway stations of India 
from where good revenue can be generated.  The nitty-gritty of all this can be worked 
out in consultation with the experts.  

Sir, there is one point of great anguish.  Are you people aware of the sweet taste 
of Amma Mineral Water?  You compare the sweet taste of Amma Mineral Water 
with the Rail Neer. The Amma Mineral Water has a sweet taste, it undergoes a triple-
sterilization process, and, moreover, it is sold for ` 10 only at all the bus stands in 
Tamil Nadu whereas the Rail Neer, which is not up to the mark, and, the taste of which 
is not that good, is sold for ` 15 at all the railway stations. We would like the Railway 
Minister to taste the Amma Mineral Water, to try to make the Rail Neer to have the 
same taste, and, also to bring down its rate from ` 15 to ` 10.

There is one more suggestion, which I would like to bring to the notice of the 
hon. Minister.  With regard to his idea of ensuring passenger safety, we can install a 
surveillance camera in every compartment working as a small satellite.  I have got the 
model which is a depiction of the system created by my engineering acquaintances, 
and, with your permission, Sir, through you, I would like to give this model of 
real-time security camera surveillance system to the hon. Minister for his thorough 
consideration for installing the same in all the compartments of the trains.

Sir, your target of twenty per cent increase in track length, which, in turn, will 
increase the numbers of passengers travelling per day from present two crore to three 
crore, is a very good move but I doubt this to fetch desired results as long as the 
number of coaches are not increased in proportion to the number of passengers on the 
waiting list.  Sir, I also want to bring to the notice of the hon. Minister that Tamil Nadu 
is one of the States with highest law-abiding train travellers.  But, in Tamil Nadu the 
express trains from Chennai, for example, the Tirunelveli-bound, Kanyakumari-bound 
express trains, are always brimming with travellers.  Our Union Minister also knows 
this.  Sir, in the unreserved coaches, the situation is such that many travellers have to 
travel occupying spaces in the toilets for hours together.   

My request to you is to seriously think towards adding extra coaches in those 
trains which have more unreserved seats as also towards improving the coaches.  Sir, 
I also want to again request you that the time of the Tirunelveli-bound Mumbai trains 
has to be adjusted because they reach Tirunelveli at odd hours. Also, mobilization of 
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6.00 p.m.

one crore planned expenditure should be worked out on a time frame because it 
involves Budgetary support.  And introduction of toll free number 182 for security-
related complaints must be handled not by railway stations but by dedicated call 
centres like 108 in case of ambulance services.  Likewise, the toll free number 182 
should have dedicated call centres.  To conclude — I am concluding very early today 
— the spirit in which you keep common man in mind is welcome, appreciable and 
reminds me of the spirit that Prof. Madhu Dandavate held for common man.  I urge as 
a Member of this august House to implement the words of Mahatma Gandhiji since 
this year marks the hundredth year of his return from South Africa to India.  I would 
request you to recall the face of the poorest and the weakest man you have seen and 
ask yourself if this step you contemplate is going to be of any use to him.  Thank you.  

SHRI T.K. RANGARAJAN (TAMIL NADU):  Thank you, Sir.  Before I proceed 
with my speech on Railway Budget, I wish the Railway Minister all the best.  I also 
wish him that he should stay in the Ministry as a Minister for all the four years.  If you 
see the past record, from 2004 to 2014, in a matter of ten years, there were five Railway 
Ministers -- on an average, one Minister every two years.  I also observe that each 
Railway Minister announcing schemes of thousands of crores of value, even before 
the scheme starts, happens to leave the Ministry.  To quote from the Previous Budgets, 
in the 2005-06 Budget, the proposed development fund was ` 24,000 crores; in the 
2006-07 Budget, it was ` 22,000 crores; in the 2008-09 Budget, it was ` 75,000 crores 
and in the 2012-13 Budget, it was ` 90,000 crores.  All the money was announced but 
nothing has been implemented.  The Budget presented by each Minister has no linkage 
with the past proposals and we the Members, the people of this country, are in the dark 
as to what happens to the schemes announced in the earlier Budgets.  Every year when 
the Budget is presented, there is a situation of inadequate funds for development.  The 
Standing Committee Report on Railways for 2014-15 observed, “Repeated shortfalls 
in the Annual Plan have an adverse effect on railway finances resulting in cut in 
expenditure on critical planned works.  The Committee would, therefore, like to see 
serious efforts to be made by the Ministry of Railways to fully achieve the Annual Plan 
targets.”  The Standing Committee further observed that in the last ten years, out of 
the sanctioned 99 new line projects, the Ministry is able to complete only one project.  
There are four projects which are as old as 30 years and still not completed.  Just 
cases are pending in the Supreme Court and the High Courts.  Today, in the Supreme 
Court, we have got 65,000 cases pending.  In the High Courts, we have got lakhs of 
cases.  This is a sad situation prevailing in one of the world’s largest Government 
departments, which is serving millions of people, particularly those belonging to 
middle class and lower income group in our vast country, Bharat.  While this is the 
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pitiable situation of our Railways and the Railway Budgets, our Minister has presented 
a Budget this year and he proposes to invest ` 8.5 lakh crores in five years. When he 
came here, he said that Life Insurance Corporation has offered ` 1,50,000 crores.  It is 
a good thing.  I think, Railway Ministry has started moving.  But he has to get the other  
` 7 lakh crores. Sir, the Public Enterprises Survey in 2013-14 presented by the Ministry 
of Heavy Industries and Public Enterprises states that there are 284 projects in railway 
sector under implementation as on 31.3.2014.  The original cost of the implementation 
is ` 1,48,717 crores.  The anticipated completion cost is reported  ` 2,57,761 crores.  
This is seventy three per cent more than the original cost.  You delay; the cost is going 
up.  You delay further; the cost is going up further.  

Next, I come to the railway safety.  While the number of accidents have come 
down in the last ten years, the White Paper has observed derailment is one of the 
causes for major accidents.  One of the causes for derailment is worn-out rails.  The 
paper has also observed: ‘Arrears of track renewal are accumulating.’ I feel  more 
funds need to be allocated for tracks’ renewal to avoid accidents due to derailment.  
Dr. Anil Kakodkar Committee has estimated that ` 1,00,000 crore is required for 
implementing safety measures in railways.  It has also suggested that a Railway Safety 
Authority should be established with the powers to have a safety oversight on the 
railway operations.  I request the Minister to consider and implement it.  

Sir, on railway safety, I want to bring your kind attention to one sad incident.  
The President of World Council of Arya Samaj, Swami Agnivesh, has brought to our 
attention – I am prepared to lay that letter here as I am having a copy of the letter – 
that his letter to the Prime Minister, dated 16th February, and to the Railway Minister, 
requesting them to complete the accident enquiries within a time frame and make 
them public, has not been replied.  He has sent two letters; one to the Prime Minister 
and the other to the Railway Minister.  Still, these have not been replied. On the RTI 
enquiry – Swamiji himself made the RTI – whether railways publish enquiry reports 
of accidents, Northern Railway replied ‘Railways do not do so being a policy matter’.  
When accident occurs, paper should be published.  The media will cover and the 
family will suffer.  Why that accident happened; enquiry is being conducted but why 
they don’t publish, it is a policy matter.  What policy?  East Coast Railway stated in 
their reply that ‘Such report is a confidential document not to be produced or cited 
as piece of evidence in a court of law.’  Is this minimum Government and maximum 
Governance?  These are all from Swamiji’s letters.  From Swamiji’s letter, I wanted 
to quote one para as to what he wrote to the Prime Minister and the Railway Minister.  

It is really disturbing to note that Government of India, having monopoly in the 
matter of Railways, is not discharging its social responsibility towards public by not 
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publishing enquiry reports on serious accidents in which precious lives are lost.  In a 
serious national issue like this affecting the safety of passengers, Chief Commissioner 
of Railway Safety or the Railway Board or the concerned Ministry cannot be and 
should not be vested with the discretion of deciding whether or not to publish the 
enquiry reports.  Several crores of rupees are spent on these statutory enquiries from 
the taxpayer’s money and people have a right to know about the reasons behind these 
accidents and action taken.  The Central Government owes it to the public to conduct 
all such statutory enquiries within a deadline and publish the reports.”  

Finally, he concludes, “Dear Prime Minister, while you are leading the country to 
an era of bullet trains, you must take initiative in this crucial aspect of passenger safety 
and allay the fears in the minds of travelling public.”

Sir, you have stated in your White Paper that introduction of new trains should be 
avoided until capacity augmentation is firmly in place.  In the same paragraph, item 
No.1, you have stated that the concept of premium trains needs to be enhanced.  The 
fares in the premium trains are three to four times higher than the regular fares.  It is 
reported to me that these trains are running not even 25 per cent filled.  I request you 
to reconsider the decision of running premium trains; instead they could run as special 
trains with normal fare.  

Sir, for implementation of national projects in the North-East Region, the CCEA 
has approved creation of a non-lapsable fund called the North-East Region Rail 
Development Fund.  It appears that the Fund could not be created due to the objections 
from CGA.  I would like to know whether the objections have since been removed.  If 
not, I urge upon the Railway Minister to take up the issue with the Ministry of Finance 
and resolve it.  This will pave the way for faster development of the Railways in the 
North-East Region.  

You have appealed to the Members of Parliament to allot money from their MPLAD 
Funds for providing certain infrastructure at railway stations.  In this connection, I 
would like to honestly point out that the Fund is already loaded down with schemes 
like the SAGY, for providing toilets in schools, for sports and for the disaster fund in 
Jammu and Kashmir.  I shall suggest and I also request the Government that it can take 
the entire MLAD Fund; we don’t want that Fund.  

THE VICE-CHAIRMAN (DR. E.M. SUDARSANA NATCHIAPPAN): 
Mr. Rangarajan, your party has got two more speakers.  

SHRI T.K. RANGARAJAN: I am from Marxist Communist Party.  We, from 
Marxist Communist Party, say that you take that money and you spend it wherever you 
want to spend.  We don’t want to spend that money.  
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This would be the most important thing for travellers in Tamil Nadu.  

Sir, I would like to bring to your kind notice the issue of sexual harassment at 
work place.  If you go to a workshop or a yard or an office, a number of young women 
are working there.  Skilled women are working in the workshop.  The Supreme Court 
in Vishaka judgement, as a preventive step, has advised that all employers should 
express prohibition of sexual harassment, as stated in the judgement, at the work place 
and it should be notified, published and circulated in appropriate ways.  I request that 
the same may please be implemented in the Railways at the earliest.  

THE VICE-CHAIRMAN (DR. E.M. SUDARSANA NATCHIAPPAN):  Your 
allotted time is over.  

SHRI T.K. RANGARAJAN:  Finally, Sir, you may be aware that there is a 
multiplicity of unions in the Railways.  Many times they show competitive militancy 
to win over members to their side.  Taking this into consideration, certain Central and 
State public sector units, for example public sector banks, allotted non-recognised 
unions a place for notice boards, union office, and a consultative status.

I suggest that in the Railways, those unions, which secure more than ten per cent 
of the votes from workers in the election for recognition, may be allowed a place to 
function from and to represent employees before the General Manger and Board level.   
This will enable a vast section of workers to present their grievances through their 
organisation and will bring tranquillity in the organisation.  I request you to consider 
this.  Thank you very much.

SHRI A.U. SINGH DEO (ODISHA): Thank you very much, Sir.  First of all, 
I would like to congratulate the hon. Minister for avoiding a populist Budget and 
sticking to pragmatism.  No new announcement of new lines has been made.  It shows 
that the Government has resolved to build financial viability of the Railways.  It is a 
departure from populist Railway Budgets arising out of social obligations and political 
compulsions.  Had any new loss-making passenger train been announced, it would 
have driven another nail in the coffin of the financial position of the Indian Railways.  

Sir, there are hundreds of uncompleted projects in the pipeline. मेरी जानकारी के 
अनुसार शुरू से अभी िक 16 लाि करोड़ के प्रोजेकटस अनाउंस हो चुके हैं, तजनमें काम नहीं हो 
पा रहा है, कयोंतक सरकार के पास पैसे नहीं हैं।  जो मंत्ी आये, उनहोंने अपनी कासंरीट्ुएंसी के 
तलए, अपने सरेर के तलए एक प्रोजेकर अनाउंस तकया।  इससे यह हुआ है तक इंतरयन रेलव ेकी 
फाइनेंतशयल हेलथ तबगड़ गयी है।  मैं िो मंत्ी जी से यह गुजातरश करूँगा तक व ेअपने तरपार्टमेंर की 
एक ऐसी कमेरी बनायें, जो यह देिे तक जो पुराने रेलव ेप्रोजेकटस अनाउंस हुए थे, उनमें से कौन 
से वातजब हैं, कौन से रिने चातहए और कौन से ड्ॉप करने चातहए।  He should take a decision 
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in this matter.  मंत्ी जी ने पैसेंजस्ट के तलए फेयर हाइक नहीं की है।  शायद रीज़ल की प्राइसेज़ 
तगरी हैं, इसीतलए पैसेंजस्ट के फेयर को हाइक करने के वासिे जरूरि नहीं पड़ी, लेतकन 30 हजार 
करोड़ का annual loss रेलव े suffer करिी है।  हमें इसको तफर से देिना पड़ेगा।  Passenger 
fares are abnormally low. The Indian Railways consist of 65,437 route kilometres, 
on which 20,038 trains ply carrying 23 million passengers and hauling nearly 2.76 
million tonnes of freight everyday. Average revenue per passenger kilometre is ̀  13.80 
for ordinary second class, ` 14.54 for suburban trains, ` 27.47 for second class and  
` 109.47 for upper class. Sir, the Indian Railways is perhaps the cheapest rail transport 
in the world.  िो एक बाि मैं जरूर कहयू ँगा तक इनहोंने जो पैसेंजस्ट फेयर नहीं बढ़ाये हैं, यह अचछी 
बाि की है, परनिु रेलवज़े को कयों रैकस कर रहे हैं?  Why should the Railways suffer because 
of a populist Budget, a political Budget, where they don’t want to enhance passenger 
fares, which we all support?  But, the hon. Finance Minister has the money coming to 
him because of auctions of various mines, coal, etc. There should not be any shortage 
of money.  Why don’t they subsidise the Railways by ` 30,000 crore annually as they 
do when petrol or diesel prices go up and the petroleum products are subsidised? Let 
them consider subsidising it. Let us not target the Railways for being popular or giving 
relief to the passengers. I agree that the relief should be given.  But, the Railways 
should not suffer.  The Finance Ministry of the Government of India should subsidise 
it. 

सर, मंत्ी जी को 5 साल में साढ़े 8 लाि करोड़ रुपये रेलव ेको इमप्रयूव करने के वासिे चातहए।  
अभी ये रेढ़ लाि करोड़ रुपये का लोन एलआईसी से ले रहे हैं।  जब ये अभी ही लॉस कर रहे हैं, िो 
यह लोन लेने के बाद प्रॉतफर कैसे आयेगा, यह हम समझना चाहिे हैं।  फययूचर के तलए इनकी कया 
पलाननग है तक यह लोन लेने के बाद इसमें व ेप्रॉतफर ला पायेंगे, हम यह जानना चाहिे हैं। सर, अब 
मैं technological upgradation and services पर आिा हयू ँ, जो हमें करनी चातहए।  सर, पहली 
चीज यह है तक देश-तवदेश में लोग पलेरफाम्ट को रारगेर करिे हैं।  देश-तवदेश में तबना genuine 
ticket के कोई पलेरफाम्ट पर घुस नहीं सकिा है।  हमारे देश में ऐरे-गैरे-नतथयूिैरे, अचछे-बुरे, सब 
पलेरफाम्ट पर घुस जािे हैं, तपक-पॉकेरस्ट घुस जािे हैं।  हमें पहले इसे कंट्रोल करना पड़ेगा।  अगर 
हमारी पहली कंट्रोल यहां पर होगी, िो लोग तबना तरकर के घुस नहीं पाएंगे।  हमें पलेरफाम्ट पर केवल 
genuine ticket holders को घुसने देना चातहए।  Automatic ticket wending machines और 
नवरोज़ की वयवसथा करनी चातहए, automatic fare collection करना चातहए।  यह तससरम तदलली 
में introduce हुआ है, यह successful है।  

महोदय, एक चीज और है, जो हम चीन में देििे हैं।  वह automatic door closing system 
है, इसे हमारे देश में ट्रेनस में लगाना चातहए।  आप 60 हजार करोड़ रुपए िच्ट करके एक बुलेर 
ट्रेन चलाएंगे, यह अचछी बाि है।  आप इसको लगाइए, लेतकन priority देतिए।  अगर ट्रेनस में 
automatic door closing system होगा, िो कोई ट्रेन से तकसी को फें क नहीं पाएगा।  ट्रेन के रोर 
बदं हो जािे हैं और वह सरेशन पर ही िुलिे हैं।  इससे कोई गुरंागदटी नहीं कर पाएगा।  अगर कोई 
करेगा, िो वह उसी में फंसेगा।  इस िरह की जो चीजें तवदेश में हैं, हमें उनको लाकर अपनी ट्रेनस में 
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लगाना चातहए।  तजससे ट्रेनस में गुरंागदटी कम हो जाएगी, चोरी कम हो जाएगी, accidents कम हो 
जाएंगे, कोई तकसी को फें क नहीं पाएगा, कोई बदमाशी नहीं कर पाएगा।  हमें ये सब चीजें करने की 
बहुि जरूरि है।  अगर आप पलेरफाम्ट तरकर की वयवसथा ठीक रिेंगे, िो जो short journeys के 
तलए यानी एक-दो सरेशनस के तलए फ्ी में चले जािे हैं, व ेनहीं कर पाएंगे।  मंत्ी जी इसे जरा समझें 
और देिें। 

सर, हम लोग वेंरस्ट को जो outsourcing कर देिे हैं, उसकी कॉसर बहुि हाई होिी है।  हमको 
अपनी technology िुद रेवलप करनी चातहए।  प्रधान मंत्ी जी कहिे रहिे हैं, “मेर इन इंतरया, 
मेक इन इंतरया”, हमको अचछे तससरमस लाने चातहए, जो देश-तवदेश में चलिे हैं।  हम हमारी 
रेलव ेलाइन को outsource करिे हैं at an estimated cost of ` 10 crore per KM.  सर, हम 
कयों outsource करिे हैं?  हम िुद कयों नहीं कर पािे हैं? India needs to use mechanised 
technology for laying of railway lines. This technology includes pre-assembled panels 
which are lifted and laid. Use of this technology makes it possible to complete one KM 
a day. Laying of rail tracks requires not only speed, but also quality, since a very large 
risk factor is involved. Thus, the geometry of the track is very important which can be 
possible only with machine laying. रेल मंत्ालय को देश-तवदेश से ये मशीनस िुद िरीदनी 
चातहए, लानी चातहए और िुद tracks को lay करना चातहए।  यह मेरी राय है।  मंत्ी जी, conduct 
comparative analysis of the total life-cycle cost incurred by the Indian Railways if they 
buy/acquire, maintain and operate their own track laying machines with the overall 
cost and time incurred in contracting out such work.

सर, अब एफरीआई पर आिे हैं।  एफरीआई हर चीज में अचछा है, यह मैं नहीं मानयूंगा।  FDI is 
‘Made in India’ but at very high costs. तबहार में एफरीआई के िहि दो प्रोजेकटस चल रहे हैं - 
पहला, electric loco factory in Madhepura, Bihar और दयूसरा, diesel locomotives factory 
in Marhowrah, Bihar.  

(श्री उपसभापति पीठासीन हुए)

सर, एक तवदेशी कंपनी है, मैं उसका नाम नहीं ले रहा हयू ँ, वह हजार लोकोमोतरवस के 
maintenance के तलए 20 करोड़ रुपए quote करेगी या कर रही है और अपनी जो तचिरंजन 
लोकोमोतरव फैकट्री है, वह 10 करोड़ रुपए कर रही है, इसतलए इसमें हमको comparative cost भी 
देिनी पड़ेगी और इस पर सररी करनी पड़ेगी। अब मैं पीपीपी मॉरल पर आिा हयू ँ। मंत्ी जी ने कहा है 
तक 5,781 crores will come through PPP model in Indian railways. पीपीपी मॉरल पहले भी 
फेल हो चुके हैं, यह भी हमें देिना पड़ेगा।  एयरपोटस्ट रेलव ेनलक तदलली में कैसा चल रहा है।  मुनद्ा  
पोर्ट, PPP model was taken up for converting metre gauge into broad gauge. वह कैसे चल 
रहा है? जहा ँ प्रॉतफर शेयनरग या रेवनेययू शेयनरग की बाि आिी है, वहा ँ झगड़े होिे हैं। Several issues 
come up, like the land acquisition, clearance and toll issues.  Litigation होिी है। So, we 
need to do PPP.  But, Public Private Partnership policy ऐसी attractive होनी चातहए, ऐसी 
सही होनी चातहए, जो लोगों को लाए।
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सर, मेरी दो-चार रायें और हैं। So, for operation audit, we need to analyze the efficiency 
factor of every train currently being plied.  Sir, my second suggestion is, we need to 
review trains so that those with low occupancy could be discontinued, or the number 
of stoppages could be increased, so as to increase the occupancy.  Reduction in the 
number of halts on Superfast trains, etc. ऐसी कई चीज़ें हैं, जो हमें देिनी पड़ेंगी, करनी 
पड़ेंगी।  

सर, मैं एक बाि और कहना चाहिा हयू ँ।  तदलली में जो रेलव ेबोर्ट है, यह पॉतलसी इसमपलमेंरेशन 
के तलए होना चातहए।  हमें रीआरएमस और जीआरएमस पर गुरुतव देना चातहए, जो firing line पर हैं।  
उनसे हमें सीिना चातहए, उनको हमें गुरुतव देना चातहए।  उन पर जो सेलेकशंस होिे हैं, जो present 
selection system है, वह हमें फ्ॉर लगिा है।  जो competent हैं, व ेवहा ँ होने चातहए।  Seniority 
should not be the only criterion.  Performance should also be a criterion.

Sir, coming to the safety aspect, इसमें हमें decentralization की जरूरि है और वह हमें 
करना चातहए। सर, सेफरी आसपेकर में we need a robust field safety system.  Seventy per 
cent of the railway accidents occur at railway crossings, both manned and unmanned.  
We should  increase the numbers of ROBs and RUBs. तजसके बारे में मंत्ी जी ने कहा है तक 
व ेकरेंगे और हम उनके शुक्रगुजार हैं। जब यह हो जाएगा िब हम उनको इसके तलए धनयवाद देंगे।

Sir, Automated Train Control System with real time train tracking facility based 
on GPS and On-board Disaster Prevention Network, यह तवदेश में है और इसे हमें तहनदुसिान 
में लाना पड़ेगा so that we can avoid disasters with this system and track anything on the 
railway line. मंत्ी जी ने operating ratio तदया है। Earlier it was 94.85 per cent in 2011-12, 
90.19 per cent in 2012-13.  The Minister has pegged the targeted ratio at 80 to 88.5 per 
cent in 2015-16. पर, जैसा अभी तहसाब चल रहा है, मैं नहीं समझिा तक मंत्ी जी इस रे्यो को 
रि पाएँगे और इसे रिने में उनको समसया रहेगी।  इसे व ेरि पाएँ िो अचछी बाि है, हम िुश होंगे।

मानयवर, अब मैं ओतरशा पर आिा हयू ँ।  मैं मंत्ी जी को ओतरशा के तलए धनयवाद दयूँगा। Odisha 
has received an  allocation of ` 2,514.07 crores against the demand of ` 3,200 crores.  
It is an increase by 77 per cent over the last year.  But the State had demanded ` 1,470 
crores for new railway projects.  But it has been awarded ` 608.3 crores. मैं चाहिा हयू ँ तक 
मंत्ी जी इसको तफर से देिें और इसे तफर से समझें।  मुखय मंत्ी जी ने प्रधान मंत्ी जी को और रेल 
मंत्ी जी को कई तचतट्या ँ तलिी हैं।  उसमें हमारी तरमाडंस identified हैं। हम चाहेंगे तक मंत्ी जी उस 
पर ग़ौर फरमाएँ और उनहें हमें देने की कोतशश करें।

सर, कुछ प्रोजेकटस हैं, जो 1994-95 से पेंनरग हैं।  जो मुद्ा मंत्ी जी ने उठाया था तक पैसे नहीं 
हैं, State Governments have to invest, इस पर हम कहना चाहेंगे तक दशपलला-बोलागंीर, 
िुदचा-बोलागंीर रेलव ेलाइन पर हमारे मुखय मंत्ी जी ने 50 परसेंर प्रोजेकर कॉसर और 100 परसेंर 
लैंर फ्ी देने को कहा है।  सपेशल परपज़ वहीकल भी बना दी है। जयपुर-मलकानी तगरी प्रोजेकर के 
तलए भी वही तहसाब है।  लेतकन अभी सेंरल्ट गवन्टमेंर से और रेल मंत्ी जी की िरफ से कुछ आशा 
नहीं तमली है।
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MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Mr. Deo, you have only two minutes left.

श्ी ए.ययू. नसह तदव : हम चाहिे हैं तक इसे व ेदेिें।  सर, जुलाई, 2015 में नवकलेवर फेससरवल 
लॉर्ट जगननाथ जी का आ रहा है, तजसमें लगभग पचास हजार तपलतग्रमेज आएंगे।  हम चाहिे हैं 
तक इसके तलए सपेशल फंनरग जो हमारे मुखयमंत्ी जी ने मागंी है, रेलव ेप्रोजेकर लाइक, doubling 
of Delang-Sakshi Gopal Puri line इतयातद वह हमें तदए जाएं।  सर, भवुने्वर रेलव ेसरेशन के 
तलए भी मागं है, तजसमें उड़ीसा गवन्टमेंर ने कहा है तक हम 50 परसेंर कॉसर बेयर करेंगे।  उसमें 
भी हमें कोई आ्वासन नहीं तमला है।  कुछ और हमारे मुदे् हैं जो उड़ीसा गवन्टमेंर ने रिे हैं सेंट्रल 
गवन्टमेंर के साथ, व ेहैं Establishment of a wagon factory at the identified patch of land in 
village Sitapalli, Ganjam, and one wagon maintenance workshop in Kalahandi District 
which was promised by the Ministry;  Improvement of existing railway stations at 
Puri and Bhubaneshwar; Setting up of Railway Medical College at Mancheswar 
and Bhubaneshwar;  and Creation of a new division with headquarters at Rourkela/
Jharsaguda. इिनी चीजें हमने मागंी हैं।  हम चाहिे हैं तक मंत्ी जी इस पर गौर फरमाएंगे। By and 
large, Sir, the Budget is good and we, definitely, feel about the fact that the Railway 
Minister has given no new railways lines, no new sections, and is concentrating on 
improving the health of the Railways.

एक बाि मैं कहयूंगा तक हर चीज में प्रॉतफरेतबतलरी न देिी जाए, कुछ एतरया भारि में ऐसे हैं 
जैसे KBK Kalahandi-Balangir-Koraput, वह ऐसा एतरया है जहां गरीबी भरपयूर है। वहां पर ट्रेन 
की जरूरि है, जो वहां नहीं है । अगर आप देिेंगे तक वहां ट्रेन चलाने से कुछ प्रॉतफर न होगा िथा 
यह तनण्टय लेंगे तक हम वहां ट्रेन नहीं देंगे, िो यह बाि सोशली गलि हो जाएगी। chicken-and-egg 
story जब आप ट्रेन देंगे िो उस िरफ आपकी प्रॉतफरेतबलीरी बढ़ेगी।

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Now your time is over.

श्री ए.्य.ू ससह तदव : महोदय, मैं आपको धनयवाद देिा हयू ं तक आपने मुझे अवसर तदया। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  You have spoken for 17 minutes.

SHRI A.U. SINGH DEO:  Sir, I am very much thankful to you for that and I am 
sitting down. 

SHRIMATI GUNDU SUDHARANI (Telangana): Thank you Mr. Vice- 
Chairman, Sir, for giving me this opportunity to speak on the Railway Budget.  
Looking at the credentials of Railway Minister, the Prime Minister has rightly given an 
inspirational objective of poverty elimination to him and making Indian Railways to 
play its part in this historic mission.  Probably, taking cue from this, the hon. Railway 
Minister might have deserted himself from the conventional way of presenting the 
Railway Budget by avoiding populist measures by not announcing new trains, new 
line, electrification, doubling, etc.  He is right in doing so as he wanted to bring back 
railways on track.  
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(THE VICE-CHAIRMAN, SHRI TIRUCHI SIVA, in the Chair.)

I congratulate the hon. Minister as he has rightly put in emphasis and given more 
money for passengers’ comforts, proposed to remove unmanned level crossings, safety 
for women by installing CCTV cameras in women compartments, focus on cleanliness 
under the Swachh Bharat Abhiyan and assured that the coming five years help to 
reform railways totally.   The fact that he has given ` 6,581 crores for unmanned level 
crossing indicates his intention on safety and security.  It is also good that he has not 
increased the passenger charges.  It is also good that the hon. Minister put an ambitious 
target of 88.5 per cent Operating Ratio for 2015-16, the best in the last 10 years. But, 
how he will achieve the Twelfth Plan target of 75 per cent Operation Ratio has not 
been mentioned in the Budget.  

I congratulate the Railway Minister for earmarking ` 96,000 crores of investment 
to complete 77 projects, including 9,400 kms. of new railway lines and electrification.  
Budget also aims to clear-up the pending 360 projects, also aims to fast track work 
on 7,000 kms. of lines and commissioning 1,200 kms. with an investment of ` 8,686 
crores.  It is needed at a time when Railways was able to complete only 36 projects 
in the last 30 years by spending ` one lakh crores.  This one figure gives a picture of 
how money is misappropriated earlier.  Secondly, I welcome the setting up of a new 
Transport Logistics Corporation of India to oversee the freight and also aim to develop 
30 multi-model logistics parks across the country for transportation of goods.

Sir, the hon. Minister, in para 41 of his speech, proposed to introduce train sets 
and says they are similar to bullet trains.  This is quite a new concept to India, as very 
few people heard about such sets.  The Minister proposed to manufacture them in India 
under ‘Make in India’ initiative.  It is a good move.  Secondly, I want to know whether 
they will be run as EMUs or they are going to be used in short distance routes.  

It is good that the Minister has 3 documents, 4 goals, 5 drivers and 11 thrust areas.  
This clearly shows how Railway Minister is positive on intent, but the most key point 
is execution.  The Plan outlay is ` 1011 lakh crores, but if one calculates receipts 
through Budgetary support which is ` 40,000 crores, ` 17,793 crores from internal 
resources, ` 17,655 crores from market borrowings and ` 5,781 crores through PPP, 
you will be able to pool only about ` 89,000 crores and there is a gap of more than  
` 11,000 crores.  I am confident, with his ability and expertise, he will be able to pool 
the resources and fulfil the aspirations of the people.

Sir, I wish to place before the hon. Minister the demands and request from my 
State of Telangana and also about implementation of the provisions of Andhra Pradesh 
Reorganisation Act.  I have read in some newspapers that he is not averse to announce 
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any proposals.  So, taking advantage from the positive statement from the Minister, I 
mention some of the genuine demands from my State. 

First, I will touch upon the Andhra Pradesh Reorganisation Act.  The Act mandates 
Railways to set up Rail Coach Factory in Telangana.  I would like to request the Railway 
Minister to make efforts to start Railway coach factory in Telangana region as early as 
possible.  Secondly, Railways announced in 2010-11 Budget for setting up of Wagon 
Manufacturing Factory at Kazipet with an estimated cost of ` 152.26 crores.  Even 
this has not been moved ahead.  So, when State is willing to provide land, I request 
the hon. Minister to set up Railway Coach Factory as well as Wagon Manufacturing 
Factory in Telangana region.  Sir, I am disappointed about the allotment of less funds 
in some projects in Telangana.   With your permission,  I will give you some examples.  
For example, electrification of Peddapalli-Jagityala costs ` 63 crores and the length 
of this stretch is 83 kms.  In the same way, Pagidipalli-Nallapadu is 285 kms. stretch 
and the estimated cost is ` 295 crores.  For Kazipet-Ballarshah tripling we need  
` 2,020 crores.  In the same way, for Secunderabad-Mahaboobnagar, the anticipated 
cost is ` 1200 crores.  And, for Vijayawada-Kazipet Bypass, the money required is 
` 200 crores.  Similarly, for Macharla-Nalgonda new line which was sanctioned in 
1997-98 required ` 458 crores.  Same is the case with Bhadrachalam Road-Sattupalli, 
Bhadrachalam-Kovvur, Akkanapet-Medak requires ̀  129 crores.  Similarly, if you look 
at the allocation for Kazipet-Vijayawada tripping and electrification money required 
is ` 1032 crores.  But, for these projects sufficient money has not been allotted.  I 
request you to consider them favourably and provide sufficient funds to these projects 
and complete them in a fixed time frame.  Sir, I have been raising various demands 
of the people of Telangana in the successive Budgets, but in vain.  I appeal the hon. 
Minister to show some magnanimity towards the backward State of Telangana.  I am 
mentioning some of the demands of the people of Telangana and request the hon. 
Minister to look into these and do justice to Telangana by announcing the same when 
he replies to the debate.

Sir, there is also a long-pending demand for a separate division at Kazipet.  Hon. 
Minister may be aware that Kazipet is the connecting centre between North and South 
India.  So, this should be made as a separate division.  I request him to announce this 
and I hope he would do so.  

I also request the hon. Minister to announce the following new trains in the 
coming year:

(1) Hussain Sagar Express from Secunderabad to Mumbai with starting point 
at Kazipet.  I am saying this because Kazipet is the main centre of Telangana State.  
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There are so many people traveling from Kazipet to Hyderabad and other areas.

(2) Rajkot Express from Hyderabad to Surat with starting point at Kazipet.

(3) New train from Kazipet to Bangalore.

(4) New express train from Kachiguda to Bangalore with starting point at 
Kazipet.

(5) Bombay Express from Hyderabad to Mumbai with starting point at Kazipet. 

(6) Increase frequency of EMUs between Warangal and Secunderabad.

(6) Introduce an electrical multiple use trains between Warangal and Kagajnagar.

(7) Padmavathi Express goes to Tirupati.  It should run weekly.

(8) People of this region have been demanding for trains from Kazipet to Shirdi, 
Nagpur, Tirupati.  So, this request may be acceded to.

(9) There is also a need to run additional trains between Kazipet and Ballarshah.

(10) Ladies compartment should be added to trains that are passing through 
Warangal.

There are other proposals:

(a) There is land at Bodagutta.  I request you to set up pit lanes here.  This land 
is sufficient to set up 3-4 pit lanes.  

(b) Strengthen the siding line facility for transportation of agriculture goods.

(c) Railway medical college was announced at Kazipet but not yet started.  I 
request you to take steps for release of funds and completion them in a time-bound 
manner.

(d) Railway Under Bridge like in-and-out bridge at Secunderabad from 
Warangal to Shivnagar is required.

(e) There is a new line from Warangal-Station Ghanpur-Palakurti-Nalgonda.  I 
request you to announce this.

(f) Since Kazipet junction has diesel and electrical loco sheds, an apprentice 
centre be opened here so that it will help all those who are residing in and around 
Kazipet.
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(g) There is also a need for an RUB between Warangal and Chintal.  In the 
absence of RUB, people are crossing the track and meeting with accidents.  So, I 
request the hon. Minister to take up this on priority.

(h) The Railway Polyclinic at Kazipet has been upgraded to a Sub-Divisional 
Hospital in 2012.  So, I request the hon. Minister to instruct the officials to take 
measures to set up lab, operation theatre and also sufficient medical and paramedical 
staff. 

(i) There are also Godavari Pushkaralu in Telangana State as well as in AP.  I 
request you to announce additional trains and other facilities at stations in Telangana.  
I think, Government of Telangana sent a detailed proposal.  So, kindly consider this 
proposal and do the needful.

(j) Survey for new railway line between Bhupalapalle-Karimnagar-Uppal is 
over and requires funds for starting the work.  It is a coal mining area.  So, I request 
you to kindly allocate necessary funds and complete this project in a time-bound 
manner.

Sir, I also have some proposals from AP.  

The first one is for a separate Zone as mandated by the AP Reorganisation Act.  I 
request the hon. Minister to fulfil this promise immediately.  Secondly, reorientation 
of new State with 13 districts, there is a need to keep the State connected with new 
capital through railways.  So, new trains connecting different districts with the State 
capital region be introduced.  And, Godavari Pushkaralu — Kumbh Mela of Godavari 
-- is going to be held in May/June.  This year marks the special year of the Pushkaram 
which happens once in 144 years.  So, I request the hon. Minister to provide sufficient 
trains and other facilities at Rajahmundry, Kovvur and at other stations for passengers.

I request the hon. Minister to take up these projects and complete them as soon as 
possible in our region.  There is one more point I wish to make.  We are very thankful 
for the facilities which the Ministry is providing for women’s safety and security in 
trains and at stations.  

With these words, I conclude my speech.  Thank you.

श्री संज्य राउि : माननीय उपसभापति महदोय, प्रभ ुजी की अनोिी लीला पर सदन में चचचा हो 
रही है, तजसे हम रेलव ेबजर कहेंगे। यह एक अनोिा बजर है और इतिहास में पहली बार ऐसा बजर 
बना है, तजसमें न िो तकराया बढ़ा है और न ही तकसी नई ट्रेन को चलाने की घोर्णा की गई है। यहां 
पहली बार रेल बजर के सहारे चुनाव की या वोर बैंक की राजनीति भी नहीं हुई, िासकर आने वाले 
तदनों में तबहार में चुनाव होने वाले हैं, पस्चम बगंाल में चुनाव होने वाले हैं। उन राजयों के तलए भी इस 
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बजर में कोई िास घोर्णा नहीं की गई है। इसतलए मैं मानिा हयू ं तक यह पयूरे देश का बजर है, यानी 
पयूरे देश का तवचार कर के यह बजर बनाया गया है। 

महोदय, अब िक रेल बजर का मिलब यही रहा तक जब रेल बजर पेश होिा था, िो यह देिा 
जािा था तक मेरे राजय को कया तमला, मेरे चुनाव के्षत् को कया नहीं तमला, िुमहें कयों नहीं तदया, ट्रेनों 
की सफाई कयों नहीं होिी, तबसिर और िान-पान सेवा और तसफ्ट  तरबबों और गातड़यों पर चचचा होिी 
रही। इस बार रेल मंत्ी ने रेल के पुनज्टनम की गाथा तलिी है। इससे आने वाले तदनों में हम नई रेल 
देि सकिे हैं।

महोदय, मुझे आ्चय्ट होिा है तक जब रेल बजर पेश हो रहा था और पयूरे देश में इसकी वाह-वाह 
हो रही थी, लेतकन मैं ने री.वी. पर देिा और दयूसरे तदन अिबार में पढ़ा तक सरकार के रेल बजर ने 
दलाल सट्रीर को तनराश तकया, कयोंतक रेलों के बारे में कोई बड़ी घोर्णा नहीं हुई। इसतलए इनवसेरर 
बहुि नाराज हो गए। सेंसैकस तगर गया, सरॉक एकसचेंज के शेयस्ट लुढ़क गए। जब इस देश में गरीबों 
के तहि में कोई बाि करिा है, िो शेयर बाजार कयों लुढ़क जािा है, सेंसैकस कैसे तगर जािा है, शेयरों 
के भाव कयों तगर जािे हैं? जब हमारी रेलों का उपभोग गरीब और मधयमवगटीय यात्ी,जयादा से जयादा 
यात्ी करिे हैं, िो कया रेल मंत्ी, शेयर बाजार या सरॉक एकसचेंज को देिकर बजर बनाएंगे? 
इसतलए इस वर््ट का रेल बजर सही मायने में ऐतिहातसक रेल बजर है। 

महोदय, सब लोग कहिे हैं तक रेल तमतनसरर और प्राइम तमतनसरर की तवल अचछी है, लेतकन हे 
प्रभ,ु आप पैसा कहां से लाएंगे? रेलव ेको हर वर््ट 30 हजार करोड़ रुपए का लॉस होिा है। रेलव ेघारे 
में चल रही है यह भी सही है, लेतकन रेलव ेजैसे-जैसे बढ़ेगी, रेलव ेका जैसे-जैसे तवकास होगा, वैसे-
वैसे ही देश का तवकास होगा। तबना रेलव ेके तवकास के देश का तवकास होना मुस्कल है। इसतलए रेल 
के तवकास और रेल के तवसिार के तलए नई क्रासनिकारी योजनाएं िैयार करना भी उिना ही जरूरी है। 

महोदय, लगभग 64 हजार तकलोमीरर का यह नेरवक्ट  है। इसका काफी तहससा बड़े-बड़े शहरों, 
मुमबई जैसे महानगरों से होकर गुज़रिा है। ये ऐसी जगहें हैं जहां जमीनों की कीमिें सोने के बराबर 
हैं। यतद केवल मुमबई की बाि करें, िो रेलव ेके पास हजार एकड़ से भी जयादा ऑपरेशनल और नॉन 
आपरेशनल लैंर है और उसमें से बहुि जयादा जमीन ऐसी है, तजस पर परतरया ं तबछी हुई हैं। इस 
जमीन का एयर सपेस भी उसी िरह कीमिी है जैसे मुमबई की अनय जमीनों का है। इस ऑपरेशनल 
लैंर के ऊपर यतद रेलव ेकेनद् और राजय सरकार की सहमति से अतधक एफ.एस.आई. हम लेिे हैं, 
िो उसके री.री.आर. से लािों-करोड़ों रुपए का राजसव रेलव ेको तमल सकिा है। इसके तलए केनद् 
और राजय सरकार को गमभीरिा से पहल करनी होगी। तजस राजय से रेलव ेको इस िािे में धन प्रापि 
होगा, उस राजय के रेल प्रोजैकटस और रेलव ेके तवकास में लगाने के तलए राजय सरकार को भी रुतच 
लेनी होगी। 

महोदय, आज रेलव ेका तवकास, केवल रेलव ेिक ही सीतमि नहीं है। रेलव ेके तवकास से राजयों 
का तवकास जुड़ा हुआ है। सही मायने में देिा जाए, िो रेलव ेके तवकास से जयादा लाभ राजयों को 
होिा है। इसतलए मेरा सुझाव है तक रेल मंत्ी को प्रतयेक राजय से तमलकर राजय रेल तवकास तनगम 
अथचात् सरेर रेलव ेरैवलपमेंर कॉपवोरेशन का गठन करना चातहए और राजय के अनिग्टि आने वाले 
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रेल के नेरवक्ट  के तवकास के तलए सबंतंधि राजय के साथ आगे बढ़ना चातहए। उसमें केनद् और राजय 
का शेयर 50-50 के अनुपाि में होना चातहए। सर, रेलव ेप्रशासन को चातहए तक अब रीज़ल बचि को 
भी गभंीरिा से लेना चातहए।  रेलव ेके उन सभी सेकशनस को जो electrified हैं, उनहें zero diesel 
consumption category में लाना होगा, यानी इन सभी सेकशनस पर रीज़ल की िपि ितम कर 
उनहें तबजली ...(सम्य करी घंिरी)... या सीएनजी जैसे ससिे उपायों पर तवचार करना पड़ेगा। 

सर, मैं महाराष्ट्र से आिा हयूं, इसतलए मैं एक-दो सुझाव दयूंगा।  प्रतयेक सरेर कहिा है तक हमारे 
साथ भेदभाव हुआ है, हमें कुछ नहीं तमला, िो यह िो होिा ही रहेगा, लेतकन मैं तसफ्ट  इिना ही कहयूंगा 
तक मैं देि रहा था तक महाराष्ट्र के तलए कोई नई घोर्णा िो नहीं हुई है,  लेतकन जो घोर्णाएं पहले 
हो चुकी हैं, व ेही  अगर आप पयूरी कर दें िो महाराष्ट्र की जनिा का समाधान होगा।  जहां िक मुमबई 
का सवाल है, िो Mumbai Suburban zone, अलग ज़ोन की मागं हम हमेशा करिे आए हैं।  दयूसरी 
बाि है रेलव ेमें मधय, पस्चम और Harbour Railway का जो कंट्रोल है, उसका एक ही कंट्रोल होना 
चातहए, इस बारे में मैं मंत्ी जी से तरकवसेर करंूगा।  मैं मानिा हयू ं तक मंत्ी जी ने रेलव ेके अचछे तदन 
लाने की यह शुरुआि की है, इसतलए  मैं इस बजर का समथ्टन करिा हयूं और उनहें धनयवाद देिा हयू ं।

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI TIRUCHI SIVA): Thank you, Mr. Sanjay Raut.  
Mr. Husain Dalwai, not present.  Dr. Pradeep Kumar Balmuchu.

र्ा. प्रदरीप कुमार बालमुचू (झारिंर) : महोदय, रेल बजर पर चचचा शुरू हुई है।  इससे पहले मैं 
एक बार माननीय मंत्ी जी से तमल चुका हयूं।  महोदय, यह इंतरयन रेल ऐसा रेल नेरवक्ट  है, जो दुतनया 
का सबसे बड़ा रेल नेरवक्ट  है।  सबको पिा है, करीब 30 तमतलयन लोग इसमें प्रतितदन सफर करिे हैं 
और यह सबसे बड़ा तरपार्टमेंर है, इसतलए वहां कम्टचातरयों की सखंया भी करीब 1.4 तमतलयन है।  हमें 
लगिा है तक इस सबको देििे हुए ही प्राइम तमतनसरर ने, जो पहले रेल तमतनसरर थे, उनको हराया 
और प्रभ ुजी को लाए िातक रेल से देश के लोगों की जो अपेक्षाएं हैं, भारिवातसयों की जो अपेक्षाएं 
हैं, व ेउन पर िरे उिरें।  मगर जब यह रेल बजर आया, िो सचमुच हमें बहुि तनराशा हुई।  हमारे 
साथी सजंय भाई जा रहे हैं, अभी गोयल जी ने भी कहा तक यह बहुि अचछा बजर है और गरीबों का 
बजर है।  लेतकन मुझे याद है, कल इसी सदन में जब माइनस एंर तमनरलस पर चचचा चल रही थी, 
िो उसमें आतदवातसयों के बारे में कोई शबद नहीं था।  हमारे यादव जी ने यह मुद्ा उठाया था, मगर 
बार-बार सब लोग  कह रहे थे तक  सरकार आतदवातसयों का भला चाहिी है, आतदवातसयों का भला 
चाहिी है, इधर के लोग नहीं चाहिे हैं।  आपने हर समय गरीबों की बाि की, मगर इस बजर को आप 
ईमानदारी से देिें।  हो सकिा है तक आप बड़ा प्रोतसातहि कर रहे हैं तक मंत्ी जी ने बहुि अचछा बजर 
पेश तकया, मगर आप गावंों में जाएं, छोरे कसबों में जाएं िो आपको सही हकीकि पिा चलेगी तक रेल 
बजर का कया हाल है।  ...(व्यवधान)... अचछी बाि है, अगर आपको अचछा लगिा है िो अचछी बाि है, 
जनिा तफर बिाएगी।  मैं तसफ्ट  इिना ही कहना चाहिा हयू ं तक यह रेल तवभाग बहुि बड़ा है और इसमें 
एक िरह से सरकार की मोनोपली है।  अब यह नहीं तक पहले कया हुआ या नहीं हुआ, मगर उसके 
बावजयूद भी रेल को हम जहां ले जाना चाहिे हैं,  आज िक हम उसको वहां नहीं पहंुचा सके, इसतलए 
हमें जयादा िकलीफ है।  हमें प्रभ ुजी से उममीद थी तक यह वयतति जब आया है, िो तनस्चि रूप से 
बजर में कुछ न कुछ ऐसा करेगा जो हमें समझ में आएगा तक इससे रेल का कुछ भला होने वाला है।  
आज अगर हम इस रेल बजर को ईमानदारी से देिें िो इसमें तसफ्ट  अपर-तमतरल कलास और अपर 
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कलास, इनहीं को फोकस तकया गया है।  यहां गरीबों की बाि नहीं है।  अगर  हम कहें तक यह गरीब 
तवरोधी बजर है, िो यह सचमुच सकारातमक शबद होगा। 

महोदय, अगर आज रेल बजर को देिें िो मोरे िौर पर िीन-चार चीज़ों पर हम इसको  
नसक्रोनाइज़ कर सकिे हैं, कह सकिे हैं तक इसी वृत्त के अंदर ये घयूम रहे हैं।  अगर रेल बजर को देिें 
िो सपीर के बारे में आपने बािें कहीं, अचछी बाि है। Cleanliness के बारे में बाि कही, कुछ िान-
पान के बारे में बाि कही और तफर कुछ वाई-फाई,  e-ticketing, पाचं तमनर में तरकर-इन सबके बारे 
में बाि की।  अगर आप इन सब चीज़ों को देि लें, इन चार-पाचं चीज़ों को देि लें जो मैंने कही हैं, िो 
गरीब आदमी को कहां इसका फायदा तमलने वाला है? अगर आप कहिे हैं तक फयू र अब हम ई-मेल 
से ले लेंगे िो गरीब आदमी के पास िो मोबाइल ही नहीं है, वह कहां से फयू र ले लेगा? आप कहिे हैं 
तक आप एसी तरबबों में रिॉरबैंर की सपीर बढ़ाएंगे। अभी हमारे बहुि से सातथयों ने कहा तक जो गरीब 
वयतति है, वह िो चाहिा है तक उसको तसफ्ट  सलीपर कलास में जगह तमल जाए, उसको िाने-पीने की 
कोई नचिा नहीं है। कुछ लोगों ने ठीक ही कहा तक वह िो अपने साथ रोरी लेकर चलिा है। उसके 
पास उिनी िाकि नहीं है तक वह फयू र के तलए पे कर सके। मगर उस तवर्य पर आपने कुछ धयान 
नहीं तदया है। उस गरीब वयतति के बारे में आपने कुछ धयान नहीं तदया है। आप अभी बगल में जाइए, मैं 
अभी फ्ाइरे को अपने के्षत् जा रहा था। वहां पर सलीपर कलास में चढ़ने के तलए पलेरफॉम्ट पर करीब 
सौ मीरर िक लोग लाइन में लगे हुए थे, तसफ्ट  सलीपर कलास में चढ़ने के तलए लाइन में लगे हुए थे। 
आप, सब लोगों ने कहा बहुि जगह घयूमे हैं, पिा नहीं नज़र आया या नहीं आया। हमें लगिा है  इन 
सब चीज़ों पर, ईमानदारी से कहेंगे तक कहीं पर फोकस नहीं तकया गया है। आपने वाईफाई की बाि 
की। वाईफाई का ययूज़ गरीब आदमी कहां से करेगा? वह कहां उसका उपयोग करेगा? वह तकसके 
तलए है? इसतलए मैंने कहा तक पयूरी िरह से यह कहना तक यह गरीबों का बजर है, बेमानी होगा। 
आज हमारे उधर के सातथयों ने अपने भार्ण में बड़ी वाहवाही की तक तबना  तकराया बढ़ाए हमने ये सब 
सुतवधाएं देने का वायदा तकया है। आपको याद होगा तक अभी आठ महीने पहले आपके पहले जो मंत्ी 
थे, उनहोंने बजर रिा। उसमें 14 परसेंर, जो तहसट्री में कभी नहीं बढ़ा, वह भाड़ा आपने बढ़ा तदया। 
उसमें 6.5 परसेंर फे्र में बढ़ाया। अभी आप कहिे हैं तक आपने कुछ नहीं बढ़ाया। आपने उसे पहले 
ही इिना बढ़ा तदया तक अब उसकी जरूरि ही नहीं है। अभी हमारे भाई साहब ठीक ही कह रहे थे 
तक आपको िो दाम कम करने चातहए थे। अगर आप एक परसेंर या पवाइंर पाचं परसेंर भी कम कर 
देिे िो पयूरे देश में आपकी वाहवाही हो जािी।  आपने कहा तक रीज़ल का दाम बढ़ गया। उस समय 
िो आप बोले तक ये सब दाम बढ़ रहे हैं, इसतलए हम फेयर बढ़ा रहे हैं। अचछी बाि थी। अब िो कचचे 
िेल की कीमि 140 रॉलर से 50 रॉलर के आस-पास आ गयी है। आप इस बाि को समझ लीतजए। 
उसके बावजयूद भी अगर आप इसे थोड़ा सा कम कर देिे िो मुझे ऐसा लगिा है तक आपकी िारीफ 
होिी तक चतलए, इनहोंने रेल नहीं दी लेतकन तकराए में थोड़ी सी कमी की है, लेतकन आपने ऐसा कुछ 
नहीं तकया। अभी इस बजर में आपने कहा तक फेयर नहीं बढ़ाए, लेतकन आपने फे्र बढ़ा तदया, जैसे 
ययूतरया में आपने दस परसेंर बढ़ाया, सीमेंर में 2.7 परसेंर बढ़ा तदया, कोल में 6.3 परसेंर बढ़ा तदया। 
इस प्रकार यह सब जो बढ़ा है, इसे कौन पे करेगा? जो कंजययूरमर है, जो ऐंर कंजययूमर है – अभी 
एक सवजे हुआ था, जो कोल कंजययूमस्ट हैं, जो ऐंर में हैं, उन पर करीब-करीब िीन से चार प्रतिशि 
का बोझ बढ़ेगा कयोंतक उसका दाम इिना बढ़ जाएगा। उसकी पॉकेर पर, अगर आप इधर से नहीं 
िो उधर से कान पकड़ रहे हैं। आतिर ससथति िो वही है। आपने तकराया नहीं बढ़ाया लेतकन फे्र बढ़ा 
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तदया। बेचारा गरीब िो और दबिा चला जा रहा है। कहां अचछे तदन आने वाले हैं? अगर इसी को आप 
कहिे हैं तक अचछे तदन आने वाले हैं िो अचछी बाि है, थोड़े तदन चतलए, जनिा तफर आपको जवाब 
देगी। मंत्ी महोदय, मैं आपको एक नचिा का तवर्य बिाना चाहिा हयू ं। नैशनल रासक फोस्ट रेवलपमेंर 
पॉतलसी कमेरी की तरपोर्ट 2014 में आयी। जो तरपोर्ट आयी, वह थोड़ा अचतंभि करने वाली थी, मंत्ी 
जी थोड़ा इस पर धयान देंगे। इस फाइव तरकेर में 61 परसेंर पैसेंजस्ट का ट्रांसपोर्ट और 59 परसेंर 
फे्र का जो ट्रांसपोर्ट था, वह तशफर हो गया, रोर ट्रांसपोर्ट में। अगर हमारी पापुलेशन बढ़ रही है, 
हमारी इंरसट्री बढ़ रही है, प्रोरकशन बढ़ रहा है िो तफर फे्र में कमी कैसे आ गयी? कयों व ेलोग 
रोर में चले गए? यह बड़ी नचिा का तवर्य है। आपकी मोनोपोली है, आप दाम भी कम रििे हैं, रोर  
ट्रांसपोर्ट से आपका दाम भी कम है, उसके बावजयूद भी यह परसेंरेज है। यह मेरी तरपोर्ट नहीं है, यह 
आपकी सरकार की तरपोर्ट है। यह कयों घर गया? यह थोड़ा नहीं घरा, 59 परसेंर घरा और पैसेंजस्ट 
61 परसेंर घर गए। व ेचले गए, रोर ट्रांसपोर्ट में तशफर कर गए। यह बड़ी नचिा का तवर्य है। आप 
फे्र में दाम बढ़ािे चले जाएंगे िो समझ लीतजए तक जो आंकड़े हैं, उनको आप अचछा कर रहे हैं या 
गलि कर रहे हैं। इसीतलए मैंने कहा तक आप बड़े समझदार हैं और हमें लगिा है तक अगर आप ये 
आंकड़े देिेंगे िो आपको समझ में आएगा तक आप तकस तदशा में जा रहे हैं। कुछ चीज़ों के बारे में 
आपने बयान तदया, तवशेर्कर सरकार ने भ्रष्राचार के बारे में बजर में कहा तक आप भ्रष्राचार समापि 
करना चाहिे हैं। हम तसफ्ट  इिना ही कहेंगे तक अगर हम भ्रष्राचार की बाि कहें िो रेलव ेमें बहुि 
भ्रष्राचार है। कहां-कहां की बाि करें, इिना समय नहीं है, लेतकन आप ितकाल की बाि करें िो सब 
लोग हमारे साथ ही होंगे। ितकाल ऐसी जगह है जहां से तरकरें तमलिी हैं और अब ितकाल िुलने से 
पहले ही समापि हो जािा है। आतिर कौन तरकरों को ले जािा है, कैसे तरकरों की तबक्री हो जािी है, 
इसके बीच में कौन दलाल है? इसके बारे में सब को पिा होगा, लेतकन हमने इसतलए आपका धयान 
इस ओर आकृष्र तकया है कयोंतक आपसे हमें बहुि उममीदें हैं। आपने कहा है तक भ्रष्राचार समापि 
करेंगे, िो इस पर जरा धयान दीतजए तक ऐसी जो ितकाल की तरकरें जािी हैं, व ेकैसे बलैकमेल होिी 
हैं, व ेकैसे लोगों को नहीं तमलिी हैं? आपने एरवासं तरकरों की बुनकग की बाि कही है। आपने कहा 
तक पहले यह 60 तदन था, हमने इसको बढ़ाकर 120 तदन कर तदया। यह आपको बड़ी अचछी बाि 
लगी, मगर हमें लगिा है तक करीब 903 करोड़ रुपया प्रति माह ई-तरकनरग से एरवासं बुनकग के 
माधयम से जमा होिा है। अगर चार महीने कर तदया िो एक महीने को करीब एक हजार करोड़ रुपये 
मान लीतजए और चार महीने में आपने चार हजार करोड़ रुपया जनिा का अपने पास रि तलया। अब 
बोलिे हैं तक हमने 60 तदन से बढ़ाकर 120 तदन कर तदए। आपने पैसा रि तलया और जब ई-तरकरों 
का कें तसलेशन होिा है, िो कें तसलेशन के बारे में मेरे पास 2005 से 2012 िक के आंकड़े हैं,  इससे 
30,094 करोड़ रुपये की आपको आमदनी हुई। लोग ई-तरकर िो ले लेिे हैं, लेतकन जब प्रोग्राम नहीं 
बनिा है, िो ई-तरकनरग में इिना पैसा कर जािा है तक उसका कुछ भी पैसा नहीं बचिा। मैंने कहा है 
तक आंकड़े मेरे पास में हैं तक 2005 से 2012 के बीच में 30,094 करोड़ रुपये की आमदनी आपको हुई 
है। इस िरह कहीं न कहीं जनिा से आप पैसा ले रहे हैं। आप पॉतलसी बनाकर जनिा से पैसा ले रहे 
हैं और जनिा को पिा नहीं चल रहा है तक यह पैसा उसकी जेब से जा रहा है।

जब हम पयूरे बजर को देििे हैं, िो उसमें आपने कहा है तक हमने कम्टचातरयों की बाि कही है, 
एक बड़ा तरपार्टमेंर है और इसमें करीब 1.4 तमतलयन कम्टचारी हैं और उनकी सेवा से यह रेल चलिी 
है। उस तवर्य पर आपने कुछ नहीं कहा है, तसफ्ट  इिना ही कहा है तक जो बरैकस हैं, उनको हम 
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ठीक कर देंगे, तरपेयर कर देंगे, जो रहने वाले लोग हैं, उनके कवार्टस्ट को हम तरपेयर कर देंगे। इस 
िरह से हमको नहीं लगिा है तक आप उनको प्रोतसातहि कर सकें गे। आपको उनके तलए कुछ करना 
चातहए। आपने कम्टचातरयों के बारे में कोई घोर्णा ही नहीं की है जबतक इिनी बड़ी फोस्ट आपके पास 
है। आप उसका उपयोग कैसे करेंगे, आप उसका मनोबल कैसे बढ़ाएंगे, उसको कैसे काम तसिाएंगे? 
मैं आपको तसफ्ट  एक उदाहरण देना चाहिा हयू ं तक लालबाग ट्रेन से हम एक बार आ रहे थे, यह ट्रेन 
चेननई से बेंगलुरू चलिी है। मैंने कहा तक एक शुगर फ्ी चाय दे देना, िो वह बोला तक अभी शुगर फ्ी 
चाय नहीं तमलेगी। मैंने कहा तक मनेैजर को बुलाओ। मनेैजर आया, िो मैंने कहा तक शुगर फ्ी चाय दे 
दो। चाय तमलेगी, वह बोला हां, तमलेगी। मगर यहां पर नहीं तमलेगी, आपको वहां पर चाय तमलेगी। 
मैंने उसे यह नहीं बिाया तक मैं सासंद हयूं। वह बोला तक आप कें रीन में जाइए, वहां पर शुगर फ्ी चाय 
तमलेगी। मैंने पयूछा तक यहां पर तकसी बयूढ़े आदमी को, बीमार आदमी को शुगर फ्ी चाय चातहए, िो 
कया वह कें रीन में जाएगा, िो वह बोला हां, वह कें रीन में ही जाएगा और यही कानयून है। मैंने तसफ्ट  
यह एक उदाहरण आपको बिाया है। आपके पास इिनी बड़ी फोस्ट है और उसकी छोरी सी गलिी से 
उस बयूढ़े आदमी को तकिनी परेशानी होगी और वह शुगर फ्ी चाय लेने के तलए कैसे कें रीन जाएगा? 
मेरे कहने का मिलब यह है तक आपके पास इिनी बड़ी फोस्ट है और इसको ट्रेननग देने की जरूरि है। 
हम कैसे इससे अचछा आउरपुर लें, इस बारे में सोचना चातहए।  यह कोई छोरी चीज़ नहीं है। आपने 
ट्रेननग शुरू करने के बारे में कुछ कहा है। हमारा यह कहना है तक ट्रेननग िो चलिी रहनी चातहए और 
यह बदं नहीं होनी चातहए।

आप प्राइवरे पारटीज़ को अलग-अलग कामों के तलए ला रहे हैं, यह अचछी बाि है। आपने 
कहीं एमपलॉयमेंर की बाि नहीं कही, जबतक तपछले रेल मंत्ी जी ने कहा था तक करीब चार हजार 
मतहलाओं को नौकरी देंगे, 17 हजार नौकरी देंगे। तपछले मंत्ी ने नौकरी देने के बारे में कहा था, 
मगर अभी िक कुछ नहीं हुआ है। आपने भी इस बजर में कुछ नहीं कहा है। आपने कहा है तक हम 
एमपलायमेंर जनरेर करेंगे। कैसे जनरेर करेंगे, कहां करेंगे, उसके बारे में आपने कहीं चचचा नहीं की 
है। यह ऐसा तरपार्टमेंर हैं तजससे लोगों को बहुि सी अपेक्षाएं होिी हैं। हमको लगिा है तक आप तसफ्ट  
बाहर के लोगों को बुलाएंगे और उनहीं से काम लेंगे। इस िरह से रेलव ेनहीं चल सकिी है। आपको 
तसफ्ट  प्रॉतफर और नुकसान को ही नहीं देिना चातहए। आतिर हमारे लोग नौकरी कहां करेंगे? अगर 
सब जगह बदं कर देंगे, सब जगह पर प्राइवरे को बुला देंगे, िो तफर लोगों को नौकरी कहां पर 
तमलेगी? इसतलए मेरा कहना है तक आप इसको कतरए, मगर एक तलतमरेशन जरूर रहनी चातहए। 
जहां  पर permanent perennial job  है, जहां पर लोगों की बहाली हो सकिी है, वहां पर लोगों 
को बहाल करना चातहए।

अब मैं इस ट्रेन को थोड़ा झारिंर की िरफ ले जािा हयू ं कयोंतक मैं झारिंर से आिा हयूं।  वह 
तमनरल सरेर है और हमने सबसे कहा है तक वहां पर िीन तवज़न हमारे पास में हैं और हम लोग सेकें र 
लाजजेसर रेवनेययू देने में हैं। अगर हम सुतवधाओं को देिें, िो हम इस मामले में सबसे पीछे हैं। मैं आपको 
एक उदाहरण देिा हयू ं, एक ट्रेन Tata Alleppey चलिी है,  जो रारा नगर से Alleppey को जािी 
है। यह Nellore से होकर जािी है। इस ट्रेन में बहुि सारे पेशेंटस जािे हैं। यह एकसपै्रस ट्रेन है, यह 
करीब 2,358 तकलोमीरर का रासिा िय करिी है। इस ट्रेन के 83 सरॉपेज हैं।  इसका  करीब-करीब 
28 तकलोमीरर में एक सरॉप है। आपने हमें ट्रेन िो दे दी है, बीमार लोगों को ले जाने के तलए, लेतकन व े
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बीमार लोग िो रासिे में जािे-जािे मर जाएंगे। 28 तकलोमीरर पर एक सरॉप है, िो तफर आप इसको 
लोकल ट्रेन बना दीतजए और पैसे भी िो कम लीतजए। आपने उसको एकसपे्रस ट्रेन बना तदया है और 
28 तकलोमीरर पर एक सरॉप है। आपने हमें यह ट्रेन दी है। आपने रेल बजर में कहा है तक हम नई 
ट्रेनस नहीं दे रहे हैं, मगर मुझे लगिा है तक ट्रेनस िो आपको देनी पड़ेंगी और यतद आज नहीं िो कल 
देनी पड़ेंगी। इसतलए मैं कहना चाहयूंगा तक हमारे यहां कुछ-कुछ चीजें हैं। अभी ट्रेन के बारे में हम जरूर 
बाि करेंगे मगर हमारे यहां कुछ प्रोजेकटस हैं, Kandra to Ranchi, राचंी हमारा सेंरर है और वहां 
अभी जो ट्रेनें चलिी हैं, उनसे आने के  तलए हमें पाचं घंरे लगिे हैं। अगर एक सवजे हो गया, अगर सवजे 
में रेल लाइन बन जाएगी, िो यह रेढ़ घंरे में पहंुच जाएगी।  हमारे मंत्ी सुदश्टन जी यहां बठेै हुए हैं, 
आप उनसे जरा पयूछ लीतजए, व ेआपको बिा देंगे तक कया ससथति है? ये सब जो ट्रेनस हैं, ये प्रोजेकटस 
हैं, इनको धरािल पर लाने की आव्यकिा है। इसी िरह से लोहरदगा-रोरी, उनहीं का के्षत् है। यह 
प्रोजेकर चला आ रहा है और अभी भी चल रहा है, लेतकन अभी िक भी यह पयूरा नहीं हुआ है। अगर 
यह बन जाएगा, िो हमें तदलली आने में िीन घंरे की बचि हो जाएगी। यह प्रोजेकर चल रहा है मगर 
अब िक अरका हुआ है। 

(MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair)

जो पुरुर्ोत्तम ट्रेन राचंी आिी है, उसके घारतशला में सराप के तलए एक तरमारं रिी थी ।  
माननीय मंत्ी महोदय, पॉतलतरकल दबाव में  पहले सब लोगों ने सरॉपेज़ ले तलए। हमारे यहां झारिंर 
से न िो कोई मंत्ी हुआ और न ही हमें सरॉपेज़ तमला। हम लोग आपसे यह उममीद करेंगे तक पुरुर्ोत्तम 
ट्रेन के जो घारतशला में सरॉपेज़ की बाि है, वहां पर HCL है, वहां पर UCIL है, ये सब लोग वहां 
काम लोग करिे हैं। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Shri Balmuchu, please conclude. 

र्ा. प्रदरीप कुमार बालमुचू : सर,  मैं दो-िीन बािें कह कर conclude कर रहा हयू ं।  मैं चाहयूंगा तक 
आप इन सब बािों पर धयान देंगे। मैं कुछ नई ट्रेनों की बाि कहना चाहयूंगा, राचंी-गोवा, राचंी-जोधपुर, 
राचंी-अहमदाबाद, रारानगर-भागलपुर, इन सभी ट्रेनों को आप चालयू करें। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Okay.  Please conclude. 

र्ा. प्रदरीप कुमार बालमुचू : सर, एक और तनवदेन है तक हमारे यहां से एक वनाचंल ट्रेन चलिी 
है। मैंने आप से तनवदेन भी तकया था। यह राचंी से वनाचंल के तलए चलिी है और यह पौने िीन बजे 
चलिी है। जो लोग वहां से आिे हैं, अगर आप इसको थोड़ा सा तरले कर दें, पहले यह तरलेर चलिी 
थी। अगर वहां से इस ट्रेन को छ: या साि बजे शुरू करवाइगा, िो जो लोग गावं से आिे हैं, व ेअपना 
काम पयूरा करके वापस चले जाएंगे।  उसको होरल में नहीं रहना पड़ेगा।

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Okay. Please conclude. 

र्ा. प्रदरीप कुमार बालमुचू :  मैं समझिा हयूं तक इसमें बहुि जयादा तदककि नहीं होगी। 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Okay.  Please conclude. 

र्ा. प्रदरीप कुमार बालमुचू : सर, मैं तसफ्ट  दो-िीन सुझाव दयूंगा।  मैं चाहिा हयू ं तक हम लोग ट्रेन 
में जािे हैं, िो बोलिे हैं तक कुली को जयादा रेर मि दीतजए। हमें कुली का रेर पिा चलेगा, िभी िो 
जयादा नहीं देंगे।  आप तरकर में बिा दीतजए तक कया तनयम कानयून है, िातक कुली को भी कम न तमले  
और पैसेंजर को भी पिा चल जाए तक हमको इिने पैसे देने हैं। यह बहुि छोरी बाि है। दयूसरी बाि 
यह है तक तलफर की वयवसथा करनी चातहए। जो बयूढ़े और बीमार लोग हैं, व ेचल नहीं सकिे हैं। आपने 
एसकलेरर भी लगाए हैं, व ेउस पर चढ़ नहीं सकिे हैं। कम से कम जो बड़े-बड़े सरेशन हैं, वहां तलफर 
की वयवसथा करनी चातहए। मेरा िीसरा सुझाव यह है तक तदलली में पातकिं ग की वयवसथा करनी चातहए। 
ऐसा तससरम होना चातहए तक जैसे ही आप अंदर घुसें, िो तरकर करवा लें। यतद दस तमनर से जयादा 
हो गए, िो उससे तफर चाज्ट ले लीतजए। जैसे कोलकािा एयरपोर्ट में होिा है। आप जैसे ही घुसेंगे, 
आपकी तरकर कर जाएगी। इससे आपका रेवनेययू बढ़ेगा और वह वहां पर रुकागा भी नहीं और वह 
पैसेनजर उिारकर चला जाएगा।  मेरा चौथा सुझाव यह है तक जो बड़े-बड़े पलेरफाम्ट हैं, वहां पर AC 
वनेरग रूम करवा दीतजए। जो तकसी को लेने आिे हैं, उससे भी उसका चाज्ट कतरए। वहां वयतति गमटी 
या ठंरे में रहेगा। जहां-जहां भी अचछे पलेरफाम्ट हैं, वहां यह वयवसथा करवा दीतजए। यतद आप वहां 
यह वयवसथा करेंगे, िो लेने वाले और जो ट्रेन की वरे कर रहे हैं, उनको तरसीव करने के तलए या तफर 
जाने के तलए, आपको इसमें रेवनेययू की सुतवधा होगी। मैं अपनी बाि यहीं समापि करिे हुए, यही कहना 
चाहयूंगा आपने बड़ी सफाई की बाि कही, लेतकन हम बड़ी-बड़ी बािें नहीं कहिे, पिा नहीं कया होगा 
या नहीं होगा मगर आप से इिनी उममीद जरूर करेंगे तक ट्रेन में जो cockroach और चयूहे तदििे 
हैं, इनको यतद आप ईमानदारी से ितम कर देंगे, िो  हमारा सफाई का काम हो जाएगा। धनयवाद। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you very much.  Now, as we have decided in 
the BAC, we are sitting up to 7.00 p.m.  It is already 7.00.  I don’t think there is a need 
of extending the time.  Okay.  In that case, Statement by Minister;  Dr. Harsh Vardhan 
to make a Statement.    

In fact, I was thinking of requesting you to lay the Statement on the Table.  But 
having seen the subject, which is also my favourite subject, I want you to read it.  

SHRI TIRUCHI SIVA(Tamil Nadu):  What about clarifications, Sir?

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Clarifications will be later, not today.  But listen 
to this Statement.

SHRI TIRUCHI SIVA:  Please allow us to seek clarifications later, Sir.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay.
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